
Вчера Москва простилась 
с Юрием Лужковым. 
Он был человеком 
широкой души, 
сильного ума 
и доброго сердца

ТЕХНОЛОГИИ Крупнейшие компании определили этические 
принципы работы с данными

Runet: Ру — да!

Ирина Краснопольская

С
пециалисты отмечают: в 
дни, когда погода каприз-
ничает на всю катушку, 

стрессов больше. Что делать? 
Ответить на этот вопрос пыта-
лись участники фестиваля под 
названием Псифест, который 
прошел в Москве. В течение че-
тырех дней все желающие могли 
встретиться с ведущими психи-
атрами, психологами, психоте-
рапевтами России. Чтобы «по-
говорить по душам». Придума-
ла все это психиатрическая 
служба Москвы, а именно — 
главный психиатр столицы про-
фессор Георгий Костюк и заве-
дующий дневным стационаром 
психиатрической клинической 
больницы имени Алексеева Ар-
кадий Шмилович. Наш сегод-
няшний разговор о стрессах — с 
Аркадием Шмиловичем.

У Маяковского есть строки: 
«Послушайте! Ведь, если зве-
зды зажигают — значит — это 
кому-нибудь нужно?». Мне ка-
жется, что здесь главное, осо-
бенно именно сегодня, — «по-
слушайте». Потому как в 
наше прагматичное время 
«цифры» мы все чаще не слы-
шим друг друга. Даже порой 
неловко сказать: «Послушай-
те меня, нас». А человеку в лю-
бом возрасте, в любой ситуа-

ции, наверное, необходимо, 
чтоб его услышали, послуша-
ли. Не фонендоскопом! А глядя 
в глаза друг другу. Или я непра-
ва, Аркадий Липович?

 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: Правы абсо-
лютно! Но когда речь о психиче-
ском здоровье, то, как ни стран-
но, люди не обращаются за по-
мощью своевременно. А уж если 
речь о психическом здоровье, то 
даже нечасто по своей воле идут 
к врачу. Никто не хочет про-

слыть психом. Хотя тот же 
стресс — это вовсе не какое-то 
психическое отклонение от 
нормы. Это нормальное состоя-
ние человека, поскольку он 
окружен со всех сторон множе-
ством всяческих событий, в том 
числе и тех, которые могут при-
вести к стрессу. При этом пра-
ктически в каждом человеке — 
средоточие множества мифов. 
Пожалуй, самый главный из 
них: обращение к психиатру 
может привести к утрате всех 
элементарных прав. Это может 
стать препятствием к карьерно-
му росту, может стать препятст-
вием к созданию личной жизни 
и так далее.

Один из дней фестиваля был 
посвящен семинарам о наруше-
нии сна, расстройствах пищево-
го поведения, эмоцио-
нальном выгорании, 
семейных кризисах.

Юлия Кривошапко

Ч
исло пользователей 
Рунета по итогам 
года может достичь 
96 миллионов чело-
век, а его вклад в 
экономику —  4 ,7 
триллиона рублей. 

Такой прогноз 
«Российской газе-

те» дал директор Российской ас-
социации электронных комму-
никаций (РАЭК) Сергей Плуго-
таренко в кулуарах Недели рос-
сийского интернета (RIW 2019) 
в Москве. 

Работа, общение с друзьями 
и родственниками, покупки, 
развлечения — Сеть обеспечива-
ет все. Но она же делает нашу 
жизнь прозрачной. И здесь воз-
никает вопрос: интернет — это 
еще возможность или уже угро-

за? В той или иной вариации он 
звучал практически на каждой 
тематической сессии первого 
дня RIW-2019.

К сожалению, Рубикон, когда 
интернет представлял собой 
только возможности и никаких 
рисков ни для человека, ни для 
бизнеса, ни в целом для государ-
ства, уже пройден, отметил Сер-
гей Плуготаренко. «По нашим 
оценкам, это произошло в 

2014—2015 годах. И государство 
ведь одновременно с нами это 
осознало. Первые попытки ре-
гулирования появились как раз 
в то время», — напомнил он.

Развитие технологий всегда 
будет сопряжено с рисками. Ко-
нечно, регулирование в этом 
случае важно, но также важно, 
чтобы оно не было чрезмерным, 
указывает директор Координа-
ционного центра доменов .RU/  

.РФ Андрей Воробьев. «Чем 
больше мы усиливаем регули-
рование, тем больше сокраща-
ем экономический эффект от 
развития технологий», — счита-
ет он. 

По мнению Воробьева, иде-
альный вариант, когда правила 
игры для себя сначала опреде-
ляют сами участники рынка, а 
потом к регулированию при не-
обходимости подключается го-
сударство. Не исключено, что в 
России появится такая практи-
ка. На Неделе российского ин-
тернета был подписан Кодекс 
этики использования данных. 
Его разработали Институт раз-
вития интернета (ИРИ) и Ассо-
циация больших данных. По 
словам президента ассоциации 
Анны Серебряниковой, бизнес 
впервые сам выступил с иници-
ативой ввести саморегулирова-

ние и взять на себя дополни-
тельные обязательства.

Например, в Кодексе при-
знается недобросовестной пра-
ктикой сбор персональных 
данных, вводящий пользовате-
лей в заблуждение относитель-
но того, что они участвуют в ис-
следовании рынка. Использо-
вание данных для таргетиро-
ванного маркетинга (когда ре-
клама опирается на интересы 
пользователя в интернете) ко-
декс называет добросовестной 
практикой, если есть возмож-
ность отказаться от получения 
основанных на таком марке-
тинге предложений. Сейчас 
контекстная реклама 
фактически ничем не 
ограничена.
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Интернет может оказаться троян-
ским конем и для конкретного 
пользователя, и для государства.

А К Ц Е Н Т

Мы чувствуем, что нам кричат: 
«Послушайте!». Поплакаться в жилетку 
хочется многим. Нередко самым на вид 
благополучным, процветающим

А К Ц Е Н Т

Число пользователей Рунета по итогам 
2019 года может достичь 96 миллионов 
человек, а его вклад в экономику — 
вырасти до 4,7 триллиона рублей 

Австралийский доллар 43,5182
Азербайджанский манат 37,2683
Армянский драм** 13,2271
Белорусский рубль 29,9946
Болгарский лев 35,9973
Бразильский реал 15,3304

Венгерский форинт** 21,3362
Вон Республики Корея*** 53,2409
Гонконгский доллар* 80,9890
Датская крона* 94,2064
Доллар США 63,2257
Евро 70,4271

Индийская рупия** 89,4864
Казахстанский тенге** 16,4361
Канадский доллар 48,0183
Киргизский сом** 90,3224
Китайский юань* 89,8973
Молдавский лей* 36,4939

Новый туркменский манат 18,0903
Норвежская крона* 69,4803
Польский злотый 16,4223
Румынский лей 14,7293
СДР   87,1307
Сингапурский доллар 46,6094

Таджикский сомони* 65,2147
Турецкая лира 10,9027
Узбекский сум**** 66,2917
Украинская гривна* 26,8190
Фунт стерлингов   83,4959
Чешская крона* 27,5902

Шведская крона* 67,3955
Швейцарский франк 64,3846
Южноафриканский рэнд* 43,1236
Японская иена** 58,2082

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.12.19

Яхта «Сибирь» 
под флагом «РГ» 
пересекла экватор 
и идет к Южному 
полюсу

Игорь Кобзев, 
замглавы МЧС, 
назначен врио 
губернатора 
Иркутской области

Перед праздниками 
активизировались 
сайты-двойники 
известных 
театров
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БРЕКЗИТ Британцы 
выбрали новый парламент 
и свое будущее

Мифы Бориса 
Джонсона

Ариадна Рокоссовская

На Альбионе состоялись внеочередные парламентские 
выборы.  Партия, набравшая большинство голосов, по-
лучит право сформировать правительство и опреде-
лить, по какому сценарию будут развиваться дальней-
шие отношения с Евросоюзом. Неудивительно, что в 
четверг наблюдатели сообщали об очередях на избира-
тельных участках. 

Всего на кону 650 депутатских кресел, большинство 
из которых, если верить опросу, проведенному накану-
не голосования центром YouGov, должны получить 
консерваторы. А это значит, что пост премьер-мини-
стра Британии в исторический момент достанется ны-
нешнему главе правительства Борису Джонсону.  

Биография Джонсона выглядит  даже слишком яр-
кой. Родившийся в Нью-Йорке выпускник британского 
элитарного Итонского колледжа, изучавший в Оксфор-
де филологию, свою карьеру начал с журналистики. С 
первой работы в газете The Times Джонсон был уволен 
спустя буквально два месяца, из-за того, что опублико-
вал текст о средневековом короле Эдуарде II с вымыш-
ленной цитатой. В  ней говорилось, что король и его фа-
ворит Пирс Гавестон встречались во дворце, 
который, как заметили читатели, был постро-
ен через 13 лет после казни Гавестона. 

ИЗОБРЕТЕНИЕ В Самаре 
разработали умную 
систему охраны музеев 
от вандалов и воров

И немцу 
будет хорошо

Анна Шепелева, «Российская газета», Самара

Самарские IT-специалисты разработали новую систе-
му охраны для музеев, она предупредит о странном по-
ведении посетителей, предотвратит кражу, блокируя 
выходы, и сразу же просигналит о забытых вещах. Ее 
разработкой самарцы занялись после кражи картины 
Архипа Куинджи «Ай-Петри. Крым» из Третьяковской 
галереи.  Вчера в одном из помещений Эрмитажа ее за-
пустили в эксплуатацию в тестовом режиме. 

«Автоматизированная интеллектуальная система 
обнаружения девиантного поведения в музеях», имен-
но так компьютерщики назвали свое ноу-хау. Пилот-
ная версия работает с лета в самарском Музее Модер-
на. Здесь установили еще один дополнительный 
компьютер с графическим сервером, который состы-
ковали с имеющимся охранным оборудованием. 

— Новая система очень устраивает. Хотя у  нас стоят 
камеры, охранник следит за порядком, в том числе с 
помощью видеонаблюдения. Но он человек. К тому же 
сложно одновременно смотреть за перемещением 
групп, потоков посетителей на нескольких 
мониторах сразу, — пояснила «РГ» заведую-
щая  Музея Модерна Ирина Свиридова.  

ФИНАНСЫ Неисполнение 
расходов бюджета 
в 2019 году составит 
1 триллион рублей

Что-то 
многовато

Кира Латухина

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин доложил Влади-
миру Путину о рекордном неисполнении мероприя-
тий федерального бюджета — по прогнозам, сумма со-
ставит 1 триллион рублей. По его мнению, нужно сни-
жать бюрократию, упрощать процедуры при прохо-
ждении федеральных ресурсов. 

На встрече с президентом Алексей Кудрин предста-
вил результаты мониторинга исполнения националь-
ных проектов, проводимого Счетной палатой. Влади-
мир Путин поинтересовался исполнением финансо-
вых планов в рамках нацпроектов и доведением денег 
до исполнителя. Нацпроекты, как правило, запущены с 
1 января, некоторые мероприятия уточнялись и фор-
мулировались до середины года, поэтому финансиро-
вание задержалось, констатировал Кудрин.

По его данным, на 1 ноября было исполнено 67% 
всех нацпроектов, при том что по некоторым этот по-
казатель составлял меньше 20%. Ряд проектов идут до-
статочно хорошо (на начало ноября исполнены на 
89%). Но в полном объеме планы этого года по финан-
сированию не будут выполнены, заявил глава 
Счетной палаты, выразив надежду, что в 2020 
году процесс станет более ритмичным. 
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Что-то 
многовато

Ведомство изучает причины, почему это прои-
зошло. «Кроме того, что были поздно сформу-
лированы некоторые проекты, а некоторые, 

инвестиционные прежде всего, объекты требовали до-
полнительной разработки проектно-сметной докумен-
тации», — пояснил Кудрин. «Есть ряд процедур, связан-
ных с тендерами, торгами, которые проходят длитель-
но, иногда больше, чем даже запланировано. Поэтому в 
этом году, конечно, мы видим серьезное недоисполне-
ние проектов», - добавил глава Счетной палаты. 

На конец года по линии нацпроектов будет не ис-
пользовано свыше 100 млрд рублей, может быть, даже 
200, не исключил Кудрин. «В целом по федеральному 
бюджету мы прогнозируем неисполнение на 1 трлн 
всех мероприятий», – заметил он. Такой суммы еще ни-
когда не было, подчеркнул руководитель контрольного 
ведомства. В прошлом году федеральный бюджет не 
был исполнен на 770 млрд рублей.

«Что-то многовато», – оценил Путин. «Да, это про-
гноз и Министерства финансов. Это говорит о том, что 
некоторые процедуры работают очень забюрократи-
зированно, и их пройти иногда сложно. Нужно думать 
как раз о снижении бюрократии, упрощении некото-
рых процедур при прохождении федеральных ресур-
сов», – отметил глава Счетной палаты.

В целом он доло-
жил, что за год уда-
лось проанализиро-
вать все нацпроек-
ты, и перечислил 
ключевые вопросы. 
Прежде всего, неко-
торые показатели, 
сформулированные 
в указе, не всегда 
полностью отраже-
ны в нацпроектах. В 
частности, Алексей 
Кудрин обратил внимание на противоречия в нацпро-
екте «Экология»: говорится о необходимости добить-
ся чистой воды, но из самого документа исключены 
территории, где нет централизованного водоснабже-
ния.

«Или, например, экология бассейна реки Волги. 29 
регионов влияют на ее экологию, но только 16 участ-
вуют в национальном проекте, а остальные не озабоче-
ны тем, чтобы снижать загрязняющее влияние на бас-
сейн Волги», – продолжил докладчик. Почти по всем 
нацпроектам есть ситуации, когда показатели не по-
зволяют добиться цели, заметил Кудрин. Нужны кор-
рективы.

Счетная палата проанализировала методики изме-
рения показателей и нашла много неточностей. Напри-
мер, по проекту «Безопасные и качественные дороги» 
21 регион не может выйти даже за шесть лет на норма-
тивное обеспечение качества дорог. То же самое с про-
ектом «Жилье и городская среда». Многие регионы 
пока не готовы сказать, что смогут справиться со все-
ми задачами. «Они заключили соглашение, но счита-
ют, что в ходе шести лет что-то добавится или появятся 
дополнительные возможности или помощь, которая 
им это позволит. Мы эти риски видим», - заметил глава 
Счетной палаты. 

Среди других вопросов – слабая проработанность 
региональных программ. Нет и достаточных стимулов 
для внебюджетных средств. В методических рекомен-
дациях по разработке нацпроектов указано, что в ка-
ждом из них должно быть оценено влияние на эконо-
мический рост – и мало где это выполнено, констати-
ровал Кудрин. 

- А это, честно говоря, один из побудительных моти-
вов, почему мы это делаем, – прокомментировал пре-
зидент.

Еще один момент – в текущих планах министерств и 
ведомств, которые также рассчитаны на шесть лет, нет 
половины показателей нацпроектов. Не включены в 
эти планы и 75% показателей госпрограмм. «То есть 
это разбалансировка отдельных плановых документов 
и документов стратегического планирования», – оце-
нил глава Счетной палаты.

По его словам, сейчас документы по всем этим те-
мам отправлены в правительство, и министерства ве-
дут работу по исправлению неточностей. 

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
повысила 
МРОТ 
на 850 рублей

ВЫШЕ 
ИНФЛЯЦИИ
Татьяна Замахина

С 1 января 2020 года минималь-
ный размер оплаты труда 
(МРОТ) вырастет до 12 тысяч 
130 рублей. На данный момент 
этот показатель составляет 
11 тысяч 280 рублей. Госдума 
приняла соответствующий за-
конопроект в третьем чтении. 

«Увеличение предполагается 
на 7,5%, что значительно выше 
инфляции», — подчеркнул пер-
вый зампред Комитета Госдумы 
по труду, соцполитике и делам 
ветеранов Михаил Тарасенко. 
«Минималку» предполагается 
увеличить до величины прожи-
точного минимума трудоспо-
собного населения за второй 
квартал 2019 года. Принятие за-
конопроекта будет способство-
вать обеспечению повышения 
заработной платы около 3,2 
миллиона работников, рассчи-
тали в кабмине. Половина из 
них заняты в государственных и 
муниципальных учреждениях, 
уточнил замминистра труда 
Всеволод Вуколов. Они получат, 
по его оценке, довольно серьез-
ную прибавку.

На практике МРОТ будет ра-
сти в регионах по-разному, а 
850 рублей станет минималь-
ной доплатой. Ведь регионы мо-
гут устанавливать свою «мини-
малку» — только не ниже феде-
ральной. Так что при расчете 
данного показателя учитывают-
ся районные коэффициенты и 
процентные надбавки к зара-
ботной плате. Таким образом, 
МРОТ вырастет дифференциро-
ванно — от 850 рублей в цен-
тральных и южных районах до 
2550 рублей в Чукотском авто-
номном округе, где установле-
ны наибольшие значения коэф-
фициентов и надбавок.

Дополнительные расходы 
организаций реального сектора 
экономики в связи с повышени-
ем МРОТ составят 20,8 милли-
арда рублей. Кабмин также ука-
зал, что на повышение зарплаты 
работников бюджетной сферы в 
2020 году предстоит потратить 
примерно столько же — 20,9 
миллиарда рублей.

Увеличение уровня МРОТ яв-
ляется важной частью социаль-
ного пакета, подчеркнула депу-
тат Ольга Павлова, выступая от 
«Единой России». Другие его со-
ставляющие — увеличение соци-
альных пособий, пенсионных 
выплат и зарплат россиян, отме-
тила она. Напомним, что в Рос-
сии был введен механизм еже-
годного повышения МРОТ до 
прожиточного минимума трудо-
способного населения. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал не отступать от мировых 
стандартов защиты прав человека

В силу закона

Кира Латухина

К
огда принимаются новые 
законы, нужно учитывать 
права и свободы челове-

ка. К этому призвал президент 
Владимир Путин во время 
встречи с судьями Конституци-
онного суда РФ.

Глава государства подчер-
кнул большую роль КС в защите 
прав и законных интересов гра-
ждан. «Сложность здесь заклю-
чается в том, что в силу абстрак-
тности ряда конституционных 
положений их интерпретация 
может быть разной, да и пред-
ставления людей об общем бла-
ге, о справедливости тоже, как 
известно, разнятся и подчас су-
щественно», — подчеркнул он.

Президент назвал Конститу-
ционный суд «надежным храни-
телем конституционного поряд-
ка», что имеет огромное значе-
ние для укрепления и суверени-
тета страны, и развития эконо-
мики, и защиты прав и свобод 
граждан, обеспечения общест-
венной и политической стабиль-
ности. «От глубокого, сущност-
ного понимания Конституции, 
ее принципов и ценностей на-
прямую зависит и качество при-
нимаемых законов, а значит, во 
многом и качество жизни лю-
дей, развитие общества, эффек-
тивность самого государства», — 
сказал он.

Закон — почти всегда ком-
промисс интересов, отметил 
Владимир Путин. «При этом 
важно, чтобы законодатели не 
отступали от общепризнанных 
мировых стандартов в сфере за-
щиты прав и свобод человека», 
— заявил он. 

Декларирование прав в Кон-
ституции не означает, к сожале-
нию, их соблюдение, подчер-
кнул президент. Нужны четкие, 
отлаженные механизмы, «что-
бы свести к минимуму вероят-
ность умаления прав и тем бо-
лее их отрицание», считает он. 
Президент отметил важность 
расчистки законодательства от 
избыточных требований, пре-
пятствующих экономической 
активности: в этом году КС уже 
принял решения по ряду таких 
норм, часть из них признаны не-
конституционными. 

С каждым годом Конститу-
ция воспринимается как все бо-
лее цельный документ: ее нор-
мы дополняют друг друга, обре-
тают новые качества и даже 

принципы, которые не закре-
плены в Основном законе, но 
вытекают из его смысла. И если 
вначале ссылки на «дух Консти-
туции» воспринимались как не-
кая уважительная риторика, то 
сейчас «дух Конституции стал 
таким же веским и обязатель-
ным, как и ее конкретные нор-
мы, и в этом, конечно, большая 
заслуга именно Конституцион-
ного суда», оценил Путин.

Казалось бы, за 26 лет в тек-
сте Основного закона должно 
быть все понятно, но интерпре-
тация как отдельных положе-
ний, так и всего документа — 
процесс непрерывный. Разви-
тие общества требует все ново-
го и нового осмысления Консти-
туции. Например, важная тема 
— внедрение цифровых техноло-
гий, для чего нужна правовая 
база. И развиваться новое зако-
нодательство будет в сфере, ко-
торая только формируется, «где 
приходится по сути идти непро-
торенным путем», заметил пре-
зидент. Путин призвал обеспе-

чить баланс между задачами 
технологического прогресса и 
целями защиты прав и свобод 
человека.

Еще глава государства рас-
сказал, что, когда собирает пра-
вительственных чиновников, 
очень часто в ходе дискуссии, в 
спорах рождается решение, и ча-
сто кто-то ссылается в обоснова-
ние своей позиции на позицию 
Конституционного суда. «Это 
практика, с которой мы все вре-
мя имеем дело», — сообщил он.

Председатель КС Валерий 
Зорькин рассказал, что в обра-
щениях граждан больше всего 
жалоб на нарушения социаль-
ных прав. Всего же обращений 
поступает 14—15 тысяч в год, и 
благодаря им можно увидеть 
срез проблем в законодатель-
ной и правоприменительной 
практике.

Причем на нарушения соци-
альных прав жалуются и рабо-
тающие граждане, и пенсионе-
ры. «И суд тут, конечно, нахо-
дится в достаточно деликатном 
положении, потому что наша за-
дача, чтобы не получился пере-
вес и неадекватная защита од-
них в ущерб другим», — пояснил 
председатель КС.

«Это, кстати, и в других пра-
воотношениях очень важно, по-
тому что Конституционный суд 
всегда оказывается неправ пе-
ред какой-то стороной. Нельзя 

так всем понравиться», — про-
должил Зорькин. Но Конститу-
ционный суд терпелив и реши-
телен, не реагирует даже на 
очень критические оценки в 
СМИ. Впрочем, председатель 
КС отметил, что в прессе быва-
ют публикации, которые под-
сказывают, какой урок извлечь 
и как действовать.

Россия с точки зрения со-
блюдения конституционных 
прав граждан выглядит лучше 
по сравнению с рядом других 
стран, в том числе и Западной 
Европы, также сказал Зорькин. 
Конституционный суд по право-
вым позициям и уровням тек-
стов идет вровень с передовыми 
конституционно развитыми го-
сударствами, убежден он. В на-
шей стране, например, люди мо-
гут непосредственно обращать-
ся в КС, не через другие суды, а в 
Европе такой порядок не везде.

Зорькин также оценил меха-
низм исполнения решений КС — 
по его словам, он хорошо нала-
жен и постановления даже при-
водят к поправкам в законода-
тельство. 

Валерий Зорькин рассказал прези-
денту, что чаще всего граждане 
жалуются на нарушения социаль-
ных прав.

А К Ц Е Н Т

Сегодня дух Конституции стал таким же 
веским и обязательным, как и ее кон-
кретные нормы

В прошлом году 
федеральный бюд-
жет не был испол-
нен на 770 млрд 
рублей
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— Смотрите фоторепортаж 
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Комментарий

НЕИСПОЛНЕНИЕ 
БЮДЖЕТНЫХ РАСХОДОВ 
ЕЩЕ МОЖЕТ СНИЗИТЬСЯ
Неисполнение расходов бюджета на триллион рублей в 

2019 году можно объяснить наложением друг на друга 

двух факторов — технической недоработкой националь-

ных проектов, на которые были выделены средства, а 

также усилением контроля над расходованием бюджет-

ных денег со стороны Казначейства, говорит руководи-

тель направления «Фискальная политика» Экономиче-

ской экспертной группы Александра Суслина. 

По ее словам, серьезных рисков (в традиционном по-

нимании) в этом явлении нет. «Деньги не потрачены не 

потому, что их нет, а, грубо говоря, потому что за ними 

должным образом не пришли. В этом контексте допол-

нительный контроль — это шаг в направлении повыше-

ния эффективности бюджетного процесса, потому что 

средства не выделяются без должного обоснования 

или авансом», — подчеркивает Суслина.

Одно из вероятных последствий того, что триллион 

бюджетных денег оказался непотраченным, — недопо-

лученный экономический рост, не исключает директор 

офиса продаж «БКС Брокер» Вячеслав Абрамов. Впро-

чем, до конца года еще есть время сократить неиспол-

нение расходов, уверен он. 

Активные расходы федерального бюджета всегда идут 

в ноябре и декабре (так, по результатам октября замет-

но, что процесс ускорился), в этом году можно будет 

ожидать прироста и до половины от непотраченной 

суммы, допускает главный экономист рейтингового 

агентства «Эксперт РА» Антон Табах.

По Бюджетному кодексу неизрасходованные деньги об-

ычно возвращаются в казну, уточняет Суслина. Как они 

потом распределяются, зависит от конкретики — что-то 

практически автоматом переносится на будущий год, а 

что-то распределяется заново, говорит аналитик.

Алексей Кудрин впервые сообщил о неисполнении рас-

ходов федерального бюджета 2019 года на триллион 

рублей в ноябре на форуме «Россия зовет!». Тогда он 

тоже назвал одной из причин такого показателя про-

блемы с качеством госуправления. Первый вице-пре-

мьер — министр финансов Антон Силуанов тогда зая-

вил, что для правительства приоритетом является эф-

фективность расходования средств федерального 

бюджета, а работа над повышением качества исполне-

ния продолжится. Глава минэкономразвития Максим 

Орешкин отмечал, что высокие цифры по неисполне-

нию расходов связаны и с изменениями техники бюд-

жетного учета, а неистраченные средства бюджета 

2018 года были потрачены в начале 2019 года.

Подготовил Роман Маркелов
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Галина Мисливская

Многолетняя эпопея по подго-
товке законопроекта о вовлече-
нии военных разработок в гра-
жданский оборот должна завер-
шиться в следующем году. Спи-
кер Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко потребовала 
ускорить согласование позиций 
минобороны и гражданских ве-
домств, чтобы в марте 2020 года 
внести проект в Госдуму.

В четверг Валентина Матви-
енко провела заседание Совета 
по вопросам  интеллектуальной 
собственности при Совфеде. По 
последним данным, объем гра-
жданской продукции, которую 
выпускают оборонные предпри-
ятия, составляет 21%. «Не знаю, 
насколько эта цифра соответст-
вует действительности, но не ме-
нее важно посмотреть на струк-
туру того, что производится. Бо-
юсь, что это будет разочарова-
ние. Я не говорю о кастрюлях и 
сковородках, но нельзя сегодня 
сказать о том, что этот 21% — 
современная высокотехноло-
гичная, востребованная продук-
ция», — полагает она. Целевой 
показатель по объему граждан-
ской продукции на оборонных 
предприятиях к 2030 году со-
ставляет 50%. По мнению Мат-
виенко, без обновления норма-
тивной базы он недостижим.

В работе находятся два зако-
нопроекта на эту тему. Один 
подготовлен по итогам заседа-
ния Совета по вопросам  интел-
лектуальной собственности еще 
в 2012 году. Он предусматрива-
ет передачу прав на изобрете-

ние в военной сфере от государ-
ства автору. При этом по требо-
ванию госзаказчика исполни-
тель работ обязан будет предо-
ставить безвозмездную лицен-
зию на использование разрабо-
ток для госнужд. 

Министерство обороны 
предлагает свой документ, в ко-
тором прописан особый юриди-
ческий порядок регулирования 
в отношении объектов интел-
лектуальной собственности, не-
посредственно связанных с 
обеспечением обороны и без-
опасности. Как пояснил замна-
чальника управления интеллек-
туальной собственности мино-
бороны Алексей Гром, ведомст-
во настаивает на сохранении за 
государством прав на изобрете-
ние и контроля над их использо-
ванием. Сейчас, подчеркнул он, 
некоторые оборонные предпри-
ятия стремятся сохранить за со-
бой эти права из коммерческих 
соображений. Так было, напри-
мер, при создании танка «Арма-
та». Отсутствие контроля над 
разработками может нанести 
вред государству, в том числе 
негативно сказаться на экспор-
те российских вооружений, 
считают в ведомстве. «Мы ни в 
коей мере не имеем права оспа-
ривать позицию минобороны. 
Но на сегодняшний день ни 
один из этих двух законопроек-
тов не принят», — отметила Мат-
виенко. Она предложила в сжа-
тые сроки выработать согласо-
ваную позицию на площадке 
Совета по вопросам  интеллек-
туальной собственности при 
Совфеде. 

СОВФЕД Валентина Матвиенко 
призвала ускорить подготовку 
закона об изобретениях в сфере 
обороны

Технологии уйдут 
на гражданку

КАДРЫ Президент сменил глав в двух регионах

Губернатор для Тулуна
Кира Латухина

В 
четверг Владимир Путин 
принял досрочные отстав-
ки глав Иркутской обла-

сти и Еврейской автономной об-
ласти Сергея Левченко и Алек-
сандра Левинталя. Другими 
указами президент назначил 
временно исполняющих обя-
занности руководителей этих 
регионов.

И р к у тс к и й  г у б е р н а то р 
Сергей Левченко написал заяв-
ление об уходе по собственному 
желанию. Его обязанности те-
перь будет исполнять Игорь Коб-
зев, который до последнего вре-
мени работал заместителем ми-
нистра чрезвычайных ситуаций.

Такое же заявление написал 
и глава Еврейской автономной 
области (ЕАО) Александр Ле-
винталь. Руководить регионом в 
статусе врио теперь будет сена-
тор Ростислав Гольдштейн — в 
Совете Федерации он представ-
лял исполнительную власть 
ЕАО. В тот же день президент 
провел с ними рабочие встречи. 
С Кобзевым и Гольдштейном 
также встретился и премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Летом в Иркутской области 
прошли паводки, которые при-
несли большие разрушения, 
подтопленными оказались по-
чти 11 тысяч домов, в особо 
сложной ситуации оказался го-
род Тулун. Глава государства 
трижды посещал регион, прово-
дил совещания, контролировал 
ход работ по восстановлению, а 
также встречался с жителями. 
Люди жаловались на сложности 
с получением компенсаций, 
восстановлением документов, 
распределением гуманитарной 
помощи. Действия региональ-
ных властей критиковали и в 
Общероссийском народном 
фронте. 

Оба врио губернаторов рабо-
тали на федеральном уровне, но 
хорошо знакомы с региональ-
ной спецификой. 

Игорь Кобзев родился в 1966 
году в Воронеже. С 2000 года ра-
ботал в структурах МЧС. С 2008 
года по май 2010 года — в дол-
жности первого замначальника 
Главного управления МЧС по Во-
ронежской области, после чего 
до апреля 2016 года возглавлял 
это управление. С апреля 2016 
года по август 2017 года был пер-
вым замглавы Центрального ре-
гионального центра МЧС. В 
2017—2018 годах возглавлял де-
партамент кадровой политики 
МЧС. В 2019 году занял пост за-
мглавы МЧС — главного государ-
ственного инспектора по пожар-
ному надзору.

Глава МЧС Евгений Зиничев 
пожелал своему уже бывшему 
заместителю сил и неиссякае-
мой энергии, отметив его ини-
циативность и грамотность. При 
участии Кобзева была скоррек-
тирована модель риск-ориенти-

рованного подхода к объектам с 
массовым пребыванием людей. 
Он также уделял много внима-
ния безопасности отдыха детей.

Кобзев — эффективный и си-
стемный руководитель, расска-
зал журналистам вице-премьер 
Алексей Гордеев, который знает 
его по работе в Воронежской об-
ласти. Когда в 2010 году горели 
леса, Кобзев действовал с пол-
ной отдачей, сказал он. В то вре-
мя Гордеев возглавлял регион, а 
Кобзев руководил ГУ МЧС по 
области. Игорь Кобзев зареко-
мендовал себя руководителем, 
который способен эффективно 
действовать во время тяжелых 
природных явлений, подчер-
кнул  Алексей Гордеев.

Кобзев знает все «острые 
углы», нет сомнений, что спра-
вится с работой, заявил РИА Но-
вости сенатор Франц Клинце-
вич. «А прежний губернатор 
Левченко разыгрывал популист-

скую карту, а когда возникла се-
рьезная ситуация с наводнением 
в Иркутской области, даже не 
удосужился серьезно порабо-
тать с людьми», – добавил он.

Ростислав Гольдштейн родил-
ся в 1969 году в поселке Селижа-
рово Калининской области (сей-
час Тверская) и провел детство 
на Сахалине. В 2003—2007 году 
был депутатом Госсовета Коми, 
возглавлял в парламенте коми-
тет по социальной политике. В 
2007—2015 годах — депутат Гос-
думы от фракции «Единая Рос-
сия». Еврейскую автономную 
область в Совете Федерации он 
представлял с осени 2015 года.

Регион находится в непро-
стой ситуации, много проблем — 
от здравоохранения до образо-
вания, от ЖКХ до транспортной 
и логистической инфраструкту-
ры, заявил Гольдштейн ТАСС. 
Также есть вопрос бюджетного 
недофинансирования. «Планы 
одни: работать и еще раз рабо-
тать», — сказал он, добавив, что 
в ближайшее время напишет за-
явление о досрочном прекраще-
нии сенаторских полномочий.

Ушедший с поста главы ЕАО 
Левинталь сообщил ТАСС, что 
пока планирует отдохнуть и что 
его отставка связана с перехо-
дом на новое место работы на 
госслужбе — вопрос в стадии ре-
шения. Бывший губернатор го-
тов помогать в решении задач 
новому назначенцу, назвав  
Гольдштейна инициативным и 
креативным человеком, а также 
отметив его целеустремлен-
ность и опыт работы на государ-
ственном уровне. 

В статусе врио новые назна-
ченцы будут работать до прове-
дения губернаторских выборов, 
которые в Иркутской области и 
ЕАО пройдут 13 сентября 2020 
года — в Единый день голосова-
ния. 

В 2019 году Игорь Кобзев занял пост 
замглавы МЧС — главного инспекто-
ра по пожарному надзору.
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ДЕТИ МИГРАНТОВ
Мой бывший студент рассказал историю. В подъезде 
дома, где он снимает квартиру, сменилась консьержка. 
Последние полгода эту нехитрую должность справляла 
тихая женщина средних лет, приехавшая с мужем (он 
работает дворником) из Таджикистана.

Она была приветлива, всех жильцов знала в лицо, 
всегда была готова услужить — выскочить на минутку 
для кого-то за хлебом, вынести мусор из чьей-то квар-
тиры. Заодно прибирала в подъезде, навела там небы-
валую прежде чистоту, украсила вестибюль цветами в 
горшках. Платили ей… ну сколько платят гастарбайте-
рам из Центральной Азии? Ясное дело, на содержание 
такой консьержки жильцы скидывались, не слишком 
вгоняя себя в расход. Но однажды несколько особо ак-
тивных представителей домовой общественности за-
метили непорядок. Нет, не на лестничных площадках — 
те сияли чистотой; непорядок был обнаружен в нацио-
нальности работницы. «Почему не из наших, корен-
ных? Безработные москвичи не могут никуда устро-
иться, а эти, понае-
хавшие, занимают 
рабочие места!» Че-
рез несколько дней 
«справедливость» 
была восстановле-
на. Вытребовав зар-
плату втрое выше, 
чем у предшествен-
ницы, в застеклен-
ном закутке засту-
пила на вахту хамо-
ватая тетка. Надо ли 
говорить, во что 
вскоре превратился 
подъезд, или вы уже 
поняли? Но жалоб 
на непорядок больше не слышно. Между санитарным 
состоянием подъезда и человеком, отвечающим за это 
состояние, установилась былая гармония. 

Между тем Россия испытывает демографические 
проблемы. Выполнение поставленной президентом за-
дачи — добиться устойчивого естественного роста на-
селения — крайне затруднено. По данным Росстата, в 
2018 году естественная убыль населения составила 
224 тысячи 566 человек, за первый квартал 2019-го — 
еще 106 тысяч 700, и миграционный приток ее не ком-
пенсировал. Этот приток в 2018 году оказался мини-
мальным за всю постсоветскую историю. По оценкам 
экспертов Института социального анализа и прогно-
зирования РАНХиГС, число приехавших в Россию лю-
дей в 2018 году сократилось на 4 процента по сравне-
нию с 2017-м, а выехавших из страны увеличилось на 
16,9 процента. 

Миграционный отток особенно чувствительно вли-
яет на демографическую ситуацию на фоне роста есте-
ственной убыли населения. И если в 2017 году мигран-
ты компенсировали эту убыль практически полно-
стью, то в 2018-м — лишь на 57,2 процента. Почти все 
страны, служившие для РФ демографическими резер-
вуарами, ушли с российского рынка рабочей силы. Со-
хранили на нем свои позиции только Азербайджан, Ар-
мения и Туркменистан. Наименьший приток людей 
дали недавние лидеры миграционного донорства — Ук-
раина и Узбекистан. По данным «Мониторинга соци-
ально-экономического положения и самочувствия на-
селения», опубликованного Институтом социального 
анализа и прогнозирования РАНХиГС, ресурс рабочей 
силы из стран Евразийского экономического союза 
был исчерпан еще в 2016 году. Все меньше едут в Рос-
сию из Молдавии и с Украины. Число приехавших из 
Таджикистана и Узбекистана тоже сократилось и упа-
ло ниже докризисного уровня.

По мнению экспертов Высшей школы экономики и 
РАНХиГС, все меньше оснований рассчитывать на бы-
лых миграционных доноров в лице стран, расположен-
ных к западу от России. Для украинцев или молдован 
центрами притяжения стали Польша, Чехия, Герма-
ния. А Казахстан и Азербайджан с их растущими эко-
номиками сами стали притягательными для мигрантов 
и в этом смысле уже конкурируют с Россией. Демогра-
фы Валерий Юмагузин и Мария Винник из ВШЭ в ста-
тье «Сколько миг-
рантов нужно для 
обеспечения есте-
ственного прироста 
в России до 2024 
г.?» отмечают, что 
для сохранения ны-
нешней численно-
сти населения ну-
жен ежегодный 
приток мигрантов в 
300—305 тысяч че-
ловек. А для естест-
венного прироста 
требуется, чтобы в 
страну ежегодно 
прибывали миллио-
ны мигрантов — будущих родителей. При коэффициен-
те рождаемости у них 2,35 необходимо, по подсчетам 
демографов, прибытие 6 миллионов мигрантов, а при 
коэффициенте 1,78 — 8,9 миллиона. 

Основная причина миграционного оттока — обру-
шение рынка дешевой рабочей силы. По данным ФМС, 
число мигрантов, вставших на учет, сократилось на 
треть, а количество выданных разрешений уменьши-
лось почти наполовину. Претерпела заметные измене-
ния и сумма денежных переводов из России в страны 
СНГ — она сократилась на 35,1 процента. До 2014 года 
средняя зарплата трудового мигранта составляла 25—
30 тысяч рублей. Половину этой суммы он обращал в 
доллары и отправлял на родину. Теперь же денежный 
перевод в лучшем случае — 200 долларов и поэтому 
смысла не имеет. 

Притоку мигрантов мешают и многочисленные за-
преты, в основе которых старый, стойкий миф, что 
«понаехавшие» вытесняют с рынка труда «коренных» 
и местных. Недавно власти Якутии ввели у себя в реги-
оне запрет на работу мигрантов в 33 сферах деятель-
ности. «Европейский опыт свидетельствует о том, что 
безработица среди мигрантов выше безработицы сре-
ди местного населения, — говорит доктор экономиче-
ских наук, проректор РЭШ Максим Буев. — Проблемы с 
мигрантами, разумеется, есть. Но это не вытеснение 
местных с рынка труда. Мигранты, как правило, приез-
жают в экономически растущие регионы. Это не толь-
ко предложение, но и спрос на труд. Дополнительные 
возможности для занятости появляются для всех. Вве-
дение барьеров надо мотивировать как-то иначе. Они 
не решение всех проблем».

Часто приходится слышать: России нужны высо-
коквалифицированные мигранты. Всем такие мигран-
ты нужны. Потому и «утекают мозги» в Америку, при-
чем даже из Европы. Но массовая миграция никогда не 
состоит сплошь из квалифицированных людей. 

Для сохранения 
нынешней числен-
ности населения 
нужен ежегодный 
приток мигрантов 
в 300—305 тысяч 
человек

Мигранты, как пра-
вило, приезжают в 
экономически 
растущие регио-
ны. Это не только 
предложение, но и 
спрос на труд

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

НЕДВИЖИМОСТЬ Главгосэкспертиза выступила 
против новых условий для недостроенных зданий

Долгострои 
сравнят с землей
Марина Трубилина

В 
России могут измениться 
нормы, определяющие 
судьбу объектов незавер-

шенного строительства. Это 
предусматривает законопроект, 
принятый Госдумой в первом 
чтении. Поправки могут услож-
нить завершение объектов, ука-
зывают в Главгосэкспертизе.

Законопроектом предлагает-
ся закрепить в Градостроитель-
ном кодексе статус объектов не-
завершенного строительства 
только за теми, которые постро-
ены более чем на 50% (сейчас в 
кодексе под ними понимаются 
те, строительство которых не за-
вершено, иных критериев не су-
ществует). «Объекты, сооружен-
ные менее чем на 50%, строи-
тельство которых по каким-то 
причинам было приостановле-
но, не смогут получить статус 
объектов незавершенного стро-
ительства. А это, в свою очередь, 
усложнит для застройщиков их 
реализацию, в том числе в части 
обоснования затрат на заверше-
ние строительства», — отмечает 
начальник Главгосэкспертизы 
Игорь Манылов.

Законопроектом предусма-
тривается введение разного ре-
гулирования для недостроен-
ных объектов в зависимости от 
их готовности. Объекты, рабо-
ты на которых выполнены ме-
нее чем на 50%, будут считаться 
составной частью земельного 
участка, что вызывает вопросы 
со стороны строительного сооб-
щества. Во-первых, объекты, 
выполненные на 50% и 50,1%, 
будут подпадать под разное ре-
гулирование. Или усложнится 
завершение крупного и значи-
мого инфраструктурного объ-
екта, работы на котором выпол-
нены на 10%, но при этом со-
ставляют значительный объем.

По словам гендиректора Ни-
жегородской девелоперской 
компании Михаила Иванова, за-
стройщики, у которых из-за 
форс-мажора строительство за-
тянулось и был расторгнут дого-
вор аренды земельного участка, 
не могут получить его заново без 
регистрации объекта незавер-
шенного строительства, что в 
случае принятия поправок ока-
жется невозможно. 

Снизится и вероятность по-
явления нового инвестора, по-

скольку усложнится оформле-
ние документации.

Во-вторых, могут возникнуть 
трудности с определением объе-
ма выполненных работ. Сейчас, 
если степень готовности объекта 
и определяется, то это делает ка-
дастровый инженер, проводя ви-
зуальное обследование. «Визу-
ально может быть степень готов-
ности — 70%, а, допустим, кар-
кас, несущие конструкции нахо-
дятся в таком плачевном состоя-
нии, что их проще снести, — гово-
рит Иванов. — А объект, который 
находится в готовности 49%, но 
в прекрасном состоянии, — он 
как бы не будет являться объек-
том незавершенного строитель-
ства». По мнению Иванова, если 
и вводить разграничение объек-
тов по степени готовности, нуж-
но определить дополнительные 
критерии этого. Предполагает-
ся, что минстрой подготовит 
предложения по изменению 
проекта с участием Главгосэк-
спертизы и ДОМ.РФ. 

— Как отличить хорошего 
риелтора от плохого — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1791605

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил исполнение 
федерального бюджета

Время и деньги
Владимир Кузьмин 

П
рофицит бюджета в 
2019 году может со-
ставить 1,7 процен-
та ВВП. Это на 0,3 
процента больше, 
чем ожидали в каби-
нете министров.

Правительство 
на заседании в чет-

верг рассмотрело доклад мини-
стерства финансов об исполне-
нии бюджета за первые три квар-
тала года. «Доходы федерального 
бюджета за девять месяцев пре-
высили 15 триллионов рублей, — 
заявил премьер-министр Дмит-
рий Медведев. — Это примерно на 
триллион больше, чем в 2018 
году за тот же период». По состо-
янию на 6 декабря в госказну по-
лучилось собрать более 18 трил-
лионов.

Позитивным фактором стали 
более стабильные цены на сырье. 
Меняется и структура доходов. 
«Растет вес сектора, который не 
связан с экспортом углеводоро-
дов. Его доля в общих доходах — 
уже 60 процентов», — подчер-
кнул премьер. Расходы казны за 
девять месяцев составили 12 
триллионов рублей, что на 580 
миллиардов больше, чем за ана-
логичный период в прошлом 
году. К 6 декабря расходы соста-
вили 15,4 триллиона.

— Тем не менее проблема кас-
сового исполнения расходов в 
сентябре была существенной — 
62,5 процента к уточненной бюд-
жетной росписи, — указал Медве-
дев. — К декабрю ситуация суще-
ственно улучшилась. На 6 декаб-
ря этот показатель вырос — при-
мерно до 80 процентов к уточ-
ненной бюджетной росписи.

В минфине все же считают, 
что в целом исполнение феде-
рального бюджета в 2019 году 
проходит устойчиво. К октябрю 
сложился профицит бюджета в 
3,9 процента ВВП. По итогам года 
он должен составить, по прогно-
зам минфина, 1,7 процента, что 
на 0,3 процента больше, чем рас-
считывало правительство ранее.

Важным фактором наполне-
ния казны первый вице-премьер, 
министр финансов Антон Силуа-
нов считает рост доли ненефтега-
зовых доходов. «Она увеличи-
лась на 1,2 процента ВВП и сло-
жилась преимущественно за 
счет роста поступления налога 
на добавленную стоимость, на-
лога на прибыль и акцизов по по-

дакцизным товарам», — отметил 
Силуанов.

Одновременно уменьшилась 
доля нефтегазовых доходов — на 
0,9 процента ВВП — в основном за 
счет снижения цен на нефть и тех 
льгот, которые правительство 
предоставляло нефтяным компа-
ниям. «Инвестиционная актив-
ность, к сожалению, от предо-
ставленных льгот не увеличива-
ется», — констатировал глава 
минфина. 

Показателям по исполнению 
расходов Силуанов нашел не-
сколько объяснений. С одной 
стороны, постоянно увеличива-
ются вложения в экономику и со-
циальную сферу — в среднем по 1 
триллиону рублей в год. В то же 
время, считает первый вице-пре-
мьер, надо подтягивать исполни-
тельскую дисциплину мини-
стерств и ведомств, улучшать си-
стему принятия решений по сво-
евременному обеспечению рас-
ходования средств. Некоторые 
меры уже задействованы, поэто-
му, считает министр, «основания 
для того, чтобы прекратить эту 

практику в следующем году у нас 
есть». Сейчас же дополнитель-
ные усилия требуются от мин-
комсвязи, Ростуризма, Росавиа-
ции, «Роскосмоса», ряда других 
ведомств, у которых уровни ис-
полнения расходов не превыша-
ют 40 процентов.

— До конца года осталось чуть 
более двух недель. Нам предсто-
ит исполнить расходы на сумму 
около 4 триллионов рублей, или 
порядка 20 процентов от плана, 
— напомнил Антон Силуанов, по-
просив коллег поторопиться.

Общий объем остатков, пере-
ходящих на следующий год, со-
ставит около 1 трлн. «В этом пла-
не мы солидарны с оценками 
Счетной палаты», — сказал пер-
вый вице-премьер журналистам 

после заседания. «Сейчас нала-
жен более жесткий казначей-
ский контроль за исполнением 
бюджета. Каждая бюджетная ко-
пейка направляется строго на 
определенные цели и не может 
быть направлена на иные, не 
предусмотренные законом меро-
приятия. Жестче контроль, стро-
же спрос. Соответственно, и 
остаются ресурсы неисполнен-
ные в бюджете», — пояснил он. 
Тем не менее он согласен, что по-
становка вопроса справедливая. 
«Конечно, предусмотренные в 
бюджете ресурсы должны макси-
мально, в полном объеме направ-
ляться на решение задач, для ко-
торых эти деньги предусмотре-
ны в бюджете», — заявил Силуа-
нов. 

Доля сектора, не связанного с экспортом углеводородов, в общих доходах бюджета составила 60 процентов, подчеркнул глава правительства.

А К Ц Е Н Т

Надо подтягивать исполнительскую дис-
циплину министерств и ведомств
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Кабинет министров расширил перечень регионов, которые под-

держит финансово для ежемесячных денежных выплат семьям за 

рождение третьего и последующих детей. В программу входят 

субъекты Федерации, чей суммарный коэффициент рождаемости 

не превышает 2, а также наблюдаются естественная и миграцион-

ная убыль населения. В этом году софинансирование получают 62 

региона страны. В 2020 году список будет расширен до 75. Пере-

чень пополнили республики Адыгея, Алтай, Бурятия, Кабардино-

Балкария, Якутия, Тыва, Хакасия, Красноярский край, Новосибир-

ская, Томская и Тюменская области, Ханты-Мансийский, Чукот-

ский, Ямало-Ненецкий автономные округа.

ИНИЦИАТИВА 

Россиянам 
упростят 
доступ 
к информации 
о состоянии 
экологии

ОТКРЫТЫЙ 
ВОЗДУХ
Татьяна Замахина

Информацию о состоянии 
окружающей среды в регионах 
России сделают общедоступ-
ной для граждан и организаций. 
Сведения будут публиковаться 
либо высылаться по запросу. 
Правительственный законо-
проект об этом прошел первое 
чтение в Госдуме.

Документ подготовлен по 
поручению президента, кото-
рое он дал по итогам заседания 
Госсовета, сказал на заседании 
замминистра природных ре-
сурсов и экологии Константин 
Румянцев. «Первое — это реали-
зация конституционных прав 
каждого гражданина на досто-
верную информацию о состоя-
нии окружающей среды, — зая-
вил он. — И второе — это закре-
пление порядка доступа к такой 
информации».

В законопроекте предлагает-
ся отнести сведения о состоя-
нии окружающей среды к обще-
доступной информации. Она 
будет публиковаться на сайтах 
государственных органов и ор-
ганов местного самоуправле-
ния, а если такая информация 
не опубликована, то граждане и 
юрлица смогут получить ее по 
запросу.

Благодаря принятию закона 
россияне будут получать акту-
альные и объективные сведе-
ния о том, чем они дышат, ка-
кую воду пьют, заявили в ни-
жней палате парламента.

Сегодня узнать такую ин-
формацию достаточно сложно, 
на свои запросы люди нередко 

получают отписки. Хотя эколо-
гическая повестка штормит, от-
метила вице-спикер Госдумы 
Ольга Тимофеева. «Я возьму 
только сегодняшний день. В 
Омске — восьмикратное превы-
шение сероводорода. В Екате-
ринбурге потушили пожар на 
лакокрасочном заводе, пыта-
ются устранить выбросы. В 
Керчи море покрылось непо-
нятными пятнами», — привела 
примеры Тимофеева. По ее сло-
вам, закон очень нужен россия-
нам, ведь зачастую «никто не 
знает, как реагировать на эту 
информацию, кому верить».

Она отметила, что в нынеш-
нем виде законопроект несо-
вершенен — в нем много некон-
кретного. Но важно поддержать 
концепцию документа, а потом 
его дорабатывать. Делать это 
депутаты намерены вместе с 
учеными-экологами. «Мы бу-
дем вместе искать тот меха-
низм, который мы должны 
предложить жителям страны, 
чтобы они в постоянном режи-
ме могли посмотреть на интер-
нет-сайтах, что произошло в 
том или ином городе, насколь-
ко опасны те или иные выбро-
сы, почему экологи бьют трево-
гу», — пояснила вице-спикер ГД.

Ко второму чтению Комитет 
Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды рекомендо-
вал определить четкий пере-
чень общедоступной экологи-
ческой информации. Кроме 
того, необходимо прописать 
обязанность уполномоченных 
структур размещать данные в 
открытом доступе в интернете, 
ведь ответы на запросы от офи-
циальных органов могут затя-
гиваться. А люди хотят знать 
сейчас, что происходит с эколо-
гией в их городе, заметил депу-
тат Александр Клыканов.

Кроме того, необходимо 
прописать более эффективный 
механизм публикации инфор-
мации, рекомендовал комитет. 
«В теле закона заложены суще-
ствующие принципы, в частно-
сти, публикация доклада о со-
стоянии окружающей сре-
ды», — сказал Клыканов. Доклад 
ежегодный, то есть в нынеш-
нем году мы узнаем информа-
цию за год предыдущий. «Такая 
периодичность никого не 
устраивает», — подтвердила Ти-
мофеева.

В минприроды согласны с не-
обходимостью конкретизации 
положений документа. Кстати, 
некоторые сведения, согласно 
законопроекту, могут быть пре-
доставлены за деньги. 

Сведения 
о состоянии воды 
и воздуха будут 
публиковаться 
либо высылаться 
по запросу 

ПРОЕКТ Материнский капитал 
разрешат направлять на счета 
эскроу

Принесите счет

Марина Трубилина

Материнский капитал можно 
будет направлять для покупки 
жилья через счета эскроу. Это 
предусмотрено проектом по-
становления правительства, ко-
торое разработал минстрой.

Летом этого года одновре-
менно с реформой долевого 
строительства были внесены 
изменения в закон о дополни-
тельных мерах господдержки 
семей с детьми. Ими предусма-
тривается возможность направ-
ления средств материнского ка-
питала на счет эскроу, бенефи-
циаром по которому является 
лицо, осуществляющее отчуж-
дение или строительство прио-
бретаемого помещения.

Однако правилами направ-
ления средств маткапитала на 
улучшение жилищных условий 
использование счетов эскроу не 
предусмотрено. Порядком на-
правления средств указывает-
ся, что владелец маткапитала 
может использовать его лишь 
для безналичного перечисления 
организации, осуществляющей 
отчуждение или строительство 
приобретаемого жилого поме-
щения.

Как сказано в пояснительной 
записке к документу, необходи-

мо привести правила направле-
ния средств в соответствие с за-
коном. Поэтому проектом по-
становления предлагается до-
полнить правила положением, 
что средства или часть средств 
маткапитала могут быть на-
правлены на счет эскроу.

После принятия поправок 
Пенсионный фонд сможет пере-
числять маткапитал на счет 
эскроу, «открытый в уполномо-
ченном банке, в соответствии с 
условиями договора участия в 
долевом строительстве и дого-
вора счета эскроу».

К началу декабря, по данным 
ДОМ.РФ, использование счетов 
эскроу и проектного финанси-
рования предусмотрено по про-
ектам строительства 2,4 тысячи 
многоквартирных домов, это 
21,5% строящегося жилья. 
Остальные жилые комплексы 
возводятся пока по старым пра-
вилам. Лидер по использованию 
счетов эскроу — Челябинская 
область, здесь уже более поло-
вины проектов строится с ис-
пользованием эскроу. Широко 
используется этот способ в 
Ставропольском крае и Самар-
ской области. Минимальное ко-
личество проектов с использо-
ванием счетов эскроу — во Вла-
димирской области: всего 6%.
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КРИМИНАЛ Появились 
сайты-двойники театров

Пираты 
за сценой

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

Перед новогодними каникулами активизировались не-
законные сайты, предлагающие билеты на спектакли 
или концерты. Например, в Сети функционируют под-
дельные сайты Театра комедии имени Акимова, Театра 
«Мюзик-Холл», Михайловского театра и многих дру-
гих учреждений. Билеты на пиратских сайтах намного 
дороже.

Как защититься от поддельных сайтов-двойников? 
Перед покупкой билета эксперты советуют вниматель-
но изучить структуру сайта, на котором вы собирае-
тесь покупать билет. На реальном сайте театра есть 
всегда его точное и полное название, информация об 
истории, учредителе, руководителях, артистах, адрес, 
контактные телефоны. На купленном билете, в том чи-
сле электронном, обязательно должны быть: наимено-
вание театра, его организационно-правовая форма, 
ИНН, адрес учреждения, номер и серия бланка строгой 
отчетности или электронного билета, название меро-
приятия, QR-код или штрихкод, цена. При приобрете-
нии билетов поку-
пателю предостав-
ляется чек.

Мария Солони-
на, пресс-секретарь 
билетного операто-
ра, давно и легитим-
но работающего на 
рынке зрелищных 
услуг города, под-
черкивает: «Чек 
при покупке билета покупателю предоставляется всег-
да, даже при удаленных покупках: он просто сбрасыва-
ется на указанную электронную почту или высылается 
смс». А вот пиратские сайты чеки обычно не предо-
ставляют или указывают, что билет невозвратный. 

И что делать жертве мошенников? Его не пустят в 
театр? «Нет, в театр, конечно, пустят, — поясняет Алек-
сей Селуков, заместитель директора Театра комедии 
имени Акимова. — Просто зрителю будет обидно, что 
он приобрел билет за 4500 рублей, тогда как цена на-
шего билета — всего 1500».

В «Мюзик-Холле» подтверждают: пиратские сайты 
«зеркалят» сайт театра, выбирают с него билеты с ука-
занными местами и кое-что в них «подчищают» — сти-
рают, например, цену. Есть и другой вариант обмана. 
«Если цена на 70—80 процентов ниже, чем обычно сто-
ят билеты в этот театр, зритель должен насторожить-
ся, — говорит председатель Санкт-Петербургской об-
щественной организации потребителей «Обществен-
ный контроль» Всеволод Вишневецкий. — Такие скидки 
— всегда сигнал об обмане. А еще о нем сигнализирует 
тот факт, если деньги за билет зрителю предлагают пе-
речислить на банковскую карту физического лица».

Театр «Мюзик-Холл» обратился с заявлением на дея-
тельность незаконных сайтов в полицию. Им ответили, 
что состав преступления в деятельности пиратских сай-
тов отсутствует: нет соответствующей статьи ни в КоАП, 
ни в УК РФ. Обратился театр и к правообладателям хо-
стинга, и к сайтам-поисковикам, чтобы там не публико-
вали рекламу незаконных сайтов. Однако никаких за-
претительных мер не последовало. А потому у зрителя 
остается одна надежда: на свою бдительность. 

И немцу 
будет хорошо

Интеллектуальная система, дальше рассказы-
вает она, помогает уберечь экспонаты от пор-
чи или кражи. Благодаря специальным кра-

сным контурам, которые считываются на компьютере 
поверх экспозиции, можно предупредить нежелатель-
ные перемещения посетителей. Например, когда кто-
то, пробравшись за барьерное ограждение, пытается 
близко сфотографировать или потрогать реликвию. 
Звуковой сигнал об излишней активности посетителя 
тут же поступит охраннику, параллельно всплывет 
окошко с нарушением. В случае кражи система поми-
мо оповещения и скриншота «сцены» с портретом 
вора и фиксацией времени параллельно сразу блоки-
рует выходы. Правда, эту функцию в Музее Модерна в 
реальности еще не удалось протестировать. Макси-
мум, что позволяют себе посетители, подойти поближе 
к антиквариату, рассказали в хранилище. Или могут 
забыть рюкзак. Но система и здесь отреагирует. Она 
способна уже через 30 секунд после появления лишне-
го предмета предупредить охранника о забытых ве-
щах. После визуального осмотра он уже на месте при-
мет решение, есть 
ли опасность и нуж-
но ли вызвать МЧС. 

Кроме того, 
компьютерная 
«слежка» еще и 
удобна музейщи-
кам, которые связа-
ны по рукам и ногам 
статусом зданий.

— Экспозиции 
располагаются в 
историческом особ-
няке — это памятник архитектуры федерального значе-
ния. Это значит, что нам нельзя даже лишний гвоздь 
прибить, тем более штробить стены для монтирования 
каких-то новых систем. А здесь вся установка и на-
стройка происходила быстро, за день без пыли и шума, 
— подчеркнула Ирина Свиридова.  

Не исключено, что самарское ноу-хау будут исполь-
зовать и в других российских музеях. В ноябре систему 
презентовали на заседании рабочей группы Госсовета 
РФ по направлению «Культура».

Интересно, что разработкой системы самарцы за-
нялись после кражи картины Архипа Куинджи «Ай-
Петри. Крым» из Третьяковской галереи. Напомним, 
полотно похитили на глазах у посетителей 27 января 
этого года. Потенциально умная система могла бы пре-
дупредить о краже тут же. Благодаря сигналу и скрин-
шоту охранник по рации мог бы «дать наводку» колле-
гам и описать вора. 

Кстати, в конце ноября СМИ много  писали о похи-
щении ювелирных раритетов из музея в Дрездене, на-
званной «кражей века». Если бы  разработанная са-
марцами интеллектуальная система стояла в дрезден-
ском дворце, то уникальная немецкая коллекция дра-
гоценностей, полагаю, была бы в целости и сохранно-
сти. 

АКЦИЯ Лучше всего граждане страны знают свои 
конституционные права и уголовное право

Закон диктует...

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла закон о курилках 
в аэропортах

Сигарета навылет
Владислав Куликов

Г
раждане страны проявили 
отличные знания Консти-
туции, административного 

и уголовного права. Хуже всего, 
как ни странно, они знают зако-
нодательство о защите прав по-
требителя.

Таковы итоги Третьего Все-
российского правового диктан-
та, итоги которого вчера подве-
ли в «Российской газете». 

Как сообщил председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев, в ак-
ции приняли участие 220 тысяч 
581 человек. Это на 35 процен-
тов больше, чем в прошлом году.

«Цель данного мероприятия 
— это повышение юридической 
грамотности наших граждан и 
привлечение интереса к юриди-
ческой профессии», — подчер-
кнул Владимир Груздев. 

Кстати, ежегодно дипломы о 
высшем юридическом образо-
вании получают более 105 ты-
сяч человек. Как рассказывают 
в АЮР, это больше, чем выпуск-
ников-врачей, учителей и дру-
гих специалистов, и в том числе 
экономистов. То есть профессия 
популярна. Но в конечном счете 
переходит ли количество юри-
стов в качество правовых зна-
ний в обществе в целом? По ито-
гам диктанта общая оценка — че-

тыре с минусом. Но это, конеч-
но, как средняя температура по 
больнице. Тут важны детали.

Как выяснилось, очень плохо 
знают законы молодые люди. 
При этом 78 процентов участни-
ков диктанта была молодежь 
младше 24 лет.

Зато взрослые люди взяли не 
числом, а уменьем. Лучшие пра-
вовые знания показали гражда-
не в возрасте 30—35 лет. Любо-
пытно, кстати, что военнослу-
жащие знают право на уровне 
адвокатов и нотариусов, то есть 
люди в погонах юридически 
подкованы. 

А на первом месте по право-
вым знаниям среди специали-
стов оказались сотрудники 
Росреестра. 

«Меня очень радует то, что со-
трудники Росреестра у нас на-
столько подготовлены, что они 
просто занимают первую пози-
цию. Для граждан это очень по-
лезно», — сказал ректор Москов-
ского государственного юриди-
ческого университета им. О.Е. 
Кутафина (МГЮА), сопредседа-
тель Ассоциации юристов Рос-
сии Виктор Блажеев.

Кстати, один из блоков во-
просов в рамках правового дик-
танта был подготовлен именно 
Росреестром, это важные для 
людей темы, связанные с жи-
льем и землей.

«Сфера имущественных и зе-
мельных отношений затрагива-
ет практически всех жителей на-
шей страны, поэтому наличие 
вопросов от нашей федеральной 
службы в правовом диктанте — 
это серьезный шаг в проводи-
мой Росреестром разъяснитель-
ной работе», — рассказала заме-
ститель министра экономиче-
ского развития РФ — руководи-
тель Росреестра Виктория Аб-
рамченко.

В правовом диктанте приняли 
участие более 1,9 тысячи сотруд-
ников Росреестра и Федеральной 
кадастровой палаты Росреестра 
по всей стране. Доля правильных 
ответов среди них составила 83 
процента, это заслуженное пер-
вое место по стране.

В свою очередь Виктор Блаже-
ев рассказал, что его огорчило — 
граждане, как выяснилось, пла-
вают в семейном законодатель-
стве, законодательстве о защите 
прав потребителей и в целом в 
правовых отраслях, связанных с 
повседневной бытовой жизнью. 

Например, большое затруд-
нение вызвал вопрос, когда за-
прещено вступать в брак. А ведь 
все просто: если человек уже в 
браке, ему больше нельзя. 

Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в третьем 
чтении закон о возвраще-
нии курительных комнат 

в аэропорты. Однако обязан-
ности по организации таких 
зон у «воздушных гаваней» не 
будет — вопрос остается на ус-
мотрение компании. Подоро-
жания билетов в связи с нов-
шеством в нижней палате не 
ожидают.

В законе прописываются 
требования к курительным 
комнатам. Это должны быть 
специально выделенные изо-
лированные помещения, кото-
рые оборудованы системами 
вентиляции. При этом такие 
з о н ы  д о л ж н ы  б ы т ь  с  н е -
прозрачными стенами — в це-
лях недопущения пропаганды. 
Необходимо «избежать воз-
можности наблюдения за ку-
рением», пояснили депутаты. 
На это указывал и минздрав, 
критикуя ранее законопроект. 
Также прописано, где именно 
можно открывать курилки. 
Они должны располагаться «в 
зонах, предназначенных для 
нахождения зарегистрирован-
ных на рейс пассажиров после 
проведения предполетного до-
смотра, и в зонах, предназна-
ченных для пассажиров, следу-
ющих транзитом».

Таким образом, можно го-
ворить о снятии запрета на ку-
рение в зданиях аэропортов, 
который действовал около ше-
сти лет. Курильщикам прихо-
дилось выходить из здания и 
дымить на расстоянии не ме-
нее 15 метров от него, что в 
условиях крупных аэропортов 
дело затруднительное.

«Запретительные меры ока-
зались неэффективными, — 
признал зампред Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Леонид Огуль. — Вред некуря-
щим сейчас наносится гораздо 
больший, чем если бы куриль-
щики собирались в отдельном 
специальном помещении и ды-
мили бы там». Собственно, то-
тальный запрет и является по 
большей части причиной нару-
шений, добавил он. В поясни-

тельной записке приводится 
пример аэропорта Шереметье-
во: за год на его территории 
было возбуждено 1938 дел об 
административных правона-
рушениях в связи с курением. 
И это при том, что далеко не 
всех нарушителей поймали за 
руку. «То есть даже при том, 
что возможности контроля за 
нарушителями-курильщиками 
ограничены, мы имеем почти 
две тысячи только зарегистри-
рованных нарушений!» — обра-
тил внимание на проблему 
парламентарий.

Новый законопроект послу-
жит возвращению чистого воз-
духа в санитарные комнаты и 
другие общественные про-
странства аэропортов, заявил 
автор инициативы, депутат 
Госдумы Сергей Боярский 
(«Единая Россия»). По его сло-
вам, курилки сейчас стихийно 
существуют даже в комнатах 
матери и ребенка, где «хоть то-
пор вешай».

Эту позицию поддержал, в 
частности, руководитель фрак-
ции «Единая Россия», зампред 
Госдумы Сергей Неверов. По 
его словам, реализация пред-
ложения позволит оградить от 
воздействия табачного дыма 
некурящих людей, в том числе 
беременных женщин и детей.

Еще один аргумент — опа-
сностей для возникновения по-
жара будет меньше. Народные 
избранники, кроме того, со-
слались на мировой опыт: во 
всех странах мира, где борются 
с курением, специальные зоны 
в аэропортах существуют.

Сенаторы сначала выступа-
ли против законопроекта, но 
теперь в Комитете верхней па-
латы по социальной политике 
изменили свою позицию, о чем 
журналистам сообщил его гла-

ва Валерий Рязанский. К этому 
привела доработка законопро-
екта — в первую очередь тот 
факт, что в него добавили поло-
жение о непрозрачных стенах 
зон для курения. СФ может до 
конца года одобрить закон о 
возвращении курительных 
комнат на итоговом заседании 
23 декабря.

Нет ли опасности подоро-
жания авиабилетов из-за воз-
врата курилок? Об этом ранее 
предупредили некоторые эк-
сперты. Сергей Боярский заве-
рил коллег, что принятие зако-
на не приведет к указанным 
последствиям. Возможностью 
вернуть курительные комна-
ты, по его оценке, воспользу-
ются наверняка только круп-
ные аэропорты. А для них это 
небольшие затраты на общем 
фоне, пояснил парламентарий.

Одно из прозвучавших ра-
нее предложений от оппозиции 
— сделать курилки в чистых зо-
нах аэропортов платными — 
было воспринято рядом СМИ 
как уже принятое решение Гос-
думы. Однако нижняя палата 
его не поддержала, ведь это 
дискриминировало бы куриль-
щиков. К тому же это привело 
бы к еще большему вреду для 
здоровья: человек курил бы 
одну сигарету за одной, раз 
уже уплачено.

Отправляться в курилки в 
аэропортах в перспективе при-
дется и любителям электрон-
ных сигарет. Первое чтение в 
нижней палате парламента на-
кануне прошел законопроект, 
который эти «устройства» 
приравнивает к обычным сига-
ретам и вводит штрафы за ку-
рение табака в запрещенных 
местах. Кстати, возвращать ку-
рилки на железнодорожные во-
кзалы пока не планируется. 

ПРОДУКТЫ Росстат: у 95 процентов россиян нет проблем с едой

Тучные коды
Алена Узбекова 

Р
осстат представил дан-
ные большого исследо-
вания рациона пита-
ния россиян. 

О к а з а л о с ь ,  ч т о 
95,4% опрошенных не 
испытывают трудно-
стей с ежедневным ра-
ционом питания. Доля 

тех, кто может позволить себе 
«еду, которую хотят есть», со-
ставила 51,7%. Еще 43,7% ре-
спондентам достаточно еды, од-
нако они не всегда могут позво-
лить себе именно те продукты, 
которые бы им хотелось. Доля 
тех, кто иногда или часто стал-
кивается с недостатком еды, со-
ставило 4,6%, сообщили «РГ» в 
Росстате.

Исследование проводилось в 
2018 году, было опрошено более 
100 тысяч респондентов всех 
возрастов, проживающих в 45 
тысячах домохозяйств страны. 
В Росстате отмечают, что впер-
вые исследование проводилось 
в строгом соответствии с ме-
ждународной методологией и 
руководством общеевропей-
ского диетологического иссле-
дования EU Menu.

До этого большое исследова-
ние по питанию россиян прово-
дилось в нашей стране в 2013 
году. Показатели улучшились. 
Тогда еды хватало 94,2% росси-
ян. «Тем не менее отмечено уве-
личение доли тех, кто не всегда 
может позволить себе именно 
те продукты, которых бы им хо-
телось, — с 41,9 до 43,7%», — от-
метили в Росстате.

За пять лет снизилась остро-
та ситуации с питанием в мно-
годетных семьях. Проблем с пи-
танием в 2018 году не было у 
42,5% семей, на 2,7% больше, 
чем в 2013 году. Однако 7,5% 
многодетных семей, по данным 
2018 года, по-прежнему, стал-
киваются с недостатком еды. 
Проблемы с питанием также ис-
пытывают 7,1 процента пенсио-
неров.

В целом, по итогам исследо-
вания 2018 года, 83 процента 
респондентов считают, что ка-
чество и характер их питания 
улучшился или не изменился, 
это на 1% меньше, чем в 2013 
году. При этом на 9% выросла 
доля тех, кто ежедневно или не-
сколько раз в неделю потребля-
ет творог и творожные продук-
ты — это почти половина населе-
ния страны. Свежие фрукты 

едят более 60% россиян, это на 
3 процента больше, чем пять лет 
назад.

«Однако этого недостаточно. 
По принципам здорового пита-
ния, свежие фрукты, овощи и 
молочная продукция должны 
стать важной частью ежеднев-
ного рациона каждого человека. 
Это имеет особое значение на 
фоне данных исследования о 
том, что 30,1% детей в возрасте 
от 3 до 13 лет потребляют ово-
щи не чаще раза в неделю», — от-
мечают в Росстате. Мясные из-

делия не чаще раза в неделю 
едят пока 56,3% населения 
страны.

Интересные выводы сделал 
Росстат о влиянии питания на 
состояние здоровья: более 50% 
россиян имеют предрасполо-
женность к избыточной массе 
тела. Респонденты не только 
рассказывали о потребляемых 
продуктах, но и измеряли рост и 
вес. Затем это сравнивали с су-
точным рационом и калорийно-
стью потребляемых продуктов.

Выяснилось, что 17,8% муж-

чин и 24,5% российских жен-
щин имеют ожирение первой, 
второй и третьей степеней. Из-
быточная масса тела зафикси-
рована у 46,9% мужчин и 34,7% 
женщин. Характеристикам нор-
мы соответствуют лишь 34% 
мужчин и 38,1% женщин.

В среднем мужчины ежед-
невно потребляют 3031 килока-
лорию, женщины — 2225. Почти 
половину рациона составляют 
углеводы и жиры. Женщины 
едят меньше мяса и хлебобулоч-
ных изделий. Мужчины налега-
ют на яйца и картошку, едят эти 
продукты в 1,5 раза больше, чем 
женщины.

Отдельный блок исследова-
ния посвящен качеству питания 
детей. В целом, по мнению роди-
телей, состояние здоровья 
81,5% детей от 3 до 13 лет мож-

но оценивать как хорошее. Од-
нако, если среди детей от 3 до 6 
лет таких было 82,3%, то в груп-
пе с 7 до 11 лет их уже 81%, а в 
группе 12—13 лет — 80,7%. 

Почти 44 процента россиян не всегда едят то, что хочется.

А К Ц Е Н Т

Можно говорить о снятии запрета 
на курение в зданиях аэропортов, 
который действовал около шести лет

А К Ц Е Н Т

Число тех, кто иногда или часто сталкива-
ется с недостатком еды, составило 4,6% 

Владимир Груздев: Участие в диктанте приняли более 
220 тысяч человек во всем мире.

Интеллектуальная 
система помогает 
уберечь экспонаты 
от порчи 
или кражи

Билеты на пират-
ских сайтах 
намного дороже, 
чем в театрах

1

— Читайте также: В РФ выросло число мошенничеств с 
помощью сайтов для знакомств 
rg.ru/art/1786966

— Публикацию комментирует 
Михаил Турецкий

16

— Диетологи назвали пять 
главных принципов правильного 
питания — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1789077

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Виктор Блажеев рассказал, что граждане плохо знают 
права потребителя.
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ПРАВО Наследники смогут 
получать деньги без визита 
в банк

Последняя доля

Владислав Куликов

На портале Госуслуг появится новый суперсервис: 
«Утрата близкого человека». В трагичной ситуации 
гражданин сможет через портал записаться к нотариу-
су и в целом быстрее решать вопросы, связанные с 
оформлением наследства.

Более того, вчера стало известно, что в Москве зара-
ботал пилотный проект: клиенты одного из крупней-
ших банков смогут получить наследство без визита в 
его офис. На первом этапе сервис будет доступен жите-
лям Москвы в ограниченном количестве нотариаль-
ных контор.

«По заявлению наследника нотариус, выдавший 
свидетельство о праве на наследство, формирует и на-
правляет в электронном виде в банк через Единую ин-
формационную систему нотариата удостоверенный 
им пакет документов для выплаты наследнику причи-
тающихся ему денежных средств. Сотрудник банка 
проверит комплект поступивших документов и произ-
ведет выплату на-
следства по счетам 
и вкладам», гово-
рится в сообщении.

Как отмечают в 
банке, ежегодно в 
его отделения обра-
щаются около 600 
тысяч наследников. 
Они приносят бу-
мажное свидетель-
ство о праве на на-
следство и получа-
ют выплату. Проце-
дура может зани-
мать более часа. Если же отделение, в котором умер-
ший человек когда-то открывал счет, находится в дру-
гом банке, у наследников возникают дополнительные 
проблемы. Электронные технологии в перспективе все 
упростят.

«Благодаря сервису у граждан отпадет необходи-
мость личных визитов в банк для получения наследст-
ва: на основании электронных документов, передан-
ных нотариусами, наследство будет зачисляться бан-
ком на карту наследника», — сообщает банк.

В перспективе процедуру оформления наследства 
можно будет полностью проводить в электронном 
виде. Предполагается, что все необходимые докумен-
ты будут сразу оформляться в электронном виде, под-
писываться простой электронной подписью граждани-
на (по сути, это простая личная роспись на специаль-
ном планшете нотариуса) и удостоверяться усиленной 
электронной подписью нотариуса.

«Развитие «электронного нотариата» позволяет 
нам создавать новые сервисы и нотариальные дейст-
вия, чтобы в формате цифрового взаимодействия с 
гражданами и организациями предоставлять людям 
новые, комфортные и надежные способы реализации 
своих прав, — отметил президент Федеральной нотари-
альной палаты Константин Корсик. — Создание серви-
са по получению наследства без визита является еще 
одним этапом развития концепции. По ней нотариат в 
условиях «цифровой трансформации» является тем 
институтом, который не только гарантирует гражда-
нам защиту их прав, но и обеспечивает новую, качест-
венно более высокую степень удобства и быстроты со-
вершения юридически значимых действий».

«Запись к нотариусу» — еще один пилотный проект 
в рамках суперсервиса «Утрата близкого человека». 
Планируется, что через портал Госуслуг наследники 
смогут записаться на прием к любому ближайшему но-
тариусу в рамках того территориального округа, где 
открыто наследственное дело либо предстоит откры-
тие. 

Но бывает так, что наследник живет в одном регио-
не, а наследственное дело должно открываться в дру-
гом. Допустим, наследник живет в Москве, а наследода-
тель проживал во Владивостоке. После запуска супер-
сервиса наследнику не придется лететь в слезах на дру-
гой конец страны. 
Для решения юри-
дических вопросов 
достаточно будет 
обратиться в бли-
жайшую нотариаль-
ную контору Мо-
сквы. Там нотариус 
засвидетельствует 
подлинность подпи-
си наследника на за-
явлении об откры-
тии наследства и по 
защищенным кана-
лам связи передаст 
его нотариусу, находящемуся во Владивостоке, для от-
крытия наследственного дела. Такой же принцип будет 
работать в случае, когда наследственное дело уже от-
крыто и находится у нотариуса в другом регионе.

Как подчеркивают в Федеральной нотариальной па-
лате, цифровые технологии нотариата уже сегодня по-
зволяют говорить о быстром и комфортном процессе 
оформления наследства. Например, благодаря дейст-
вующим сегодня электронным реестрам наследствен-
ных дел и завещаний, функционирующим на базе Еди-
ной информационной системы нотариата, значитель-
но упростилась процедура поиска необходимой ин-
формации о наследстве и проверки факта составления 
завещания. 

Электронная база фактически свела на нет попытки 
мошенничества с завещаниями: оформить поддель-
ную последнюю волю покойного невозможно, нотари-
ус быстро ее разоблачит. Также не получится дать ход и 
недействительному завещанию, которое когда-то было 
оформлено человеком, но потом им отменено. 

Налажена и система взаимодействия при обнару-
жении наследуемого имущества, ограниченного в обо-
роте: оружия, драгоценных металлов. Нотариус отсе-
кает случаи незаконного владения, например, само-
вольно возведенными строениями.

«В рамках наследственного дела нотариус выполня-
ет уникальную исследовательскую, ревизионную и 
консультационную работу, предотвращает потенци-
альные споры между наследниками, защищает права 
каждого из них. Выданное по итогам правовой экспер-
тизы нотариуса свидетельство о праве на наследство 
является достоверным и публичным признанием как 
принадлежности наследственного имущества наследо-
дателю, так и законности перехода этого имущества к 
наследникам», — отметил президент ФНП Константин 
Корсик. 

Игорь Зубков

С
овет директоров Азиат-
ского банка инфраструк-
т у р н ы х  и н в е с т и ц и й 

(АБИИ) одобрил суверенный 
заем для России в размере 0,5 
млрд долларов на развитие ин-
фраструктуры. Об этом сооб-
щил АБИИ. 

Это первый российский про-
ект в портфеле этого банка и 
первый с 2014 года кредит от 
международного института 
развития с участием западных 
акционеров, выданный России, 
подчеркивает минэкономраз-
вития (глава ведомства Максим 
Орешкин представляет Россию 
в АБИИ).

Первая часть займа (96,7 
млн долларов) будет использо-
вана для реконструкции участ-
ка трассы Р-21 «Кола», которая 
следует от Санкт-Петербурга 
через Петрозаводск, Мурманск 
и Печенгу к российско-норвеж-
ской границе. Правительство 
ранее запланировало рекон-
струкцию участка этой трассы 
в ряду дорог, ведущих к важ-
ным портам.  

Дальнейшие транши также 
послужат развитию дорог и бу-
дут администрироваться мин-
трансом и Росавтодором. Под-
проекты на оставшуюся сумму 
еще предстоит определить, вы-
бор будет нацелен на жизненно 
важные экономические узлы и 
приграничные регионы, сооб-
щает банк. 

До 2014 года в инфраструк-
турные проекты, и в частности 
в строительство дорог, в Рос-
сии активно вкладывался Ев-
ропейский банк реконструк-
ции и развития. После введе-
ния санкций его акционеры ре-
шили свернуть кредитование в 
России и постепенно выйти из 
всех российских проектов, по-
пытки минфина и минэконо-
мразвития возобновить со-

трудничество с банком успеха 
не имели. 

АБИИ был создан в конце 
2015 года по инициативе Китая, 
который является его крупней-
шим акционером с долей голо-
сов в 26,5%. Западные страны 
имеют в банке 25% голосов, 
крупнейшими после Китая ак-
ционерами банка являются Ин-
дия (7,6%) и Россия (6%). 

Выбор трассы «Кола» пред-
ставитель минэкономразвития 
объясняет тем, что проект на-
ходится в высокой степени го-
товности. Остальные подпроек-
ты прорабатываются, они бу-
дут предложены минтрансом. 

Срок займа еще не утвер-
жден окончательно, ориенти-
ровочно может быть 20 лет 
(как у аналогичных проектов) 
со сроком исполнения (и от-
срочки платежей по телу долга) 
ориентировочно 8 лет, указы-
вает представитель минэконо-
мразвития. Окончательные ус-
ловия еще предстоит обсудить 
и согласовать, после чего они 
будут утверждены правитель-
ством.

Благодаря высокому кре-

дитному рейтингу АБИИ стои-
мость займа от банка ниже сто-
имости заимствований в форме 
суверенных еврооблигаций. 

Азиатский банк, как и дру-
гие международные банки раз-
вития, выдают займы по плава-
ющим ставкам — 6-месячная 
LIBOR плюс спред, который мо-
жет быть фиксированным или 
меняться в зависимости от сто-
имости фондирования банка. 
«Какой продукт мы выберем — 
пока неизвестно, но в любом 
случае стоимость, по крайней 
мере на сегодняшний день (и, 
как ожидается, в дальнейшем), 
существенно ниже нашего су-
веренного евробонда», — сказал 
представитель минэкономраз-
вития. 

«Поскольку это первый про-
ект банка в России, он дает нам 
ценную возможность получить 
опыт в стране для будущего со-
трудничества по ряду потенци-
альных инфраструктурных 
проектов», — приводятся в со-
общении АБИИ слова вице-пре-
зидента и главного инвестици-
онного директора банка Джага-
тиса Пандиана. 

АРМИЯ Минобороны выполнило 
план года по набору 
контрактников

50 тысяч профи

Юрий Гаврилов

Статс-секретарь, заместитель 
министра обороны РФ Николай 
Панков, выступая на сборах 
специалистов по кадровой ра-
боте, доложил, что с января ар-
мия и флот пополнились более 
чем 50 тысячами профессио-
нальных солдат. Что, по оценке 
чиновника, позволило уком-
плектовать Вооруженные силы 
подготовленными к длитель-
ной и добросовестной службе 
армейскими и флотскими спе-
цами. 

Особенно Николая Панкова 
и его коллег из армейского ру-
ководства радует тот факт, что 
растет качество отбираемых в 
военные контрактники людей. 
А еще — что 70 процентов из них 
имеют профессиональное об-
разование.

Напомним, что по планам 
ведомства, ранее озвученным 
м и н и с т р о м  о б о р о н ы  Р Ф 
Сергеем Шойгу, в ближайшие 
шесть лет число таких военно-
служащих в Российской армии 
и ВМФ должно превысить 475 
тысяч. А количество призывни-
ков к этому времени сократит-
ся до 220 тысяч. Иными слова-
ми, на одного срочника будет 
приходиться двое профессио-
нальных военных. 

Вместе с офицерами и пра-
порщиками их в сегодняшнем 
армейском строю уже гораздо 
больше, чем призывников. Что-
бы привлечь на службу новых 
контрактников, государство 
постоянно расширяет для них 
систему социальных и финан-
совых льгот. 

К примеру, с нынешней осе-
ни это напрямую коснулось ря-
довых профи, стоящих на дол-
жностях с 1-го по 4-й тарифный 
разряд. Так же водителей тран-
спортных средств категории 
«D» со 2-го до 4-го тарифного 
разряда и старших водителей 
армейской техники. Так, с 1 ок-
тября денежное довольствие 
первых увеличилось на 3432 
рубля, а у вторых — на 3744.

Кроме того, опять же с 1 ок-
тября введена 30-процентная 
«должностная» ежемесячная 
надбавка за значимость выпол-
няемых задач контрактника-
ми-водителями транспортных 
средств категорий «С» и «Е». 
Соответственно увеличились 
выплаты этим военным. 

Между прочим, таких шофе-
ров в Вооруженных силах де-
сятки тысяч, ведь под данные 
водительские категории попа-
дают чуть ли не все, кто «ру-
лит» в армии и на флоте тяже-
лой колесной техникой — от 
бронетранспортера и БРДМ до 
бронированного «Тигра» и 
транспортно-заряжающей ма-
шины зенитно-ракетной систе-
мы С-400 «Триумф».

Надо иметь в виду, что с ок-
тября контрактников, как и 
всех кадровых военных, косну-
лась еще и плановая индекса-
ция денежного довольствия: их 
жалованье увеличили на 4,3 
процента. В минобороны уже 
подсчитали, что «усредненно-
му» контрактнику вместо 
прежних 20—40 тыс. рублей в 
месяц теперь начисляют от 30 
до 50 тысяч. То есть размер их 
жалованья заметно прибли-
зился к той сумме, что сейчас 
ежемесячно получают прапор-
щики и младшие офицеры.

Но и этим дело не ограни-
чится. Материальное положе-
ние рядовых профи улучшится 
после существенного увеличе-
ния компенсации за наем жи-
лья. В этом вопросе контрак-
тников приравняют к их ко-
мандирам. Сейчас за аренду 
чужого угла офицерам начи-
сляют деньги, исходя из пре-
дельной стоимости найма од-
ного «квадрата» общей площа-
ди — ее ежегодно устанавливает 
минтруд. При начислении учи-
тывается регион, в котором 
служит человек, а также коли-
чество членов его семьи. Эту 
схему распространят и на 
успевших обзавестись семья-
ми прапорщиков и контрак-
тников. 

Runet: Ру — да!
Кодекс включает в себя 
принципы профессио-
нальной этики при сбо-

ре, обработке и использовании 
данных. Прежде всего это добро-
совестность и защита интересов 
граждан. Он распространяется 
на работу со всеми разновидно-
стями данных: от пользователь-
ских до промышленных.

Документ также предполага-
ет создание и ведение Реестра 
добросовестных участников. В 
состав Кодекса входит «Белая 
книга», в которой собраны при-
меры ответственного поведе-
ния в отношении обращения с 
данными.

В рамках Кодекса будет со-
здан совет по этике работы с 
данными, он будет определять 
перечень добросовестных пра-
ктик и наполнять «Белую кни-
гу» конкретными примерами. 
Координационным центром Со-
вета по совершенствованию 
практик работы с данными ста-
нет Аналитический центр при 
правительстве РФ, в совет также 
войдут представители других 
государственных организаций.

К кодексу уже присоедини-
лись такие компании, как «Газ-
пром-Медиа Холдинг», «Ян-

декс», «МегаФон», Тинькофф 
Банк, Сбербанк, Газпромбанк, 
oneFactor, Группа QIWI, Mail.ru 
Group, Группа ВТБ, «Вымпел-
Ком», «Ростелеком», МТС.

«Создание Кодекса этики — 
важная веха для отечественной 
индустрии данных. Как показы-
вает практика, лучше всего при-
меняются и соблюдаются те 
нормы и принципы, которые 
выработаны самими участника-
ми отношений», — отметил 
председатель правления ИРИ 
Сергей Петров.

«Подписание подобных ко-
дексов в высокотехнологичных 
отраслях, возможно, единствен-

ный способ регулирования. Тех-
нологии развиваются так бы-
стро, что установить жесткие 
правила на этом рынке невоз-
можно», — сказала Анна Сере-
бряникова. 

Она добавила, что Кодекс — 
документ для саморегулирова-
ния, он не носит жесткого адми-
нистративного характера. 
«Следить за соблюдением Ко-
декса будет совет, но он не пред-
полагает использования ин-
струментов государственного 
контроля», — уточнила Сере-
бряникова. 

А К Ц Е Н Т

Пользователи соглашаются на обработ-
ку персональных данных, не понимая, 
как они потом используются

— Верховный суд разъяснил, за что можно лишить 
наследства — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1788502

Каждый год в 
отделения крупно-
го банка приходят 
600 тысяч наслед-
ников, чтобы полу-
чить деньги

Наследник сможет 
поставить под-
пись на планшете 
нотариуса, и все 
документы офор-
мят в цифре

1

Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым названием 

Политическая партия Посвященных России уведомляет граждан РФ о 
проведении учредительного съезда Политической партии Посвященных 
России 18 января 2020 года в городе Москве.

ФИНАНСЫ Россия впервые с 2014 года получит 
заем от банка с западными акционерами

Впереди 

дорожные работы

Ц И Т А Т А

Максим Орешкин, 
министр экономического развития — о значении решения 
Азиатского банка инфраструктурных инвестиций:
В АБИИ представлены не только азиатские страны, но и Великобри-
тания, Канада, Франция, Нидерланды, Испания, Бельгия. Всего 75 госу-
дарств. Подобная инициатива, конечно, натолкнулась бы на ожесто-
ченное сопротивление в других международных институтах. Однако в 
рамках АБИИ наши западные партнеры вынуждены считаться с пози-
цией остального мира. Это доказывает, что политика санкционных 
ограничений не может длиться вечно.

Участников торжественной церемонии приветствовал глава Роспечати Михаил Сеславинский.
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ТЕХНОЛОГИИ 

В России 
появятся 
электронные 
трудовые 
договоры

НА ДЛИННОЙ 
ДИСТАНЦИИ  
Ольга Игнатова

В следующем году заключить 
договор с работодателем мож-
но будет онлайн. Правительст-
во внесло в Госдуму законопро-
ект о проведении эксперимента 
по внедрению электронного ка-
дрового документооборота. 

Как сообщал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, 
предлагается с 1 апреля до 31 
декабря 2020 года провести эк-
сперимент по ведению элек-
тронных документов, касаю-
щихся трудовых отношений с 
работниками. Сегодня сущест-
вуют более 60 документов по 
кадровым вопросам. Многие из 
них, по мнению главы прави-
тельства, можно перевести в 
электронный вид. В их числе 
трудовой договор, договор о 
полной материальной ответст-
венности, графики отпусков, 
приказы — о командировках, 
дисциплинарных взысканиях, 
снятии взысканий. При этом, 
как подчеркивает министр тру-
да и социальной защиты РФ 
Максим Топилин, со всеми эти-
ми и другими важными доку-
ментами работник должен оз-
накомиться лично и поставить 
свою подпись.

«Законопроект предусма-
тривает возможность создания 
этих документов работодателя-
ми — участниками эксперимен-
та в электронном виде без бу-
мажных копий», — рассказал 
Топилин. Как пояснили «РГ» в 
минтруде, участие в экспери-
менте — сугубо добровольное с 
обеих сторон. В пилотном про-
екте готовы участвовать 42 
компании, работающие в сфере 
информационных технологий и 
телекоммуникаций, производ-
ственной, торговой, банков-
ской областях, в консалтинге.

«Работники принимают 
участие в эксперименте добро-
вольно, что отражается в трудо-
вом договоре или в дополни-
тельном соглашении к нему, и 
вправе отказаться от участия в 
эксперименте, уведомив об 
этом работодателя в письмен-
ной форме. Работники смогут 
получать необходимые доку-
менты по запросу у работодате-
ля в трехдневный срок в удоб-
ной для них форме так же, как в 
настоящее время», — уточнил 
Топилин. Документы в рамках 
эксперимен та будут 
подписывать ся с обеих сторон 
эл ектронной подписью. При 
заключе нии трудовых или уче-
нических договор ов, договоров 
о мате риальной ответственн-
ости будет прим еняться уси-
ленная квалифицированная 
элек тронная подпись.  Это пред-
усмотрено для защиты прав ра-
ботников от возможных рисков 
при использовании информа-
ционной системы работодате-
ля, а также рисков, связанных с 
правовой значимостью элек-
тронных документов при рас-
смотрении споров в суде.

Расходы по ведению элек-
тронных документо в, касаю-
щихся трудов ых отношений, в 
том числе по оформлению 
электрон ной подписи работни-
ка, несет работодатель. Отсут-
ствие у работника такой подпи-
си не может быть основанием 
для отказа в заключении трудо-
вого договора.

А с 1 января 2020 года начи-
нается переход к электронным 
трудовым книжкам. Это тоже 
добровольная история: работ-
ник сам должен выбрать спо-
соб учета сведений о трудовой 
деятельности. «При этом мы 
понимаем, что кто-то может и 
не успеть это сделать в течение 
2020 года, поэтому те, кто на-
ходится в отпуске по уходу за 
ребенком, болеет, могут сде-
лать это позже», — добавил ми-
нистр. 

НАГРАДА

В МОСКВЕ ВРУЧИЛИ ПРЕМИЮ 
РУНЕТА-2019
Торжественная церемония прошла в Доме Пашкова Российской госу-

дарственной библиотеки. Организатором премии является Ассоциация 

электронных коммуникаций (РАЭК).

На соискание самой престижной интернет-награды в России было пода-

но более 750 заявок.  В номинации «Государство и общество» наград 

удостоились Генеральная прокуратура РФ, Федеральная налоговая 

служба, Единый портал по взаимодействию бизнеса и власти (mbm.mos.

ru), официальный сайт мэра Москвы MOS.RU, «Будущее России. Нацио-

нальные проекты». В номинации «СМИ и массовые коммуникации» — 

специальный проект Lenta.ru «Россия под наркотиками», телеканалы RT 

на русском и «Москва 24». Лучшими в категории «Детский Рунет» при-

знаны киностудия «Союзмультфильм», школа цифрового творчества 

«Кодабра», а также онлайн-уроки финансовой грамотности для детей по 

безопасности в киберпространстве — ФинЦЕРТ Банка России. Сообще-

ством года в Facebook стал проект UNIQUE CHILD (Особенный ребенок). 

Специальной награды Оргкомитета 25-летия Рунета удостоились спец-

проект ТАСС «25-летие Рунета», Фонд социального кино за создание 

фильма «Интернет для всех», а также Дальневосточный федеральный 

университет (ДВФУ).

В пилотном проек-
те готовы участво-
вать 42 компании, 
работающие в 
сферах информа-
ционных техноло-
гий и телекомму-
никаций, произ-
водственной, тор-
говой, банковской 
областях, 
в консалтинге
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АВТОМОБИЛИ Страховщики предупреждают о росте количества аварий в предновогодние дни 
и первых числах января

Угонщики не отдыхают
Владимир Баршев

К
оличество аварий в пред-
новогодние дни и ново-
годние каникулы увели-

чивается. Зато сокращается ко-
личество случаев, когда на ма-
шины падают посторонние 
предметы. А число угонов оста-
ется практически неизменным.

К такому выводу пришли эк-
сперты одной из крупнейших 
страховых компаний, проана-
лизировав страховые случаи за 
период с 25 декабря по 10 янва-
ря за три года. 

Если в среднем в течение 
года доля ДТП в общем количе-
стве страховых случаев состав-
ляет 62 процента, то именно в 
предновогодние дни и первые 
числа января она вырастает до 
71 процента. То есть риск по-
пасть в аварию в этот период 
увеличивается на 9 процентов. 

Эксперты связывают это с 
тем, что трафик в крупных горо-
дах в эти дни резко возрастает. 
Люди отправляются на поиски 
подарков и съестного к празд-
ничным столам. Транспортные 
коллапсы в столице и других 

крупных городах в это время 
обычное явление. Перегружены 
и парковки у торговых центров. 
А поэтому и увеличивается ко-
личество мелких аварий. 

Примечательно, что в эти 
дни сокращается число постра-
давших машин от падений по-
сторонних предметов и проти-
воправных действий третьих 
лиц. Это когда от рук хулиганов 
на автомобиле появляются ца-
рапины или воры снимают ко-
леса с припаркованного авто-
мобиля. Почему-то таких не-
приятных для автовладельцев 
происшествий в новогоднее 
время становится заметно 
меньше. 

Это довольно труднообъя-
снимое явление. Можно пред-
ставить, что количество народа 
на улицах увеличивается, поэ-
тому нехорошим людям слож-
нее сделать гадость одиноко 
стоящему автомобилю, напри-
мер, поцарапать его ключом. Но 
почему сокращается количест-
во случаев падения на автомо-
били посторонних предметов, в 
том числе сосулек и деревьев, 
объяснить можно только чудом. 

Зато угонщики в празднич-
ные дни не дремлют. Статисти-
ка страховых случаев во время 
новогодних каникул незначи-
тельно отличается от статисти-
ки в обычные дни. Разница — 
всего 0,1 процента. 

Стоит напомнить, что угон-
щики предпочитают работать по 
ночам. Излюбленный период для 
злоумышленников — первые не-
сколько часов после полуночи. В 
такое время большинство людей 
крепко спит и на улицах практи-
чески нет прохожих. По данным 
компаний, занимающихся защи-
той автомобилей от противо-
правных действий, много угонов 
совершается также утром. В 

дневное и вечернее время их ко-
личество значительно ниже.

Чаще всего машины похища-
ют из дворов жилых домов. До-
вольно высок риск остаться без 
машины у тех, кто оставляет их 
на парковках у торговых цен-

тров. И именно этим опасны 
предновогодние дни. У угонщи-
ков значительно расширяется 
выбор автомобилей, ведь в тор-
говые центры в эти дни не ездят 
только совсем углубленные в 
интернет-коммерцию. 

Понятно, что особым спро-
сом у угонщиков пользуются ав-
томобили, оборудованные толь-
ко штатными системами защи-
ты. Те, кто пожалел денег на 

установку дополнительных ох-
ранных систем, в праздники 
больше всего рискуют на пар-
ковках торговых центров. 

Надо сказать, что данные 
страховщиков несколько про-
тиворечат данным ГИБДД. Но 
это легко объяснимо. Ведь стра-
ховщики учитывают все случаи 
с застрахованными автомоби-
лями, то есть даже мелкие ава-
рии, а в статистику ГИБДД по-
падают только аварии, в кото-
рых пострадали люди. 

Так вот по данным Госавто-
инспекции, в новогодние празд-
ники как раз наблюдается спад 
таких аварий. Традиционно в 
декабре количество аварий с 
пострадавшими снижается по 
сравнению с предыдущими ме-
сяцами.

В январе они снижаются еще 
больше. И это также легко объя-
снимо. Ведь именно в первых 
числах января количество пере-
двигающихся на автомобилях 
людей на дальние расстояния 
заметно снижается. 

Надо сказать, что и ГИБДД в 
праздничные дни работает в 
усиленном режиме. В прошлом 

году, например, ежедневно про-
водились сплошные проверки 
водителей на трезвость. Так, на-
пример, в Подмосковье в ходе 
этих рейдов 30, 31 декабря и 1 
января вообще не было выявле-
но ни одного нетрезвого водите-
ля. Зато начиная со 2 числа пья-
ные стали попадаться. 

Скорее всего, рейды будут 
проводиться и в эти новогодние 
праздники. 

Кстати, традиционно самый 
безаварийный месяц — это фев-
раль. Но, возможно, это связано 
с тем, что количество дней в нем 
минимальное. 

В марте уже начинается рост. 
Апрель по аварийности сравни-
вается с январем. 

Пик аварийности наступает 
в августе. Затем количество ава-
рий с пострадавшими начинает 
постепенно снижаться.

Казалось бы, зимой количе-
ство аварий должно быть боль-
ше из-за сложных дорожных ус-
ловий. 

Но их меньше, вероятно, из-
за того, что снижается на доро-
гах количество машин и нео-
пытных водителей. 

УТРАТА Вчера экс-мэра столицы Юрия Лужкова похоронили на Новодевичьем кладбище

Москва прощается с Юрием Лужковым
Любовь Проценко, 
Елена Яковлева 

Н
а протяжении ше-
сти часов столица 
прощалась вчера с 
Юрием Лужковым. 
Москвичи шли и 
шли в храм Христа 
Спасителя. У гроба, 
накрытого государ-
ственным россий-

ским флагом, росли горы кра-
сных гвоздик и роз. 

Место для прощания было 
выбрано не случайно. Взорван-
ный в 1931 году храм был вос-
становлен в 1999 году  под непо-
средственным руководством 
Юрия Лужкова. Отсюда он и 
ушел вчера в последний путь. От-
певая его, Патриарх Кирилл на-
помнил о роли экс-мэра  в возро-
ждении храма: «Если бы не его 
настойчивость и мужество, мы 
бы сегодня не стояли под этими 
величественными сводами». 

Слово патриарха о человеке, 
18 лет руководившем Москвой, 
оказалось самым сильным и 
крупным. Он назвал его выдаю-
щимся политиком конца XX — 
начала XXI века, которого отли-
чали особые человеческие каче-
ства. Патриарху приходилось 
общаться с Лужковым в нефор-
мальной обстановке, и тогда 
«особенно были заметны не 
только сила его ума, широта 
кругозора, творческое отноше-
ние к делу, но и особая атмосфе-
ра и энергия, которую излучал 
он».Внимательное отношение 
покойного к людям и его соци-
альные инициативы по поддер-
жке малоимущих жителей  
вспоминаются особенно, гово-
рил патриарх, потому что мно-
гое, входившее в его обязаннос-
ти, он делал по велению совести.

Каждое выступление во вре-
мя гражданской панихиды ри-
совало новый штрих яркой не-
ординарной личности, какой и 
был Лужков.«Вспомним 90-е, — 
сказал, например,ректор МГУ 
Виктор Садовничий. — Студен-
ты и преподаватели боялись 
идти пешком от метро... Но при-
шел Юрий Михайлович, и Мо-
сква стала такой, как ей подоба-
ет... Мэр во всем поддерживал 
главный вуз страны. Город стро-
ил жилье преподавателям, вос-
создал клинику,  библиотеку... 
Студентам-отличникам Москва 
выплачивала свои стипендии. 

«Для нас его смерть потрясе-
ние, для всех калужан», — сказал 
губернатор Калужской области 
Анатолий Артамонов. И дейст-
вительно, на калужской земле 
Москва в те годы завела  живот-
новодческое хозяйство, заку-
пив для него в Германии коров 
симментальской породы. Моло-
ко оттуда поступало на завтра-
ки столичным школьникам.

С венком от правительства 
России приехала зампред прави-
тельства Ольга Голодец. «Наша 
страна понесла утрату, — сказала 
она. — Юрий Михайлович Луж-
ков — это ее величайшая память. 

Он много сделал для развития 
соцсферы. Многие принципы из 
Москвы были перенесены на все 
пространство страны». 

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин выразил свою поддержку и 
утешения вдове экс-мэра Елене 
Батуриной, сыновьям Алексан-
дру и Михаилу, дочерям Ольге и 
Елене. Пришли проститься с 
Лужковым спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, министр обо-
роны Сергей Шойгу и глава 
МВД  Владимир Колокольцев,   
главный детский доктор  Леонид 
Рошаль,   покоритель Севера Ар-
тур Чилингаров... 

А за час до окончания пани-
хиды приехал президент стра-
ны.  Владимир Путин положил 
букет бордовых роз к гробу. Об-
нял вдову Елену Николаевну Ба-
турину. Посидел рядом со слова-
ми утешения. Речей  не держал, 
все, что думал о Лужкове, ска-
зал, когда только  пришло скор-
бное известие. О том, что был   
это«яркий и смелый политик, 
талантливый организатор», а 
также «открытый и радушный 
человек». А еще — «настоящий 
«градоначальник», которого 
москвичи уважали и которому 
доверяли: «В сложные годы, на 
переломе исторических эпох, 
он многое сделал для развития 
Москвы, для того, чтобы она 
стала одним из лидеров возро-
ждения России». 

Подчеркнул, что  в России 
всегда будут помнить искрен-
нюю поддержку Лужковым жи-
телей Севастополя и моряков 
Черноморского флота РФ. Луж-
ков «не раз и вопреки всем об-
стоятельствам прямо говорил, 
что Севастополь — русский го-
род», напомнил президент.

Похоронили Юрия Лужкова 
на Новодевичьем кладбище. 

Президент Владимир Путин положил к гробу букет бордовых роз.

Мэр Москвы Сергей Собянин выразил поддержку вдове экс-мэра, 
его сыновьям и дочерям.

Проститься с экс-мэром люди шли на протяжении шести с лишним часов.

А К Ц Е Н Т

Место для прощания выбрано не случай-
но. Взорванный в 1931 году храм был 
 восстановлен в 1999 году под непосред-
ственным руководством Юрия Лужкова

А К Ц Е Н Т

Излюбленный период для злоумышлен-
ников — первые несколько часов после 
полуночи. Много угонов совершается 
также утром

— Видео и фоторепортаж 
с церемонии прощания 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1794693
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
У столичных спасателей 
появились 
новые ледомеры

Конец линейке

Ирина Огилько

Ледорубы и линейки для измерения толщины льда на 
водоемах уходят в прошлое. В арсенале столичных спа-
сателей появился новый прибор — аппаратно-програм-
мный комплекс, который будут испытывать на поиско-
во-спасательной станции «Строгино».

К строгинской пойме примыкает мощный жилой 
массив, жители которого летом с удовольствием про-
водят выходные и вечера у воды, а зимой — на льду. 
«Каждый день происшествий хватает», — рассказывает 
«РГ» начальник поисково-спасательной станции 
«Строгино» Владимир Ерошин.

Новый ледомер похож на ручной металлоискатель, 
только датчики на его конце не ищут металл, а скани-
руют лед. Для детальной диагностики можно водить 
ледомером по замерзшей воде или погружать его в 
воду, а можно повесить аппарат на квадрокоптер или 
прикрепить к борту мотосаней. При любом способе 
устройство выдаст всю информацию о хрупкости, тре-
щинах и прочих дефектах льда толщиной от 5 сантиме-
тров до 2 метров. Все показатели ледомер выводит на 
экран монитора дежурного спасателя, а тот уже при-
нимает решение об усилении патрулирования опа-
сных участков, разрешении или запрете выхода на лед. 
«Порой за сутки толщина льда кардинально меняется, 
что может привести к массовым несчастным случа-
ям», — рассказывает Ерошин. Пока электронный ледо-
мер есть только у «Строгино». Но вскоре появится на  
всех 23 поисково-спасательных станциях города.  



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 декабря 2019
пятница № 282 (8040)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПОДРОБНОСТИ Вчера 
на крейсере «Адмирал 
Кузнецов» возник пожар

Из воды 
в полымя

Алексей Михайлов, «Российская газета», Мурманск

Многострадальный «Адмирал Кузнецов», единствен-
ный тяжелый авианесущий крейсер в ВМФ России, 
снова прогремел на всю страну — на этот раз из-за по-
жара, который возник в первом энергоотсеке корабля 
12 декабря около 10.16 утра.

С октября 2018 года крейсер проходит ремонт на 
35-м судоремонтном заводе, относящемся к АО 
«Центр судоремонта «Звездочка». Как сообщил на-
чальник пресс-службы «Звездочки» Евгений Глады-
шев, пожар начался с возгорания в первом энергоотсе-
ке корабля. По предварительным данным, причиной 
ЧП стали нарушения при проведении сварочных работ. 

Военнослужащими из состава экипажа корабля, со-
провождающими ремонтные работы, и пожарным рас-
четом завода очаг задымления был локализован. Рабо-
чие 35-го СРЗ с 
крейсера были эва-
куированы. На мо-
мент подписания 
номера, один воен-
нослужащий погиб, 
двенадцать человек 
пострадали, ведется 
поиск одного офи-
цера.

— При проведе-
нии сварочных ра-
бот представителя-
ми промышленно-
сти произошло за-
дымление в одном из отсеков, — сообщили в пресс-
службе Северного флота. — Двум военнослужащим, с 
первых минут участвовавшим в локализации задымле-
ния и получившим травмы дыхательных путей, оказа-
на медицинская помощь. Угрозы их жизни нет.

— Ежедневно на корабле работают от 250 до 450 че-
ловек, в число которых входят работники 35-го и 10-го 
судоремонтных заводов, представители контраген-
тов, — рассказал Евгений Гладышев. — Сколько кон-
кретно человек находилось на борту в момент возгора-
ния, я сказать не могу. Пожар случился сегодня утром, 
все работники промышленности были эвакуированы. 
Таков порядок: как только происходит возгорание, все 
работники с корабля эвакуируются, после чего на «за-
каз» заходят пожарные, и нам уже не видно, что проис-
ходит на борту. Про экипаж я ничего сказать не могу, 
это не наше заведование, мы даже не знаем, сколько их 
там было. Тушение пожара продолжается.

Устав запрещает морякам эвакуироваться при по-
жаре на корабле, а требует от них начать борьбу за жи-
вучесть, добавил Евгений Гладышев. За все, что проис-
ходит на корабле, отвечает экипаж, без разрешения 
которого «ни один сварщик не поднимется на борт».

Это уже второе ЧП, которое случилось с «Адмира-
лом Кузнецовым» с момента его постановки на ремонт. 
С сентября 2018 года он стоял в крупнейшем в России 
плавучем доке ПД-50 судоремонтного завода, находя-
щегося в жилрайоне Росляково Мурманска. Спустя ме-
сяц док затонул — по предварительным данным, из-за 
сбоя в его энергоснабжении. При этом на палубу кора-
бля рухнул доковый кран № 2. Тогда пострадали четве-
ро рабочих. Пятый — сменный механик — пропал без ве-
сти, его тело так и не было обнаружено. 

Крейсер с поврежденной палубой был доставлен на 
35-СРЗ. Тогда руководство «Звездочки» заявило, что 
происшествие не скажется на сроках ремонта корабля, 
который предполагается завершить в 2020 году. «Ад-
мирал Кузнецов» должен вернуться в строй в 2021 
году. По факту аварии было возбуждено уголовное 
дело. 

Согласно одной из версий, причинами аварии стали 
нарушения правил эксплуатации судоподъемных соо-
ружений. 

РЕСУРСЫ Инвестиции нефтяных компаний 
отстали от налоговых льгот 

Бюджет идет 
за добычей
Сергей Тихонов

М
ногочисленные льготы, 
предоставленные не-
фтедобывающим ком-

паниям, не увеличивают их ин-
вестиционную активность. Об 
этом заявил первый вице-пре-
мьер — министр финансов Рос-
сии Антон Силуанов на заседа-
нии правительства. 

«По итогам текущего года мы 
представим доклад об эффек-
тивности предоставленных 
льгот, потому что видим, что ин-
вестиционная активность, к со-
жалению, от предоставленных 
льгот не увеличивается и в пла-
нах компаний выплатить за счет 
дополнительных доходов себе 
дивиденды», — сказал Силуанов.

Он подчеркнул, что за девять 
месяцев 2019 года доля нефте-
газовых доходов в бюджете РФ 
уменьшилась на 0,9% ВВП. Си-
луанов объяснил это, с одной 
стороны, снижением цен на 
нефть, а с другой, увеличением 
объемов льгот. 

«Сейчас речь идет о предо-
ставлении доклада об эффек-
тивности льгот в нефтегазовом 
секторе, — пояснили «РГ» в мин-
фине. — Говорить о пересмотре 
льгот преждевременно».

«Компании сегодня более 
гранулярно подходят к инвести-
циям, оптимизируя портфели 
активов и проектов. Иногда го-
раздо лучше возвращать деньги 
акционерам, чем инвестиро-
вать в непривлекательные про-
екты, — считает руководитель 
международной практики 
КПМГ по оказанию услуг ком-
паниям нефтегазового сектора 
Антон Усов. — Вместе с тем без 

льгот добыча была бы значи-
тельно меньше, потому что, 
ориентируясь на доходность, 
компании не инвестировали бы 
в проекты, которые прибыльны 
только благодаря льготам».

Кстати, в самих нефтяных 
компаниях не редко объясняют 
корректировки инвестпрог-
рамм в сторону уменьшения не-
обходимостью выполнять усло-
вия сделки ОПЕК+, в результате 
чего им приходится отклады-
вать запуск некоторых новых 
проектов. 

«Если рассматривать в каче-
стве меры инвестиционной ак-
тивности объемы капитальных 
вложений, то льготы действи-
тельно их не увеличивают, — 
считает аналитик «Альфа-Капи-
тал» Максим Бирюков. — Нефтя-
ные компании можно понять: в 
ситуации, когда, с одной сторо-
ны, договоренности ОПЕК+ ог-
раничивают объем добычи, а с 
другой — растущие льготы по-
зволяют нивелировать выпада-
ющие от повышения ее себесто-
имости доходы».

Заявление Силуанова — это 
продолжение давнего спора 
между минфином и минэнерго, 
который всякий раз разгорает-
ся с новой силой, когда заходит 

речь о дополнительных льготах 
или изменениях в налогообло-
жении нефтяной отрасли. За два 
последних года очень серьезные 
льготы были предоставлены 
двум крупным месторождени-
ям в Западной Сибири и участ-
кам в Арктике. Также с начала 
2019 года запущен пилотный 
проект нового фискального ре-
жима — налога на дополнитель-
ный доход (НДД), охвативший 
ряд месторождений. Минфин не 
хочет допускать выпадения до-
ходов из федерального бюдже-
та, в результате этих налоговых 
послаблений. 

Осенью глава минэнерго 
Александр Новак в интервью 
Reuters сказал, что в России са-
мая высокая в мире налоговая 
нагрузка на нефтяную отрасль. 
В среднем она составляет 68—
70% от выручки. А в Западной 
Сибири, на месторождениях, 
которые не имеют никаких 
льгот, — нагрузка составляет 
85% от выручки. Он подчер-
кнул, что если не менять налого-
вую систему и не стимулиро-
вать разработку действующих 
месторождений, в Западной Си-
бири и Арктике, то уже через не-
сколько лет уровень добычи не-
фти в стране упадет.  

АКЦИЯ «РГ» Яхта «Сибирь» из Омска, совершающая 
кругосветное плавание под флагом «Российской газеты», 
пересекла экватор

Всем штормам назло
Светлана Сибина, 
«Российская газета», Омск

Я
хта «Сибирь» под 
флагом «Российской 
газеты», несмотря на 
п ол о м к и  суд н а  и 
травмы членов эки-
пажа, уверенно про-
должает поход к Юж-
ному полюсу. Пару-
сник, совершающий 

кругосветку, посвященную 
200-летию открытия Антаркти-
ды, уже пересек экватор и достиг 
берегов Бразилии. Однако из-за 
важных событий, которые прой-
дут на Огненной земле, экипаж 
решил изменить график похода.

— Дело в том, что в честь слав-
ного юбилея утверждена госу-
дарственная программа торже-
ственных мероприятий, кото-
рые состоятся в Ушуайе (Арген-
тина) 12—15 февраля 2020 года. 
К месту проведения большого 
парусного фестиваля из Кали-
нинграда уже вышли крупные 
российские парусники «Седов» 
и «Крузенштерн». Месяц назад 
из Владивостока отправилась 
«Паллада». Помимо них к Огнен-
ной земле идет десяток яхт, — со-
общил «РГ» капитан «Сибири» 
Сергей Щербаков. — И мы, конеч-
но же, не можем и не хотим про-
пустить столь яркое событие, ко-
торое происходит раз в два века. 

По словам капитана, к бере-
гам Антарктиды яхта двинется 
сразу после торжеств. И водру-
зит на мысе Беллинсгаузена флаг 
России. До Белого материка от 
Огненной земли при благопри-
ятной погоде — семь дней ходу. 

Последний морской переход 
«Сибири» через Атлантику от 
островов Зеленого мыса до Бра-
зилии занял у яхтсменов 15 
дней. Экваториальная зона 
встретила путешественников 
трехметровыми волнами, шква-
лами, тропическими ливнями, 
изрядно потрепала судно, со-
рвав часть обшивки с борта. При 
этом логотип «Российской газе-
ты» не пострадал.

В настоящее время «Си-
бирь» находится на стапелях 
Сальвадора.

— Стоянка продлится десять 
дней. Этого времени вполне до-
статочно, чтобы привести пару-
сник в полный порядок, прове-
сти профилактику и ремонт ме-
ханизмов, — пояснил капитан 
Сергей Щербаков. — Впереди — 
суровые антарктические широ-
ты. И готовиться к этому надо 
основательно. Примечательно, 
что ремонтировать яхту нам ак-
тивно помогают опытнейшие 
сальвадорские портовики, кото-
рые с воодушевлением вызва-
лись нам помочь.

Передышка оказалась как 
нельзя кстати и для самого ка-
питана, который во время пере-
хода через Атлантику получил 

серьезную травму. Один из чле-
нов команды (100 килограммов 
веса), потеряв равновесие на 
качнувшейся палубе, со всего 
маху налетел на него. 

— Травматологи сообщили, 
что сломано седьмое ребро. При 
этом очень удачно, без смеще-
ния. Значит, я смогу продол-
жить экспедицию, — улыбается 
капитан.

На яхте, вмещающей шесть 
человек, с начала экспедиции 
уже побывало 17 человек, при-
чем не только опытных моря-
ков. Отсюда «издержки». Всего 
участниками экспедиции смо-
гут стать 25 представителей раз-
ных регионов. 

Во время затишья океан под-
брасывает путешественникам 
приятные сюрпризы в виде за-
летающих на палубу кальмаров 
и летучих рыб. Удочка периоди-
чески цепляет тунца. А посреди  
Атлантики матросу Евгению За-
бродину уда лось  поймать 
20-киллограммовую махи-ма-
хи. Так эту рыбу называют жи-
тели Карибских островов, а про-
чие именуют корифеной или до-
радо и хвалят за отменный вкус.

Вчера «Сибирь» продолжила 
экспедицию. 27 декабря экипаж 
ждут в Рио-де-Жанейро. Новый 
год яхтсмены встретят у себя на 
борту. Скучно не будет: мест-
ные власти разрешили парусни-
ку занять удобное место в бух-
те, где пройдет новогоднее шоу 
и будет грандиозный салют. 

Последний морской переход «Сибири» через Атлантику от островов Зеленого Мыса до Бразилии занял у яхтсменов 
15 дней.

По предваритель-
ным данным, при-
чиной ЧП стали 
нарушения 
при проведении 
сварочных работ

Это уже второе ЧП, которое случилось с «Адмиралом 
Кузнецовым» с момента его постановки на ремонт.

А К Ц Е Н Т

Экваториальная зона встретила путеше-
ственников трехметровыми волнами, 
шквалами, тропическими ливнями 
и изрядно потрепала судно
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ПОЛИЦИЯ Подпольные банкиры 
в Москве заработали 
170 миллионов рублей

Деньги обернули

Михаил Фалалеев

Группа финансово и юридиче-
ски подкованных граждан орга-
низовала в Москве подпольный 
банк. Используя подконтроль-
ные фиктивные организации — 
так называемые фирмы-однод-
невки, они совершали незакон-
ные банковские операции. В 
том числе осуществляли расче-
ты по поручению юридических 
лиц, обналичивали деньги, про-
водили инкассацию и кассовое 
обслуживание физических и 
юридических лиц. 

За свои услуги брали не ме-
нее 11 процентов комиссии от 
средств, поступивших на счета 
подконтрольных им фиктивных 
организаций. Сумма набежала 
солидная — свыше 170 миллио-
нов рублей. 

Начальник Управления ин-
формации и общественных свя-
зей ГУ МВД России по Москве 
полковник внутренней службы 
Владимир Васенин сообщил, 
что «черных банкиров» вычи-
слили сотрудники Отдела эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции из 
Управления по ЗАО столицы. А 
расследование провело Главное 
следственное управление мо-
сковского полицейского главка.

К уголовной ответственно-
сти привлечены шесть человек в 
возрасте от 25 до 42 лет. С них 
пока взята подписка о невыезде 
и надлежащем поведении. 

Уголовное дело направлено в 
Тимирязевский районный суд 
Москвы для рассмотрения по 
существу.

Схема, в принципе, не нова. 
Разумеется, арсенал мошенни-
честв этим не исчерпывается. 
Эксперты спецслужб и правоох-
ранительных органов утвер-
ждают, что в 90 процентах слу-

чаев мошенничества в банков-
ской сфере участвуют служа-
щие банков. Чаще всего аферы 
происходят при оформлении де-
позитов, потребительских кре-
дитов и проведении банковских 
операций. 

Подделываются документы, 
устанавливаются незаконные 
комиссии, подменяются купю-
ры, копируются личные данные 
клиентов, даже завышается 
цена залога. 

Бывает, что внешне все вы-
глядит так, будто клиент бро-
керской конторы, поиграв ка-
кое-то время на бирже, забира-
ет свои деньги назад в наличной 
форме. Обналичивание и вывод 
капиталов за рубеж происходит 
под видом осуществления сде-
лок купли-продажи ценных бу-
маг. Наличные деньги «клиен-
ты» получают с помощью под-
ставных физических лиц в бан-
коматах, кассах брокерских 
компаний и банков.

Причина махинаций баналь-
на — стремление банков сэконо-
мить на персонале. Чтобы полу-
чить больше сервисов за мень-
шие деньги, банки нередко на-
бирают в штат случайных, без 
необходимой квалификации со-
трудников, но за небольшие 
зарплаты. И неудивительно, что 
иные из таких новоиспеченных 
«банкиров» пытаются зарабо-
тать, злоупотребив своими слу-
жебными обязанностями. 

Что особенно опасно, неза-
конные схемы сотрудников на-
правлены не только против кли-
ентов банка, но и против самого 
банка. По статистике, от внеш-
них воздействий конкурентов 
банки терпят убытки примерно 
в 10 миллионов долларов, а от 
действий сотрудников, направ-
ленных против самого банка, 
эта сумма в 15 раз больше. 
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Юристы стран 
Черноморско-
Каспийского 
региона 
работают 
вместе

ТУРИСТУ ТОЖЕ 
ПОМОГУТ
Наталья Козлова

Вчера в Москве прошло важ-
ное мероприятие — конферен-
ции Ассоциации юристов госу-
дарств Черноморско-Каспий-
ского региона.

Ассоциация была создана 
пять лет назад для укрепления 
сотрудничества юристов госу-
дарств Черноморско-Каспий-
ского региона. За прошедшие  
годы организация «выросла» и 
объединяет не только юристов 
стран Черного моря и Каспий-
ского бассейна, но и многих 
представителей стран ЕС.

Как объяснил корреспон-
денту «РГ» президент Ассоциа-
ции, профессор, заслуженный 
юрист Азербайджанской Ре-
спублики Ильгам Рагимов, 
одна из важных задач объеди-
нения — оказание юридической 
помощи гражданам стран — 
участников Ассоциации, кото-
рые попадают в сложную ситу-
ацию на территории другого 
государства.

— Много граждан Россий-
ской Федерации в летний пери-
од отдыхают в Турции. У неко-
торых из них в этот период воз-
никают юридические пробле-
мы, для решения которых не-
обходима юридическая по-
мощь. У нас есть организация в 
Турции, через которую Ассо-
циация оказывает юридиче-
скую помощь россиянам. Но 
Ассоциация помогает и гра-
жданам Турции, если им требу-
ется юридическая консульта-
ция во время пребывания в 
России», — говорит Ильгам Ра-
гимов.

Форум юристов действи-
тельно оказался представи-
тельным. В гостинице «Рэдис-
сон Славянская», где работала 
конференция, собралось более 
100 представителей из 13 
стран Европы, Азии и СНГ.

Говорили они о самом набо-
левшем — о правовых рычагах 
решения актуальных проблем 
современного государства и 
общества. И среди этих важ-
ных проблем, самыми «боль-
ными» проблемами стали экс-
тремизм, терроризм и корруп-
ция.

Доклад на главную тему 
конференции «Современное 
государство в эпоху глобаль-
ных трансформаций» сделал 
председатель Следственного 
комитета Российской Федера-
ции Александр Бастрыкин.

После доклада были и при-
ятные моменты — Александр 
Бастрыкин наградил Памят-
ной медалью в ознаменование 
75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне наибо-
лее выдающихся членов Ассо-
циации и ученых из России, 
Сербии, Болгарии, Киргизии, 
Азербайджана, Гагаузии и дру-
гих стран.

Среди специалистов актив-
но обсуждался и фундамен-
тальный труд — «Развитие го-
сударства как следствие гло-
бальной трансформации».

Его разработала и издала 
группа авторов, в которую вхо-
дят глава Ассоциации Ильгам 
Рагимов, президент Междуна-
родной славянской академии 
наук профессор Сергей Бабу-
рин, Юрий Дук, Александр Ко-
робеев, Юрий Голик. 

Важная задача 
объединения — 
помощь гражда-
нам стран-участ-
ниц в другом госу-
дарстве

А К Ц Е Н Т

Первый вице-премьер — министр финан-
сов Антон Силуанов: За 9 месяцев 2019 
года доля нефтегазовых доходов в бюд-
жете России уменьшилась на 0,9% ВВП 

ТРАНСПОРТ Такси 
в Мадриде изменит 
плату за проезд

В пробках 
больше 
«не тикает»

Юрий Когалов

С января 2020 года таксисты, работающие в Мадриде, 
будут озвучивать стоимость поездки до того, как от-
правиться в путь. Однако клиент вправе заплатить 
меньше названной суммы, если по счетчику, который 
все равно будет включен, поездка обойдется дешевле. 
А вот больше — никак, вне зависимости от того, сколь-
ко времени займет поездка. А ведь прежде из-за попа-
дания в пробку стоимость поездки на такси могла 
оказаться существенно больше ожидаемой. 

Это нововведение придумал мэр испанской столи-
цы Хосе Луис Мартинес-Альмейда после того, как в 
уходящем году по всему королевству прокатились ак-
ции протеста таксистов, недовольных необходимо-
стью конкурировать с водителями, работающими че-
рез онлайн-сервисы Uber и Cabify. В конце концов, 
профсоюзы добились, чтобы в некоторых городах им 
запретили брать пассажиров прямо на улице, а также 
обязали при приеме заказа ждать минимум 15 минут, 
прежде чем подать машину. Власти Мадрида пошли 
дальше и захотели лишить Uber и Cabify одного из их 
преимуществ — возможности заранее рассчитать стои-
мость поездки, чего прежде не делали обычные такси-
сты. 

Справка «РГ» 

Некоммерческое объединение 

«Ассоциация юристов стран Чер-

номорско-Каспийского региона» 

является юридическим лицом. 

Оно зарегистрировано в Болга-

рии (Софии) в 2016 году.

Осуществляет сотрудничество в 

сфере внутреннего и междуна-

родного права в области актуаль-

ных проблем гражданского, уго-

ловного и публичного права, ока-

зывает содействие и обучение 

молодых юристов.

Учредителями и членами Ассоци-

ации юристов являются предста-

вители таких стран, как Азербайд-

жан, Россия, Болгария, Турция, 

Казахстан, Греция, Иран, Алба-

ния, Сербия, Украина, Беларусь.
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ПРОЕКТ В бундесвере 
появятся иудейские 
священнослужители

Раввинов 
призовут 

Екатерина Забродина

В немецкой армии уже совсем скоро может появиться 
первый военный раввин — об этом сообщает портал 
Spiegel Online со ссылкой на решение правительства 
ФРГ. Пока при бундесвере состоят около 70 католиче-
ских и 100 протестантских капелланов. Для священно-
служителей других религий до сих пор существовали 
законодательные преграды.

Ожидается, что вопрос с раввином будет улажен по-
сле того, как минобороны заключит с Центральным со-
ветом евреев Германии соглашение о «военной па-
стырской деятельности» — по аналогии с тем, что дей-
ствует с христианскими общинами. Инициатива воз-
никла на фоне роста в стране правоэкстремистских на-
строений и антисемитизма. Спустя почти 70 лет после 
падения нацистского режима на военную службу в 
ФРГ впервые потянулись молодые люди иудейского ве-
роисповедания, что невозможно было представить в 
первые годы после окончания Второй мировой. Согла-
сно последним данным бундесвера, в его рядах сейчас 
служат от 250 до 300 иудеев обоих полов. Для сравне-
ния: христианских военнослужащих — около 94 тысяч, 
мусульманских — порядка 3 тысяч.

Хотя Германия по конституции является светской 
республикой, католическая и евангелическая церкви 
обладают статусом публично-правовых корпораций, 
имеющих значительные льготы от государства, отно-
шения с которым регулируются специальным догово-
ром. Еще в конце 1950-х годов в ФРГ были приняты за-
коны об организации военно-церковной службы и о 
духовном обслуживании бундесвера. Восстановлен-
ный в его штате институт военных священников, кото-
рые всегда были частью немецкой армейской тради-
ции, приравнивается к госслужбе. На 1500 солдат при-
ходится один капеллан. Между тем уже много лет не-
мецкие мусульмане также добиваются появления в 
бундесвере имамов. Так, в немецких тюрьмах они уже 
работают. До сих пор власти мотивировали отказ тем, 
что мусульманские общины не имеют в Германии того 
же правового статуса, что христианская церковь.  

ЭКОНОМИКА Во Франции 
забастовка продолжится 
до католического 
Рождества

Поезд дальше 
не пойдет

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Французам, изнуренным забастовкой железнодорожни-
ков, а в Париже и столичном регионе Иль-де-Франс еще 
и стачкой метрополитеновцев (три четверти веток ме-
тро заблокированы), скорее всего, придется проявлять 
чудеса изворотливости вплоть до католического Рожде-
ства, чтобы добраться до работы, а затем обратно домой.

Многие надеялись, что представленный премьером 
Эдуаром Филиппом подкорректированный проект пен-
сионной реформы снизит градус острого противостоя-
ния между властями и профсоюзами. Но этого не прои-
зошло. Более того, к стачечникам присоединился круп-
ный профцентр Французская демократическая конфе-
дерация труда (ФДКТ) — единственный, который ранее в 
принципе поддержал реформу, правда, прочертив «кра-
сную линию» — не увеличивать возраст выхода не пен-
сию. Правительство к этому требованию не прислуша-
лось, но пошло на уловку. Сохранив официальный воз-
растной лимит в 62 года, в проекте записало и другую 
цифру — 64 года, назвав ее возрастом равновесия, лишь 
при достижении которого пенсия будет выплачиваться в 
полном размере. То есть можно уйти на заслуженный от-
дых и на два года раньше, но с потерей в деньгах.

Глава ФДКТ Лоран Берже заявил протест и настаива-
ет на отказе от этой меры, тем более ему было ранее об-
ещано, что она не будет фигурировать в законопроекте. 
Еще более категорично выступил Филипп Мартинез, ге-
неральный секретарь Всеобщей конфедерации труда 
(ВКТ), той самой, которая возглавила фронду против 
пенсионной реформы в целом. Он заявил, что предложе-
ния премьера — это «насмешка над теми, кто сегодня сра-
жается, а также над французами, которые в своем боль-
шинстве негативно относятся к реформе». При этом 
профлидер не покривил душой. По данным соцслужбы 
Harris Interactive, 68 процентов французов поддержива-
ют требования профсоюзов, считая их обоснованными, 
и выступают за то, чтобы пересмотреть проект реформы 
в нынешнем виде.

На этом фоне было объявлено, что протестные акции 
будут продолжены в ближайшие дни, а на 17 декабря на-
значены еще одна всеобщая забастовка и массовые ма-
нифестации по всей взбудораженной стране. Напомним, 
что 5 декабря протестующих на улицах французских го-
родов было, по сведениям местного МВД, свыше 800 ты-
сяч человек.  Со своей стороны транспортники, а они по 
реформе лишаются своих привилегий по досрочному 
выходу на пенсию, приняли решение «усилить борьбу». 
Это значит, что еще больше поездов останутся в депо. 

ГЕОПОЛИТИКА Саммит Евросоюза накажет Россию за ее желание соблюдать 
Минские соглашения 

Виновен по собственному 
желанию
Евгений Шестаков

В 
четверг главы госу-
д а р с т в  и  п р а в и -
тельств Евросоюза 
накажут Россию за ее 
приверженность духу 
и букве Минских со-
глашений. Участники 
саммита ЕС уже объя-
вили о продлении сан-

кций против Москвы, срок дей-
ствия которых истекает 31 дека-
бря, и вряд ли что-либо в состоя-
нии изменить их планы. Тем бо-
лее, ограничительные меры 
против нашей страны — проход-
ной вопрос, вердикт по которо-
му заранее известен. Большую 
часть саммита его участники 
намерены уделить дележу бюд-
жета европейского сообщества 
с 2021 по 2027 год и обсужде-
нию параметров будущего со-
глашения по «климатической 
нейтральности» (оно предусма-
тривает выход на нулевой уро-
вень выбросов парниковых га-
зов к 2050 году. — От ред.). Так 
что времени на предметное, а 
главное вдумчивое обсуждение 
темы санкций у европейских 
лидеров просто не останется.

Абсурдность ситуации за-
ключается в том, что состояв-
шаяся встреча «нормандской 
четверки» в Париже, напротив, 
убедительно доказала: в первую 
очередь Россия твердо выступа-
ет за соблюдение Минских со-
глашений. Тогда как Киев, при 
поддержке Франции и Герма-
нии, пытается пересмотреть их 
в свою пользу и тем самым 
«вскрыть» заключенный в 2015 
году договор. Украина не скры-
вает, что не желает выполнения 
Минских соглашений, объяснив 
это тем, что они заключались 
Петром Порошенко в невыгод-
ное для страны время, чуть ли 
не под «дулом пистолета». Пре-
зидент Владимир Зеленский на 
пресс-конференции объявил 
договоренности о будущем До-
нецкой и Луганской народных 
республик «самым большим по-
ражением Украины» и назвал 
свою страну «заложником Мин-
ска». Однако именно Россию, 
последовательно выступающую 
за выполнение всех без исклю-
чения пунктов соглашений в 
той последовательности, как 
они изложены в документе, ев-
ропейские лидеры хотят в оче-
редной раз наказать санкциями. 
«Где логика?» — как любит вос-
клицать ведущий одной из пере-
дач на российском телевидении.

Тем не менее логика во всем 
этом есть — только это логика по-
литических шулеров. Как расска-
зал источник «РГ», в ходе встре-
чи «нормандской четверки» в 
Париже министр иностранных 
дел Германии Хайко Маас пытал-
ся объяснить главе МИД РФ 
Сергею Лаврову, почему Россия 
должна отказаться от соблюде-
ния Минских соглашений в инте-
ресах Украины. Немцы называли 
такой подход «гибкостью». Итак, 
по мнению Мааса, Кремлю сле-
дует проявить «гибкость» и не 
придерживаться духа и буквы 

принятого в 2015 году докумен-
та, потому что те бумаги Украина 
подписывала в невыгодных для 
себя военных условиях. В ответ, 
по сведениям «РГ», Лавров сар-
кастично предложил сердоболь-
ному немецкому коллеге пере-
смотреть заодно итоги Нюр-
нбергского трибунала, на кото-
ром были осуждены нацистские 
преступники, ведь тот также за-
седал в не слишком выгодных для 
Берлина обстоятельствах. А ми-
ровому сообществу следует за-
одно предложить Франции зад-
ним числом изменить условия 
Версальского договора 1919 
года, который весьма сурово обо-
шелся с потерпевшей в Первой 
мировой войне поражение Гер-
манией.

Для того чтобы убедить евро-
пейских лидеров все же про-
длить санкционный режим про-
тив России, в Берлине придума-
ли более обтекаемую, ни к чему 
не обязывающую формулиров-
ку. Как заявил Маас, сейчас нет 
причин менять санкционный 
режим Евросоюза, поскольку 
Москва отказывается участво-
вать в разрешении проблем на 
Украине. Так и хочется спросить 
г-на Мааса — «А она должна?» Но 
главное — в предложенной не-
мецким министром формули-
ровке не осталось формальной 
привязки к выполнению Мин-
ских соглашений.  

Абсурдность наказания Рос-
сии дополняется демонстратив-
ным нежеланием самой Украи-

ны делать что-либо для возвра-
щения Донбасса не военным пу-
тем. То есть обсуждать разведе-
ние войск в регионе и обмен 
пленными в Киеве готовы, а вот 
создавать условия, приемлемые 
для местного населения, — нет.

Украинское издание «Стра-
на» цитирует киевского омбуд-
смена по вопросам языка Татья-
ну Монахову, которую еще на-
зывают «шпрехенфюрер». Суть 
ее заявлений, отражающих под-
ход украинской администрации 
к Донбассу, следующий. Регион 
будут украинизировать усилен-
ными методами, свободного 
развития русского языка на Ук-
раине нет и не предвидится, 
русские, живущие на Украине, 
не могут считаться коренным 
народом. И все в таком духе. 
Кстати, накануне «норманд-
ской четверки» помощник пре-
зидента Украины Андрей Ермак 
объяснил, что у Киева есть 
«план Б» в отношении Донец-
кой и Луганской республик. Он, 
по словам Ермака, заключается 
в строительстве стены безопа-
сности по периметру неподкон-
трольной Украине части Дон-

басса, что подтверждает курс 
Киева на окончательное отделе-
ние этих территорий. В то вре-
мя, как Россия, напротив, вы-
ступает за исполнение приня-
тых в Минске решений, ставя-
щих целью интеграцию Донбас-
са в состав Украины, правда, на 
особых условиях.

Незадолго до саммита Евро-
союза немецкая Die Welt напом-
нила европейским лидерам о 
требовании, выдвинутом Объе-
динением торгово-промышлен-
ных палат ЕС (эта структура объ-
единяет 20 миллионов европей-
ских компаний. — От ред.). В нем 
однозначно говорится, что сан-
кции против России не принесли 
никакой пользы и пришло время 
их постепенно сокращать с обе-
их сторон, чтобы Европа могла 
сконцентрироваться на преиму-
ществах сотрудничества с Мо-
сквой. Но участники саммита Ев-
росоюза это мнение бизнеса про-
игнорировали и продлевать сан-
кции против России не отказа-
лись. 

Европа в который раз дока-
зала, что не в состоянии защи-
щать свои экономические инте-

ресы, и выступает «придатком» 
санкционной линии Вашингто-
на. Европейская солидарность 
уверенно победила здравый 
смысл даже у тех государств, ко-
торые прежде неоднократно 
критиковали экстерриториаль-
ные действия США. Побывав-
ший на днях в Москве министр 
экономики и финансов Фран-
ции Брюно Ле Мэр весьма нега-
тивно отзывался о действиях 
американской стороны, кото-
рая использует санкции, чтобы 
не позволить французским бан-
кам финансировать проекты, в 
том числе совместные, на тер-

ритории России. И вот теперь 
под надуманным предлогом 
участникам саммита Евросою-
за вновь навязали продление ог-
раничительных мер против на-
шей страны. Поразительно, с ка-
кой настойчивостью и особым, 
залихватским шармом Европа 
добровольно «выстрелила себе 
в ногу». А все для того, чтобы со-
рвать порцию восторженных 
аплодисментов из Киева и снис-
ходительное одобрение за по-
слушание из Вашингтона.  

Ангела Меркель предложила проявить 
«гибкость» к Минским соглашениям, 
чтобы Киев мог их не выполнять. 

Ожидается, что первый раввин в бундесвере  будет подчинять-
ся соглашению о «военной пастырской деятельности».

А К Ц Е Н Т

Европа в который раз доказала, 
что не в состоянии защищать 
свои экономические интересы

Мифы Бориса Джонсона
В ответ на просьбу об 
опровержении он на-
писал еще одну сомни-

тельную статью, в которой пы-
тался оправдать предыдущий 
обман. Тем не менее уже через 
пару месяцев Джонсона взяли в 
The Daily Telegraph, с которой 
он связан и по сей день. И не сто-
ит думать, что увольнение с 
предыдущего места работы его 

чему-то научило. В 1989—1994 
годах, будучи корреспондентом 
The Daily Telegraph в Брюсселе, 
он прославился как самый пло-
довитый создатель мифов о ра-
боте европейской бюрократии. 
В своих статьях он безоснова-
тельно утверждал, что Брюс-
сель планирует запретить попу-
лярные в Британии чипсы со 
вкусом креветок и красные дву-

хэтажные автобусы, ввести ог-
раничения на мощность двига-
телей пылесосов, а также уста-
новить единый размер презер-
вативов для всех стран ЕС. Это 
последнее сообщение Джонсон 
снабдил цитатой представителя 
одной из итальянских компа-
ний, производящих изделия из 
резины. Правда, тот позже 
опроверг опубликованную ин-

формацию. Среди сенсацион-
ных новостей, которые Джон-
сон исправно поставлял в свою, 
между прочим, весьма автори-
тетную, со 150-летней историей 
газету, были и совершенно неве-
роятные, например, о том, что в 
Евросоюзе появятся «банано-
вые полицейские силы», кото-
рые будут следить, чтобы кри-
визна продаваемых бананов не 

превышала европейские нор-
мы. При этом, уже став депута-
том, на парламентских слуша-
ниях он с негодованием отверг 
предположение коллег, что все 
эти брюссельские новости были 
плодом его воображения. «При-
лагаются огромные усилия для 
того, чтобы осудить тех, кто 
считает, что мы должны поки-
нуть ЕС и показать, что все, что 
они говорят — вымысел», — ци-
тирует Джонсона издание The 
Independent. 

После возвращения из Брюс-
селя Джонсон какое-то время по-

работал в политическом отделе 
своей газеты, а затем в 1999 году 
возглавил консервативный еже-
недельник The Spectator, пообе-
щав его владельцу Конраду Блэ-
ку, впоследствии осужденному 
за мошенничество, что не будет 
делать политическую карьеру. 
Спустя всего два года он нару-
шил это обещание, выдвинув 
свою кандидатуру от Консерва-

тивной партии на выборах в Хен-
ли в Оксфордшире и став депута-
том палаты общин. В 2004 году 
он даже вошел в состав теневого 
правительства Консервативной 
партии, которая была тогда в оп-
позиции, но был очень быстро 
отозван. Таблоиды написали о 
его многолетнем романе с одной 
из журналисток The Spectator 
Петронеллой Вайетт, однако 
Джонсон заверил лидера тори 
Майкла Ховарда, что все это кле-
вета и наговоры. Когда же выя-
снилось, что все — чистая правда, 
с теневым правительством при-

шлось попрощаться. Неизвест-
но, как сложилась бы судьба 
Джонсона, если бы в 2008 году 
он не был избран, а потом пере-
избран мэром Лондона. Конеч-
но, и тут не обошлось без невы-
полненных обещаний и введе-
ния жителей в заблуждение, на-
пример, относительно работы 
столичного метрополитена. И 
тем не менее Джонсон был и 
остается одним из самых попу-
лярных политиков Консерватив-
ной партии. Oko.press сообщает 
со ссылкой на утечки в британ-
ских СМИ, что когда в январе 
2016 года тогда еще премьер Дэ-
вид Кемерон объявил о проведе-
нии 24 июня референдума о 
членстве в ЕС, Джонсон загото-
вил два разных текста для своей 
постоянной рубрики в The Daily 
Telegraph. В одном он объяснял, 
почему поддерживает «брек-
зит», а в другом — почему не под-
держивает. Выбор первой из 
этих статей принес ему удачу — 
сначала пост главы МИД, затем 
репутацию главного борца за 
бескомпромиссный выход из Ев-
росоюза и лидерство в партии. 
Даже очевидная ложь о 350 мил-
лионах фунтов, которые страна 
еженедельно отправляет в Брюс-
сель, не помешала ему стать пре-
мьером: ведь Джонсон озвучива-
ет то, что думают простые бри-
танцы. Окончательные итоги вы-
боров покажут, смогли ли они 
поверить главе правительства.  

В третий раз за последние пять лет ровно в семь утра по местному времени в Британии открылись избирательные 
участки. Голосование закончилось в 22.00 по местному времени, когда в Москве была глубокая ночь.  

А К Ц Е Н Т

Будучи корреспондентом в Брюсселе, 
Джонсон прославился как самый 
плодовитый создатель мифов о работе 
европейской бюрократии
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Между тем 

Вчера Верховная рада Украины продлила на год действие закона «Об 

особенностях местного самоуправления в отдельных районах Донец-

кой и Луганской областей», более известного как закон об особом ста-

тусе Донбасса. Ни дня не исполнявшийся Киевом он, тем не менее, 

остается краеугольным камнем Минских соглашений. Продлить дейст-

вие закона, принятого еще в 2015 году, и не менять его текст украин-

ская делегация обязалась на последней встрече в нормандском форма-

те. При этом новые власти не отказались от попыток переписать закон: 

о намерении представить к следующей встрече на высшем уровне но-

вую, не согласованную с Донецком и Луганском, версию документа зая-

вил официальный представитель Киева в минской контактной группе 

Алексей Резников. Представитель России Борис Грызлов охарактери-

зовал заявления коллеги как провокацию. «С киевской стороны прозву-

чали заявления о подготовке неких изменений в Минские договоренно-

сти. Киеву нужно думать не о пересмотре, а о выполнении своих обяза-

тельств. Любые киевские заявления об их пересмотре приносят Украи-

не только вред, и за предыдущие годы в этом можно было неоднократ-

но убедиться», — сказал Грызлов. 

 Подготовил Павел Дульман
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МЕЖДУ ТЕМ

Как пишет «Фигаро»,  французский сенатор Жан-Пьер Гранд 

внес предложение о введении ответственностм за сьёмку и 

распространение фото и видео материалов, которые де-

монстрируют действия полицейских, находящихся на служ-

бе. По мнению сенатора, такого рода материалы с участием 

сил правопорядка вызывают дополнительную агрессию у 

протестующих и приводят к нападениям на полицейских . 
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ВПЕРВЫЕ Хирурги 
получили суперкомплекс 
для малоинвазивных 
операций новорожденным

Уникальный 
скальпель

Ирина Штерман, Иркутск

Ивано-Матренинская детская клиническая больница 
(ИМДКБ) первой в России получила уникальное обо-
рудование, позволяющее проводить малоинвазивные 
операции новорожденным: UltraHD-эндовидеоком-
плекс стоимостью 17,5 млн рублей купила для нее 
крупная нефтяная компания.

Новый девайс дополнил интегрированную цифровую 
операционную OR1 NEO (первую и одну из немногих в 
России, ценой 42 млн рублей. — Авт.), также приобретен-
ную этой компанией. Как объяснил заведующий Цен-
тром хирургии новорожденных ИМДКБ профессор 
Юрий Козлов, новая оптическая система позволяет со-
здать высокое качество изображения оперируемого 
участка.

— В хирургии новорожденных это очень важно: все же 
крохотное. Для нас 
четкая картинка — 
это возможность 
оперировать макси-
мально бережно и 
точно. Новый эндо-
видеокомплекс име-
ет класс 4К, то есть 
дает разрешение 
вчетверо выше, чем 
базовая техника. По-
этому при его при-
менении риск 
осложнений мини-
мален, а восстанов-
ление происходит 
очень быстро. Паци-
ент, которому мы сейчас удаляем нефункционирующую 
часть удвоенной почки, — а это серьезная операция, ре-
зекция паренхиматозного органа, — уже завтра поедет 
домой. 

Вмешательство проходит практически бескровно.  
«Гармонический скальпель — совершенный инстру-
мент», —  профессор не отрывает глаз от монитора. По 
словам Юрия Козлова, новые технологии перевернули 
существующие представления о хирургии: 

— Если бы мы то же самое делали традиционным спо-
собом, то провели бы в оперблоке не 15 минут, а три 
часа. Полостная операция — это разрезы, кровопотеря, 
сложный послеоперационный период и длительное вос-
становление. Сегодня успех зависит не только от персо-
нального мастерства хирурга, но и от технических нов-
шеств, которыми он владеет. Я счастлив, что у меня и 
моих коллег есть возможность работать на самом совре-
менном уровне. 

…Эндоскопическая хирургия весьма затратна: такая 
операционная стоит несколько миллионов долларов. 
Стоимость обычной в несколько раз меньше. Но все про-
исходящее напоминает фантастику: хирург не касается 
пациента. Он дистанционно управляет инструментами, 
передающими сильно увеличенное изображение на мо-
ниторы. Движения рук почти неуловимы, кажется, что 
доктор просто наблюдает за происходящим… Однако 
комментарии профессора Козлова не оставляют сомне-
ний, что процесс управляем:

— Мы практически закончили. Вот, видите? Преиму-
щества эндоскопической хирургии очевидны — она эф-
фективнее и бережнее. Здесь ни осложнений, ни повтор-
ных вмешательств. Наш пациент, родившийся с серьез-
ной патологией, будет развиваться и расти, как его здо-
ровые сверстники. И возможно, даже не будет знать, что 
его когда-то оперировали. 

Председатель совета директоров нефтяной компании 
Николай Буйнов считает крайне важным поддерживать 
иркутских хирургов.

— Дело двигают энтузиасты, — объясняет он. — Вот та-
кие, как Юрий Козлов и его команда. Нам повезло, что 
они живут и работают рядом с нами. Это благодаря им в 
Иркутске появился такой комплекс, с помощью которо-
го можно проводить сложнейшие операции, возвращаю-
щие здоровье детям. А мы просто помогаем. 

Останавливаться на достигнутом ни хирурги, ни не-
фтяники не намерены. Не случайно после операции речь 
зашла о будущем детской хирургии.

— Развитие идет сразу в нескольких направлениях, — 
считает Юрий Козлов. — Во-первых, это роботизирован-
ная хирургия. Ее преимущества — исключение эмоций и 
потенциально опасных действий плюс возможность опе-
рировать удаленно — функцию рук хирурга возьмет на 
себя умная машина. Второе направление — трансораль-
ная хирургия, при которой доступ к внутренним орга-
нам обеспечивается с помощью фиброэндоскопа, вве-
денного через рот. По этой технологии мы уже сделали 
две первых операции в России — исправили врожденный 
дефект выходного отверстия желудка. Показали резуль-
таты своей работы на конгрессе в Буэнос-Айресе. Это 
был фурор.

  Очень актуальна идея наложенной или аугментиро-
ванной реальности. Сегодня, чтобы увидеть, как распо-
лагаются сосуды, мы делаем КТ с контрастом. Но в про-
цессе операции орган движется, сжимается под действи-
ем нагнетаемого газа, и есть риск непреднамеренного 
кровотечения. Чтобы исключить его, нужно наложить 
сосудистую 3D модель на изображение. Думаю, эти тех-
нологии появятся в ближайшие 5—10 лет. И, наконец, фе-
тальная, или внутриутробная хирургия. Очень перспек-
тивное направление, позволяющее исправить многие 
серьезные дефекты. За два года на комплексе OR1 NEO 
было проведено более 2000 успешных операций. Паци-
ентами иркутских хирургов стали не только жители ре-
гиона, но и новорожденные других регионов. Опытом 
команды российских докторов интересуются коллеги со 
всего мира: цифровые технологии позволяют переда-
вать изображение из операционной в любую точку. Пер-
вый опыт работы на новом оборудовании  стал частью 
мировой хирургической практики.  

Послушайте!

Может, кому-то такое 
покажется не очень 
важным. Например, ну 

что такое эмоциональное выго-
рание и семейные кризисы? А 
по сути — это очень серьезно. 
Особенно если и то и другое 
происходит в молодом возрасте. 
Не раз приходилось слушать, 
как молодая женщина расска-
зывает о том, что не может най-
ти общего языка с любимым че-
ловеком, что ее совершенно пе-
рестали интересовать дети, ей 
хочется какой-то своей, иной 
жизни. При этом внешне она со-
вершенно благополучная. Она 
молодая, красивая. Но неуютно 
ей в этом мире, неуютно в соб-
ственном семейном гнезде.

Вы говорите один на один? Да-
ете советы?

 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: Беседы абсо-
лютно анонимны. Именно с таки-
ми проблемами чаще всего, не 
удивляйтесь, обращаются сов-
сем молодые, даже юные пред-
ставительницы слабого пола. 
Мужчины реже. Хотя им от этого 
не легче. Просто они не привы-
кли к тому, чтобы можно было 
излить душу, и не очень уверены 
в том, что их выслушают.

 Слушать надо долго? Сколь-
ко, скажем, минут на одного 
человека?

 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: К счастью, мы 
не связаны с официальными вре-
менными нормативами. Беседу-
ем с человеком столько времени, 
пока не почувствуем, что у нас 
наступило взаимопонимание, 
что наши советы будут не просто 
услышаны, но ими, надеюсь, и 
воспользуются. Такие беседы на 
нашем форуме проводили 24 
специалиста психиатрической 
службы Москвы. Работали они 
без перерывов. Я не могу не ска-
зать о мастер-классах по различ-
ным видам терапии. Возможно, 
не все знают, что очень многим 
требуется помощь, чтобы выя-
вить причины своих тревог, что-
бы научиться их преодолевать.

 Можете озвучить основные 
темы обращений?

 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: Конечно. Пер-
венствуют, пожалуй, тревож-
ные расстройства. Очень у мно-
гих тревожно на душе по раз-
ным причинам. И по причинам, 
происходящим в окружающем 

мире, но главное, в семейных 
отношениях, личных сложно-
стях. Я уже говорил, что чаще 
обращались молодые люди, по-
скольку их тревожит будущее: 
где, как они смогут работать, 
как найти контакты с окружаю-
щими? Причем имеются в виду 
и самые близкие, самые родные 
люди, родители и дети — это веч-
ный конфликт. Как ужиться с со-
седями, как ужиться с сослу-
живцами? Как реализовать свои 
возможности?

 А вы лично знаете ответы на 
эти вопросы? Вы даете сове-
ты, только взятые из теории 
или личной практики? На 
ваш взгляд, эта личная пра-
ктика важна в психиатриче-
ском врачевании?

 А Р К А Д И Й  Ш М И Л О В И Ч : Вы хотите, 
чтобы я считал себя примером 
для всех и во всем? Так не быва-
ет. Есть наука психиатрическо-
го, психического, психологиче-
ского врачевания. Известно же: 
происходит какая-то беда, ката-
строфа, «скорая» развозит по 
больницам. Но и самим боль-
ным, а уж тем более их родст-
венникам, нужна психологиче-
ская помощь, психологическая 
поддержка. Мы чувствуем, что 
нам кричат «Послушайте! По-
слушайте нас!». Поплакаться в 
жилетку хочется многим. Не-
редко самым на вид благопо-
лучным, процветающим. Вот 
мы выслушали во время нашей 
акции многих. Расстались. А те-
перь практически каждый день 
к нам приходят «соискатели 
психического здоровья», хотят 
надеяться на нашу постоянную 
поддержку. Они после нашего 
фестиваля уже знают о том, что 
организм подает сигналы гря-
дущего психического неблаго-
получия: мы научили их рас-
познавать эти сигналы. И когда 
такой сигнал поступает кому-
то, они, и это объяснимо, бегут 

к нам, уже не боясь заполучить 
психиатрический диагноз.

 А как к вам попасть? Вот у 
меня, например, поднялось 
давление, меня все раздража-
ет. И я не называю вам своей 
фамилии, место своей рабо-
ты. То есть не хочу по блату, 
хочу как все попасть к вам…

 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: Георгий Пет-
рович — имею в виду главного 
психиатра Москвы профессора 
Костюка — добился, чтобы во 

всех диспансерах Москвы и по-
лустационарных учреждениях 
была возможность анонимного 
обращения всех, у кого возникла 
потребность в такой консульта-
тивной помощи. Даже если тре-
буется последующее лечение.

 Это только для москвичей?
 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: Вы не обрати-
ли внимание, когда я сказал об 
анонимности такой помощи. 
Это значит, что не только мо-
сквичи. На нашем фестивале 
мне лично запомнилась моло-
дая женщина из Тамбовской об-
ласти, у которой два высших об-
разования. Одно связано с 
компьютерными технология-
ми, второе — лингвистическое. 
Она сняла квартиру в Москве, 
устроилась на работу курьером. 
У нее жуткая депрессия. У нее 
идея-фикс: собрать средства и 
уехать в Швейцарию, где разре-
шена эвтаназия. Наверное, уже 
все знают, что эвтаназия — это 
возможность добровольного 
ухода из жизни, которая разре-
шена не везде. Результатом на-
шей трехчасовой беседы стало 
ее согласие на лечение депрес-
сивного состояния, в котором 
она пребывает не первый год. 
Сейчас она госпитализирована 
в нашу больницу.

 Хотите сказать, что ее не ис-
пугало само название больни-

цы? Что где-то может поя-
виться информация, что она 
лечилась у психиатров. 

 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: Уверен, она 
приняла решение сознательно, 
проникшись полным доверием 
к врачу. И ее не пугает, надеюсь, 
и не будет пугать наше взаимо-
действие.

 Отвлечемся на минутку от 
темы беседы. Вам самому не 
страшно, что в последнее вре-
мя у нас происходит некото-
рое нагнетание враждебного 
отношения к врачам? Интер-
нет полон страшилок по по-
воду ошибок врача, отстране-
ния от работы значимых спе-
циалистов, даже арестов вра-
чей, происходящих до вынесе-
ния того или иного приговора?

 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: К великому со-
жалению, это тоже данность на-
ших дней. Врачевание — самая 
сложная отрасль жизни. Мы име-
ем дело не с машинами! С людь-
ми, с человеческим организмом, 
в котором происходят процессы 
самые разные. Ошибки с нашей 
стороны возможны. Но ни в коем 
случае не преступления! Да, на 
ошибках нередко учатся и сами 
врачи. Но тысячу раз прав Лео-
нид Михайлович Рошаль, посто-
янно утверждающий, что работу 
врача, в том числе и случающие-
ся ошибки, должно оценивать 
профессиональное сообщество, 
а не чиновники. Послушайте нас, 
не торопитесь с приговорами. 
Иначе число страдальцев разны-
ми заболеваниями будет только 
расти.

 Вернемся к фестивалю. Вы 
почему-то ничего не говорите 
о том, что немало вопросов на 
фестивале было связано не 
только со стрессами, но и с пу-
гающей всех шизофренией. 
Можно подумать, что все 
«шизики» не знали или, зная, 
проигнорировали ваш фести-
валь.

АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: Между про-
чим, одной из целей нашего фе-
стиваля было и то, чтобы из лек-
сикона ушло произнесенное 
сейчас вами слово «шизик». 

 И вы сейчас скажете, что та-
лант — это отклонение от 
нормы. Тем более что именно 
из стен вашей клиники вышел 
когда-то трехтомник «Из-

образительный язык больных 
шизофренией»… 

 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: Не только этот 
трехтомник! Мы проводим фе-
стивали творчества людей с 
особенностями психического 
развития «Нить Ариадны». На 
последнем из них, пятом по сче-
ту, в котором участвовали пред-
ставители сорока двух регионов 
России и девятнадцати стран 
Европы,  Южной Америки, 
Ближнего Востока, Азии, уни-
кальное творчество было про-
демонстрировано в семи твор-
ческих номинациях. В крупней-
ших галереях Москвы — Третья-
ковской, в галерее Зураба Цере-
тели, в Пушкинском музее были 
выставлены работы наших по-
допечных. 

Мы издали уникальный ката-
лог изобразительного творчест-
ва наших пациентов. Может, не 
все знают, что на наших фести-
валях задействованы четырнад-
цать радиостанций из десяти 
стран, передачи на которых ве-
дут люди с собственным психи-
атрическим опытом. Каких 
стран? Перечислю: Аргентина, 
Мексика, Чили, Коста-Рика, 
Уругвай, Италия, Испания, Пор-
тугалия, Швеция, Франция, Рос-
сия.

 Шизофреников много?
 АРКАДИЙ ШМИЛОВИЧ: Мы не прием-
лем этот термин. Мы говорим 
«люди с особенностями психи-
ческого развития». И рассма-
тривая их произведения искус-
ства, их живопись, литератур-
ное творчество, кино, фототвор-
чество, мы воспринимаем их по 
уровню их творческого мастер-
ства, а не их диагноза. А уж если 
вас так интересует шизофре-
ния, то, кстати, и на прошедшем 
фестивале нас очень часто спра-
шивали: лечится ли шизофре-
ния или это фатальный диаг-
ноз? 

Надеюсь, мы сумели объя-
снить всем участникам, что ши-
зофрения не фатальна, и совре-
менной медицине под силу воз-
вращение этих людей в социум. 
Приведу один пример. Еще до 
открытия фестиваля мне не-
сколько раз звонил человек и 
задавал, со стороны казалось 
бы, странные вопросы. Но я, 
привыкший к такому, спокойно 
и подробно ему отвечал. А в день 
открытия этот человек появил-
ся в нашей аудитории. Выглядел 
он весьма странно: странно был 
одет, огромная борода, длинные 
волосы. Он ходил от одного спе-
циалиста к другому, задавал во-
просы не только им, но и мно-
гим участникам фестиваля. А в 
последний день он появился 
совсем в ином виде: мы даже не 
сразу поняли, что это он. Ника-
кой бороды, нормально одет. 
Подошел ко мне и спросил, мо-
жет ли он и после фестиваля 
приходить ко мне? Поговорить. 
Я понял, что он мечтает о «По-
слушайте!». Фестиваль закон-
чился. А он постоянно приходит 
в наш дневной стационар. И я 
очень надеюсь, что через какое-
то время борода окончательно 
станет прошлым. 

 Аркадий Шмилович: Организм под-
ает сигналы грядущего психическо-
го неблагополучия, и мы учим их 
распознавать.

Операция проходит практически бескровно: новые технологии 
перевернули существующие представления о хирургии.

Если бы мы то же 
самое делали тра-
диционным спосо-
бом, то провели 
бы в оперблоке 
не 15 минут, 
а три часа

А К Ц Е Н Т 

Работу врача, в том числе 
и случающиеся ошибки, должно 
оценивать профессиональное  
сообщество, а не чиновники

ТЕХНОЛОГИИ 

Создан  
МРТ-томограф 
для полных 
людей

ВЗЯТЬ ВЕС

Ксения Колесникова

Специалисты Центра инжини-
ринга промышленных техноло-
гий НИТУ «МИСиС» вместе с 
НПО «Магнетон» создали аппа-
рат МРТ, который может  при-
нимать самых крупных пациен-
тов — весом до 250 кг. Для срав-
нения: мировые аналоги «бе-
рут» максимум 120—150 кг. При 
этом российский аппарат не 
только «грузоподъемнее», но и 
значительно дешевле.

МРТ — один из самых эффек-
тивных сегодня методов диаг-
ностики. Средняя стоимость 
одного анализа в России — от 4 
до 12 тысяч рублей. Новая раз-
работка поможет снизить эту 
цену в два раза!

«Мы создали инновацион-
ную технологию производства 
постоянных магнитов с низкой 
себестоимостью. Они изготов-
лены из сплавов отечественных 
редкоземельных металлов и их 
соединений, в том числе полу-
ченных при переработке техно-
генных отходов, — рассказал ру-
ководитель проекта Евгений 
Гореликов. — Это позволило 
снизить вес постоянных магни-
тов, использованных в кон-
струкции, почти на 30 процен-
тов. А значит, снизить и вес, и 
стоимость аппарата».

Разработанная российски-
ми учеными система на 1,5 тон-
ны легче, чем ее зарубежные 
«собратья». При этом мощ-
ность — такая же, а рабочая 
зона, куда помещается пациент, 
даже больше. Новая конструк-
ция  позволяет более чем на 12 
процентов увеличить площадь 
передаваемого изображения, а 
также снижает продолжитель-
ность самого процесса томог-
рафии.

И это далеко не все бонусы 
от разработки. Для эксплуата-
ции новой установки МРТ не 
нужна ни криогенная техника, 
ни жидкий азот, ни жидкий ге-
лий и вода для охлаждения (на 
многих аппаратах это применя-
ется). Потребляемая мощность 
российского уникального то-
мографа — менее 1 кВт. Ученые 
уверяют: его можно питать 
даже от солнечных батарей и 
ветрогенераторов.

Опытный образец уже со-
бран на заводе во Владимире. 

ПРОГНОЗ 

Больше всего 
жизней уносит 
грипп  

КАК КОВАРЕН 
ЭТОТ ВИРУС
Валерия Наумова

Боимся умереть от рака, болез-
ней сердца. Страх внушают си-
бирская язва или лихорадка 
Эбола. Между тем исследова-
ния, данные статистики свиде-
тельствуют: больше всего жиз-
ней уносит грипп. Его иногда 
даже именуют настоящим 
убийцей человечества.

Судите сами. С 2014-го по 
2015 год от лихорадки Эбола 
погибли 11 000 человек. А ви-
рус гриппа каждый год убивает 
по 500 000 человек. Это коли-
чество ужасает, если сопоста-
вить с ним смертность от всех 
других «модных» болезней. За-
разиться вирусом гриппа ниче-
го не стоит, поскольку он содер-
жится в крошечных каплях, вы-
брасываемых человеком в воз-
дух при кашле, чихании и даже 
разговоре. К тому же вирус 
гриппа мутирует быстрее, чем 
ученые успевают выпускать 
против него вакцины. Испанка 
1918 года заразила пятую часть 
населения планеты, вызвала 
смерть 50 миллионов человек. 
И сегодня грипп, несмотря на 
все средства борьбы с ним, спо-
собен стремительно набирать 
обороты. И это не очередная 
страшилка. А повод к тому, что-
бы напомнить: грипп по-преж-
нему смертельно опасен.  

Вес взят!

Публикуемые картины взяты из каталога «Нить Ариадны». Их авторы — люди с особенностями психического развития.
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 Ректор Российского националь-

ного исследовательского меди-

цинского университета имени Н.И. 

Пирогова академик РАН Сергей 

Лукьянов принял решение о со-

здании в вузе кабинета анонимной 

психолого-психиатрической по-

мощи студентам.
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СОЦЗАЩИТА Ночевать в подвале ребенку можно, 
а создать ему нормальную жизнь в приюте денег нет?

Печки-табуретки

Александр Филимоненко

И
звестный на всю 
Россию Хабаров-
ский краевой центр 
психолого-педаго-
гической, медицин-
ской и социальной 
помощи готовится 
к переезду в новое 
просторное здание. 

Не иначе как дворцом называет 
его директор учреждения Алек-
сандр Петрынин. 

И это лишь первая очередь 
будущего комплекса. Вторую, 
где должны располагаться 
спортзал и учебные мастер-
ские, собирались построить 
еще к 2015 году. Но до сих пор 
она существует только на бума-
ге — то появится в перечне крае-
вых адресных инвестиционных 
проектов (КАИП), то исчезнет 
из него.

Центр, созданный Александ-
ром Петрыниным, — уникаль-
ный. За 27 лет его сотрудники 
помогли выбраться из безна-
дежной ситуации и встать на 
правильный путь в жизни по-
чти 1,6 тысячи малолетних пра-
вонарушителей и проблемных 
подростков. 

У многих бывших воспитан-
ников уже появились свои се-
мьи, подрастают дети. Когда-то 
сорвиголовы, бродяжки, токси-
команы, а ныне 30—40-лет-

ние нормальные мужики, наве-
щают свою альма-матер со сле-
зами на глазах и буквально це-
луют родные стены. 

Центр, который до 2010-го 
был муниципальным, давно 
стал образовательным брендом 
Хабаровского края. Победи-
тель всевозможных конкурсов, 
обладатель Гран-при Всерос-
сийского фестиваля авторских 
школ — «Педагогического Оска-
ра» — все еще ютится в бывшей 
школе на окраине Хабаровска. 
Сюда приезжают люди со всей 
страны и ахают: так это здесь 
происходят такие чудеса?! Да, 
старенькое двухэтажное зда-
ние, но какая атмосфера! Какие 
горящие глаза у детей!

— Помещений всегда хрони-
чески не хватало, мы постоянно 
искали разные варианты реше-
ния этой проблемы, — расска-
зывает Александр Петрынин. — 
Я по первому образованию ин-
женер, окончил железнодорож-

ный институт. Сам делал 
проект центра под тог-

дашние санитарные и 
пожарные требования. 
Раньше у нас в приюте 
проживало 32 ребен-
ка, а всего учились — 
132. Но с годами нор-

мативы ужесточались. 
Сегодня в нашем центре 
99 ребят, а приют мы мо-

жем дать только 15. 
Этого явно недо-
с т а т о ч н о  д л я 
большого Хаба-
ровского края! 

Когда в июле 
по краю раз-

н е с л а с ь 

весть о том, что центру отдают 
новое здание у храма преподоб-
ного Серафима Саровского в 
парке «Северный», к нам вдруг 
потянулись дети со всего регио-
на. Сейчас мы едва вписываем-
ся в нормы и вынуждены мно-
гим отказывать.

Петрынин часами может 
рассказывать о будущем двор-
це для детей, называя его ма-
леньким Эрмитажем, об инте-
рьерном дизайн-проекте, со-
зданном талантливым хабаров-
ским художником-дизайнером 
Владимиром Новачуком. 

— Разные стили, эпохи. Ребе-
нок здесь окунется в историю, 
географию, культуру. Ребенок, 
у которого словарный запас со-
стоит из уголовного жаргона, 
уличного сленга и нецензурной 
брани, на подсознательном 
уровне воспринимает новые 
ценности. И он меняется, — го-
ворит Александр Петрынин. — 
Проект дома дышит такими 
идеями. Например, разная па-
литра помещений — от прохлад-
ной бирюзовой до теплой оран-
жевой — это прием француз-
ской школы психологии.

Я перебираю анкеты, запол-
ненные детским неровным по-
черком. «Здесь все, как мамы». 
«Здесь можно кушать, а еще 
учиться токарному делу». 
«Здесь нас ценят, любят и пере-
живают за каждого». Система, 
отлаженная за 27 лет, дает пре-
красный результат — рецидив у 
воспитанников (направление в 
места лишения свободы) со-
ставляет лишь пять процентов. 

Нет сомнений, что все за-
думки Петрынина будут реали-
зованы. Но только при условии 
строительства второй очереди 
центра. Ее отсутствие ставит 
под угрозу весь проект, кото-
рый на Байкальском междуна-
родном образовательном фо-
руме победил в конкурсе про-
ектов с педагогической состав-
ляющей.

Хоромы, куда собирает-
ся переехать центр, — дол-

гострой, на который собирали 
деньги всем миром, но львиная 
доля средств — спонсорская. 
Еще в 2012 году было заключе-
но трехстороннее соглашение 
между правительством края, 
администрацией города и Ха-
баровской епархией о том, что 
рядом с храмом преподобного 
Серафима Саровского появит-
ся комплекс зданий для центра 
психолого-педагогической, ме-
дицинской и социальной помо-
щи. В 2013 году вышло поста-
новление губернатора, касаю-
щееся строительства объекта, 
была утверждена и его «дорож-
ная карта». Но к 2015 году 
центр не переехал в новые сте-
ны, как планировалось. Про-
ект, некачественно выполнен-
ный подрядчиком, не прошел 
госэкспертизу. Сдачу объекта 
передвинули до 2018-го. Но в 
сентябре прошлого года день-
ги, выделенные на возведение 
второй очереди, — 91,55 милли-
она рублей, ушли в Комсо-
мольск-на-Амуре — там срочно 
потребовалось достраивать 
Инженерную школу. 

С 2013 года, по информации 
министерства образования и 
науки края, объект регулярно 
включали в перечень КАИП. 
Но… «Проектом Закона Хаба-
ровского края «О краевом бюд-
жете на 2020 год и плановый 
период 2021 и 2022 годов» не 
предусмотрены бюджетные ас-
сигнования на строительство 
объекта», — говорится в справ-
ке минстроя Хабаровского 
края за подписью и.о. министра 
Игоря Лавриновича. 

— Мы терпеливо ждем об-
ещанного, — вздыхает Алек-
сандр Петрынин. — Какое-то 
время мы планируем жить в 

двух домах — старом и но-
вом, так как в Северном парке 
пока нет мастерских, где наши 
воспитанники обретают во-
стребованные рабочие специ-
альности. А ведь именно благо-
даря тому, что в центре они по-
лучают профессию, у нас очень 
низкий показатель рецидивов, 
несмотря на тяжелое и часто 
криминальное прошлое де-
тей… 

Петрынин мечтает, чтобы за 
центром осталось и старое зда-
ние на улице Маяковского. Там 
он хотел бы открыть гостиницу 
или общежитие для специали-
стов центра, а также социаль-
ную гостиницу для выпускни-
ков. Это очень важно, ведь в са-
мые первые дни у них могут 
возникнуть проблемы в учили-
ще или колледже. В этот мо-
мент педагоги центра смогли 
бы поддержать ребят, пока те 
не встанут на крыло.

— Ночевать на улице, в ко-
лодце или подвале ребенку 
можно, а создать для него до-
полнительное место в приюте — 
нет? — горячится Петрынин. — 
На нашей эмблеме мальчика-
сорванца бережно поддержи-
вают руки взрослого. Они од-
новременно становятся кры-
льями у ребенка за спиной. И 
уже не хулигана видишь, а анге-
ла. Мы смогли создать дом, где 
ребенка примут какой он есть и 
помогут ему стать, кем он захо-
чет. Но наши возможности ог-
раничены. Каждый день ко мне 
приходят родители и умоляют 
взять детей. Страшно им отка-
зывать. 

Александр Петрынин: На нашей 
эмблеме мальчика-сорванца под-
держивают руки взрослого. И уже 
не хулигана видишь, а ангела. 

Благодаря тому, что центр дает профессию, здесь очень низкий показатель рецидивов, несмотря на тяжелое и часто криминальное прошлое детей.

А К Ц Е Н Т

Мы смогли создать дом, где ребенка 
примут и помогут ему. Но наши возмож-
ности ограничены, мы вынуждены мно-
гим отказывать

Это вам не банальные 
уроки труда — види-
те, как старается!
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватского 
муниципального района извещает о проведении общественных об-
суждений по проектной документации «Куст скважин № 1 Петьегско-
го месторождения. Одиночные скважины №№ 60, 61. Обустройство. 
Корректировка».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района, Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является обустройство Петьегского 
месторождения, строительство одиночных скважин №№ 60,61.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюменс-
кая область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной доку-
ментации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную прием-
ную, в которой будет доступна для ознакомления проектная докумен-
тация. Общественная приемная будет работать в Администрации 
Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 219, 
тел.: (34561) 28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации  
принимаются в письменном виде с 13.12.2019 г. по 15.01.2020 г.  
с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней:

1.  В общественной приемной по адресу с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219.

2.  В ООО «РН-Уватнефтегаз» 625000, Тюменская область,  
город Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99,  
доб. 1239, факс: (3452)382-321.

Орган ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Уватского муниципального района Тюменской об-
ласти. Форма проведения общественных обсуждений – обществен-
ные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г. 
с 15.30 до 16.00 (время Тюменское) по адресу 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327. 

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях (слу-
шаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ  Открыт второй 
участок Южной рокады

Каширке — 
свободу 

Сергей Бабкин

Мэр Москвы Сергей Собянин открыл движение по вто-
рому участку Южной рокады — новой межрайонной 
трассы, которая отчасти дублирует перегруженный 
МКАД. Теперь магистраль сделает свободнее Кашир-
ское, Варшавское шоссе и ТТК.

Участок, который открыл Собянин, соединяет Вар-
шавку, Балаклавский и Пролетарский проспекты. До-
рогу проложили через промзону, плюс построили эста-
каду над железной дорогой Павелецкого направления 
— ранее она не давала автомобилистам проехать в со-
седние районы.

«Открываем в общей сложности более 11 киломе-
тров дорог, — заявил глава города. — Это важная связка 
между городскими районами. Путь между ними для ав-
томобилистов сократится в три раза».

Это произойдет во многом за счет того, что Дорож-
ная улица становится полноценным дублером Варшав-
ского шоссе, потому что ее разрозненные части соеди-
нили мостом через Курскую железную дорогу в районе 
станции Красный строитель. «Теперь запустим по этой 
улице автобусы, станет проще подъехать к МЦД-2», — 
подчеркнул глава города.

Второй сегмент рокады дал множество альтерна-
тивных вариантов проезда по югу. Теперь основные 
вылетные магистрали этой части города — Варшавское 
и Каширское шоссе — соединены прямой дорогой. Поя-
вились удобные съезды к жилым кварталам. Аналити-
ки транспортного комплекса ожидают, что автопотоки 
перераспределятся между двумя южными проспекта-
ми и дадут свободу Варшавке и Каширке. 

РАКУРС  В столице 
открылся Музей 
военной формы

История 
в мундире 

Сергей Жуков 

В Москве открылся обновленный Музей военной фор-
мы. Экспозиция разместилась в усадьбе Васильчико-
вых на Большой Никитской улице — это объект куль-
турного наследия федерального значения.

Свою работу музей начал еще в 2017 году, заняв по-
мещения бывшей усадьбы Тургеневых — Боткиных в 
Петроверигском переулке. Сейчас экспозиция перее-
хала в новый дом — на Большую Никитскую улицу. И 
тоже в историческое здание. Правда, последнее время 
усадьба Васильчиковых выглядела плачевно. На ее ре-
ставрацию из бюджета столицы выделили субсидию в 
размере 300 миллионов рублей. Фасады флигелей со-
хранили без изменений. Служебный корпус восстано-
вили по фотографиям дореволюционного периода.

По словам министра культуры Владимира Медин-
ского, в музее есть экземпляры, принадлежавшие пер-
вым лицам государства и генералам. Особое место за-
нимает сохранившийся мундир барабанщика Лейб-
гвардии Семеновского полка 1809 года. «Мы хотим 
разбудить интерес у школьников к истории и показать, 
что служба в армии не только ответственна и тяжела, 
но и красива». Мэр Москвы Сергей Собянин отметил, 
что с 2011 года открыто 60 музеев — 50 частных и 10 го-
сударственных. «В Музее военной формы одежда как 
бы воскрешает из прошлого судьбы людей и воссозда-
ет историю Российского государства», - сказал он. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Как отремонтировать ноутбук и не стать жертвой мошенника

Охотники за «железом»
Сергей Жуков

В 
поисках дешевого ремон-
та компьютерной техники 
москвичи, особенно пен-

сионеры, нередко нарываются 
на мошенников. Такие «масте-
ра» выискивают несуществую-
щие поломки и выставляют за 
свои услуги настолько завы-
шенные чеки, что проще и де-
шевле купить новый ноутбук. 
Как избежать встречи с афери-
стами, «РГ» узнала у экспертов.

Объявления с предложени-
ем починить компьютер чаще 
всего встречаются на подъездах 
и остановках. Мастера на фото 
— молодые люди улыбаются в 32 
зуба голливудских актеров и 
обещают приехать домой, ре-
шить проблему быстро и без на-
ценок. «Вы звоните конкретно-
му, как вам кажется, частному 
мастеру, а по телефону отвечает 
девушка с поставленным голо-
сом — оператор кол-центра. По-

чему? Это одна из уловок мо-
шенников, ведь студенту, кото-
рый живет в соседнем подъезде, 
люди доверяют больше. Вам ка-
жется, что заплатить частному 
мастеру дешевле — ведь он рабо-
тает на себя, — объяснил Роман 
Сендик, генеральный директор 
АО «Электронная Москва» — 
оператора городского сервиса 
«Чудо техники». — Некоторые 
фирмы, притворяясь студента-
ми, еще и работают без догово-
ров, не составляют актов о вы-
полненных работах. В итоге 

если вас обманут, доказать это 
невозможно».

Большие скидки — до 30%, 
которыми заманивают пожи-
лых людей, не разбирающихся 
в технике, тоже чаще всего миф. 
Да, ценник мастера начинается 
от 500 рублей, но итоговый чек 
может измениться до неузнава-
емости. Поэтому юрист Дмит-
рий Москалев советует заранее 
обговаривать цену каждой де-
тали. Если сумма не устраивает, 
лучше не подписывать никаких 
бумаг, подчеркивает Москалев. 

— Как показывают наши ис-
следования «серого»рынка, не-
добросовестный мастер в сред-
нем обходится москвичу в 6 ты-
сяч рублей. Цена «от» в объяв-
лении ничем не ограничена и 
дает мастеру свободу действий, 
— отмечает Роман Сендик. — Бес-
платную диагностику мошен-
ник включит в стоимость ре-
монта под видом других услуг. А 
в случае отказа от ремонта, ма-
стер потребует оплату холосто-
го выезда и может даже забло-
кировать или забрать с собой 
компьютер, пока не заплатите.

Бывает, предлагают ремонт 
компьютера в мастерской. Тут 
два варианта. Первый — устрой-
ство действительно починят и 
выдадут чек, но дорогие ориги-
нальные запчасти заменят ста-
рыми. Второй — мастер исчез-
нет вместе с компьютером.

Важно помнить: добросо-
вестная фирма не скрывает сво-
его номера телефона, фактиче-

ского и юридического адреса. 
На сайте «правильного» серви-
сного центра указаны реквизи-
ты юрлица и есть прейскурант. 
В списке не может быть цен с 
пометкой «от». Советуют также 
смотреть, авторизован ли сер-
вис каким-либо производите-
лем техники. Чтобы получить 
сертификат на обслуживание 
его продукции, сервисный 
центр обязан пройти ряд юри-
дических и технических прове-
рок. По словам контент-марке-
толога «Ремотник.ру» Полины 
Галинской, логичнее искать ма-
стера в онлайн-сервисах, где 
посетители оставляют отклики 
и пожелания. «Можно сразу 
увидеть, стоит ли работать с 
этим Васей или нет», - отмечает 
она. По мнению блогера Михаи-
ла Галицкого, не безупречны и 
авторизованные центры. Они 
тоже могут  выставить неподъ-
емный чек с вымышленными 
поломками. 

СИТУАЦИЯ  

Москвичам 
помогут 
закрыть 
аптеки, 
торгующие 
наркотиками

ОПАСНЫЕ 
ПИЛЮЛИ
Ангелина Зеленькова

Закрывать аптеки в жилых до-
мах, торгующих без рецепта 
наркосодержащими препара-
тами, депутаты Мосгордумы 
предлагают вместе с москвича-
ми. По их мнению, «Активный 
гражданин» может помочь ор-
ганизовать опрос и собрать го-
лоса жителей, которые против 
такого соседства. А на портале 
«Наш город» горожане смогут 
оставить жалобу на все аптеч-
ные притоны в своем районе и 
сообщить полиции о дворах с 
«закладками». Об этом говори-
лось на заседании «круглого 
стола» в московском парламен-
те: «Лечат или калечат: как бо-
роться с незаконной продажей 
лекарственных средств в мо-
сковских аптеках».

«Аптечные наркоманы» ста-
ли проблемой для многих жите-
лей города. Недобросовестные 
фармацевты продают им без ре-
цептов и по завышенным ценам 
препараты для лечения заболе-
ваний глаз и другие. Любители 
«кайфа» потом пугают горожан, 
околачиваясь на детских пло-
щадках, в подъездах жилых до-
мов. Чтобы выявить такие «го-
рячие точки», общественники и 
депутаты Мосгордумы предло-
жили принимать сигналы о них 
на портале «Наш город», а на 
«Активном гражданине» орга-
низовать опрос собственников 
многоквартирного дома, как 
они смотрят на закрытие таких 
аптек. По мнению председателя 
комиссии Мосгордумы по здра-
воохранению и охране общест-

венного здоровья Ларисы Кар-
тавцевой, право решающего го-
лоса должно быть у москвичей: 
«Если работа той или иной апте-
ки причиняет неудобства горо-
жанам, они вправе решать боль-
шинством голосов, что такому 
учреждению не место в их дворе 
или доме. Ведь для столицы это 
норма, что большая часть про-
ектов и программ реализуется в 
городе только по согласованию 
с жителями». Голосование за за-
крытие аптеки можно прово-
дить на портале «Активный гра-
жданин» с помощью сервиса 
«Электронный дом», который 
позволяет соседям общаться и 
организовывать собрания соб-
ственников. Затем, как расска-
зал координатор движения 
«Безопасная столица» Антон 
Акишин, подключатся управа 
района или прокуратора, кото-
рые могут на основании резуль-
татов опроса принять решение о 
проведении проверки недобро-
совестной аптеки, например, с 
помощью контрольной закупки. 
Если подтвердится, что нарко-
содержащие препараты прода-
ются с нарушениями правил 
торговли, фармацевта привле-
кут к ответственности. В соот-
ветствии с УК РФ ему грозит ли-
шение свободы до трех лет.

Отдельная вкладка появится 
так же на портале «Наш город», 
рассказал председатель комис-
сии Мосгордумы по безопасно-
сти, спорту и молодежной по-
литике Кирилл Щитов. Москви-
чи туда уже жалуются на завы-
шенные цены в аптеках. А в бли-
жайшее время смогут так же 
подсказать адреса аптек-нарко-
притонов. «Получив такие сиг-
налы, сейчас на проверку аптек 
отправляются сотрудники де-
партамента здравоохранения. 
Мы готовы настроить переа-
дресацию так же в столичный 
департамент региональной без-
опасности и противодействия 
коррупции, который сможет 
заняться администрированием 
этой вкладки и теми, кто пося-
гает на покой москвичей», — со-
общила представитель портала 
«Наш город» Елена Любочка.

На портале «Наш город» жи-
тели столицы смогут просигна-
лизировать и о дворах, где мо-
лодежь прячет «закладки» с на-
ркотиками. «Подобные места 
должны мониториться в режи-
ме онлайн, а информация тут 
же передаваться в ГУВД», - от-
метила член комиссии Мосгор-
думы по здравоохранению и ох-
ране общественного здоровья 
Людмила Стебенкова. 

А К Ц Е Н Т

Добросовестная фирма не скрывает 
своего номера телефона, фактического 
и юридического адреса, а на сайте 
всегда есть прейскурант 

Любители «кайфа» 
пугают горожан, 
околачиваясь на 
детских площад-
ках, в подъездах 
жилых домов

В музее показана эволюция военной формы — с момента 
создания регулярной армии Петром I и до наших дней.
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— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ИНИЦИАТИВА На северо-востоке страны создают интеллектуальный центр развития Арктики

Притяжение «Севера»
Владимир Таюрский, Якутск 

Ч
етыре региона Даль-
него Востока высту-
пили инициаторами 
создания Научно-
образовательного 
центра (НОЦ) раз-
вития Арктики и 
Субарктики миро-
вого уровня. Власти 

Якутии, Чукотки, Магаданской 
области и Камчатского края 
пришли к выводу, что ускорен-
ное всестороннее развитие ог-
ромного макрорегиона возмож-
но только при тесной коопера-
ции высшей школы, науки и 
производства, причем это взаи-
модействие должно носить 
межрегиональный характер.

Претворять проект в жизнь 
будут не на пустом месте. Ука-
зом главы Якутии Айсена Ни-
колаева на базе Северо-Восточ-
ного федерального университе-
та создан региональный НОЦ 
«Север» с перспективой орга-
низации межрегионального 
НОЦ мирового уровня. Учиты-
вая, что в орбиту центра вовле-
чены отраслевые вузы, научно-
исследовательские институты 
и крупные предприятия, такие 
как А ЛРОСА,  «Роснефть», 
«Сургутнефтегаз» и другие, 
этого достаточно, чтобы зада-
вать вектор ускоренного раз-
вития одной республике. По та-
кому принципу построены че-
тыре из пяти недавно создан-
ных в стране пилотных центров 
мирового уровня — Белгород-
ский, Пермский, Нижегород-
ский и НОЦ «Кузбасс». Каждый 
из них «привязан» к одному 
субъекту. Пятый НОЦ создан в 
Тюменской области совместно 
с Ханты-Мансийским и Ямало-
Ненецким автономными окру-
гами — субъектами РФ, но, как 
известно, исторически терри-
ториально входящими в состав 
Тюменской области. А тут че-
тыре равноправных субъекта 
РФ, автономных территориаль-
но и административно, решили 
объединить усилия и сконцен-
трировать ресурсы для научно 
обоснованного развития от-
дельных сфер жизнедеятельно-
сти на северо-востоке страны. 
Почему?

О бъ я с н е н и е  —  н а  ка рте 
страны. В сравнении с запад-

ным сектором российской Ар-
ктики ее восточная часть явля-
ет собой полупустыню в плане 
заселенности и освоенности. 
Здесь  богатые полезными 
ископаемыми и возобновляе-
мыми биоресурсами места. Но 
суровый климат и удаленность 
з а т р уд н я ю т  в  э т и х  к р а я х 
жизнь и высокопродуктивную 
деятельность. Для всех четы-
рех северных регионов ДФО — 
это своего рода объединяющее 
начало.

Общими являются неразви-
тость транспортной инфра-
структуры и цифровое нера-
венство, низкая степень благо-
устройства населенных пун-
ктов, системные проблемы в 
здравоохранении и другие фак-
торы, из которых складывается 
качество жизни. В силу геогра-
фических и климатических 
особенностей даже специали-
зация экономики в этих субъ-
ектах схожа. Если в целом по 
РФ в структуре валовой добав-
ленной стоимости доля добычи 
полезных ископаемых состав-
ляет 12,1 процента, а перераба-
тывающих производств — 17,1, 
то на северо-востоке доля пере-
работки стремится к нулю. В 
Магаданской области это соот-
ношение выглядит как 38,4 
процента добычи и 1,7 перера-
ботки, в Якутии — 48 и 1, на Чу-
котке — соответственно 38,4 и 
0,5 процента.

До сих пор освоение Аркти-
ки шло при минимальном науч-
ном сопровождении, с приме-
нением технологий, часто не 
предназначенных для Крайне-
го Севера. Еще с 1990-х годов 
остались полузаброшенные по-
селки, а отходы от разработки 
месторождений, с которых не-
дропользователи ушли десятки 
лет назад, до сих пор таят в себе 
экологические угрозы. О не-
приемлемости подобного под-
хода говорят много и на самом 
высоком уровне, тем более сей-
час, когда меняется климат и 
начинают таять многолетне-
мерзлые грунты, так называе-
мая «вечная» мерзлота.

Организаторы НОЦ «Север» 
считают, что необходимо глу-
бокое научное осмысление 
происходящих процессов и вы-
работка политики и практики 
разумного управления. Надо 

проводить комплексные науч-
ные исследования для повыше-
ния качества жизни населения 
макрорегиона, а также в обла-
сти бережливого природополь-
зования. С созданием НОЦ нау-
ка, производство и местные 
власти впрягаются в  одну 
упряжку для решения не самых 
простых задач. Научные зна-
ния предстоит трансформиро-
вать в  практическую пло-
скость. На их основе будут 
строить профессиональное об-

разование и научно-инноваци-
онную деятельность, направ-
ленные на ускоренное устойчи-
вое развитие регионов.

—  Якутский НОЦ может 
стать, условно говоря, восточ-
ным плечом в Арктике. Запад-
ным плечом могли бы стать Ар-
хангельск, Мурманск и другие 
регионы западной части аркти-
ческой зоны, — заявил первый 
заместитель министра науки и 
высшего образования РФ Григо-
рий Трубников.

При этом он подчеркнул: 
— Традиционными направле-

ниями должны быть исследова-
ния, по которым Якутия и со-
седние регионы уже являются 
мировыми лидерами. Это мер-
злотоведение, климатические 
исследования, это направление, 
условно назовем, «Человек в 
Арктике», в суровых северных 
климатических условиях, а так-
же нефтегазовый сектор. Очень 
хорошо, что Якутия становится 
на востоке нашей страны цен-
тром притяжения для компаний 
с большими бюджетами в обла-
сти виртуальной реальности и 
компьютерных технологий. Все 
это будет сконцентрировано в 
будущем НОЦ, у которого есть 
все шансы выйти на уровень 
международного центра компе-
тенций по этим направлениям.

Говоря о задачах центра, гла-
ва Якутии Айсен Николаев от-
метил: «Мы не можем сразу в 

пятнадцати сферах стать первы-
ми в мире, в этом надо честно 
признаться и поставить кон-
кретные значимые цели».

Они определены в соответ-
ствии с требованиями страте-
гии научно-технологического 
развития России. Как и все в 
Арктике, эти цели подчинены 
триаде «природа — человек — 
технологии». Три ключевых на-
правления деятельности НОЦ 
«Север» — это бережливое при-
родопользование, качество 
жизни и конвергентные техно-
логии. Проект также предусма-
тривает создание Международ-
ного центра по испытанию ма-
териалов, элементов техники и 
устойчивости живых систем в 
экстремально холодных усло-

виях, поддержанный Россий-
ской академией наук.

Проект НОЦ опирается и на 
социальный заказ, и на серьез-
ные ожидания в реальном сек-
торе экономики. По каждому 
направлению намечены (и пра-
ктически по всему спектру есть 
заделы) разноплановые иссле-
дования и разработки, позволя-
ющие решать поставленные за-
дачи, не оставляя «белых пя-
тен». К примеру, в направление 
«Качество жизни» наряду с 
энергоэффективным строи-
тельством, изысканиями в сфе-
ре энергетики, дорог и тран-
спорта включен раздел «Персо-
нифицированная и геномная 
медицина». Бережливое приро-
допользование предусматрива-
ет создание новых материалов, 
технологий поиска, добычи и 
переработки невозобновляе-
мых ресурсов, работы в сфере 
АПК, техносферной безопасно-
сти и, конечно, экологии. Что же 
касается третьего направления, 
оно включает в себя обширный 
перечень разработок от клеточ-
ных технологий в медицине до 
кибербезопасности.

— Цель НОЦ — усиление меж-
регионального взаимодействия 
научных учреждений, органи-
заций профобразования и круп-
ных промышленных компаний. 
Вместе мы должны содейство-
вать обеспечению социально-
экономического развития Ар-
ктической зоны и субарктиче-
ских территорий РФ, цивилизо-
ванному освоению природных 
ресурсов, созданию условий для 
комфортного проживания насе-
ления и повышения качества 
жизни, — отмечает ректор СВФУ 
Анатолий Николаев.

Сегодня о партнерстве с 
НОЦ уже заявили более 30 рос-
сийских отраслевых НИИ, ин-
ститутов РАН и учреждений об-
разования, включая Курчатов-
ский институт, Институт общей 
генетики, Национальный меди-
цинский исследовательский 
центр онкологии имени Н.Н. 
Петрова (Санкт-Петербург), 
МГТУ, РГУ нефти и газа, МГУ, 
СПГУ. В качестве индустриаль-
ных партнеров приглашены бо-
лее 20 крупных компаний и кор-
пораций.

Большое значение имеют 
контакты с зарубежными цен-

трами науки и образования. Их 
интерес к исследованиям уче-
ных СВФУ, а также возможно-
сти для равноправного между-
народного сотрудничества, 
развивающиеся в России, по-
зволяют разрабатывать новые 
совместные проекты с коллега-
ми, например, из Кембридж-
ского университета (Великоб-
ритания), Колумбийского уни-
верситета (США), учеными 
Южной Кореи, Китая, Япо-
нии…

— Растущее стремление уче-
ных России и всего мира найти 
практическое применение сво-
им научным разработкам в на-
шей стране находит конкрет-
ную финансовую поддержку 
правительства РФ. Хотелось бы, 
чтобы масштабные замыслы 
президента России, целевые 
программы правительств феде-
рации и регионов были услыша-
ны бизнес-структурами, пред-
приятиями реального сектора 
экономики как сигнал к дейст-
вию, — говорит президент СВФУ 
Евгения Михайлова.

Разрабатывая проекты, уни-
верситет сотрудничает с огром-
ным числом людей и предприя-
тий. В вузе накоплен опыт по со-
зданию малых инновационных 
предприятий (МИП). Ученые бе-
рут на себя ответственность за 
реализацию новых способов 
производства, основанных на 
их научных идеях. Сегодня в 
СВФУ 23 МИПа, в них около 400 
рабочих мест, более 60 процен-
тов из них занимают студенты и 
выпускники. Выполняемый за-
каз в год — 300—400 миллионов 
рублей.

— При распределении госу-
дарственных средств в любых 
формах главным критерием 
должен стать региональный 
критерий, ведь президентом 
России поставлена цель — разви-
тие регионов. И у нас, у самих 
жителей региона есть огромное 
желание активно этому содей-
ствовать, — поделилась Евгения 
Михайлова.

НОЦ «Север» в состоянии 
стать центром притяжения ги-
гантского интеллектуального 
потенциала, способного выра-
батывать нестандартные реше-
ния. А типовыми, приемлемыми 
для других территорий, Аркти-
ку не поднять. 

В качестве ключевых направлений 
деятельности НОЦ «Север» выбраны 
бережливое природопользование, 
качество жизни и конвергентные 
технологии.

А К Ц Е Н Т

Наука, производство и местные власти
с созданием Научно-образовательного 
центра впрягаются в одну упряжку
для решения сложных задач

Федор Шомоев, Якутск

В 
эти дни Северо-Восточ-
ный федеральный уни-
верситет принимает уча-

стие в фестивале «Дни Дальне-
го Востока в Москве». Вуз пред-
ставил научно-образователь-
ный потенциал в зоне инже-
нерных проектов, усиленный 
благодаря взаимодействию с 
Агентством по развитию чело-
веческого капитала на Даль-
нем Востоке.

Ректор СВФУ Анатолий Ни-
колаев рассказал, что в СВФУ 
обучается около 19 тысяч сту-
дентов, в том числе 600 человек 
из дальнего зарубежья.

— Университет отличает вы-
сокий научный потенциал: мы 
реализуем совместные образо-
вательные проекты с ведущими 
мировыми компаниями. Осо-
бый акцент делаем на цифрови-
зацию образования — это необ-
ходимое условие для развития 
актуальных компетенций спе-
циалистов в любой отрасли. 
Университет входит в ТОП-35 
лучших вузов России в сфере 

информационных технологий, 
— говорит ректор.

В экспозиции СВФУ отраже-
ны его многогранные возмож-
ности. Сотрудники вуза позна-
комят посетителей с направле-
ниями деятельности Научно-
образовательного центра раз-
вития Арктики и Субарктики 

«Север», расскажут о целях и 
задачах, кластерах, проектах и 
курсах международного науч-
ного центра развития перспек-
т и в н ы х  к о м п е т е н ц и й 
«FutureSkills: NEFU» и ответят 
на вопросы потенциальных сту-
дентов и их родителей.

Анатолий Николаев также от-
метил системную и налаженную 
работу университета с работо-
дателями: в рамках парт нерских 
соглашений вуз готовит кадры 

для компаний «Алмазы Анаба-
ра» (ПАО «Алроса»), «Таас-
Юрях нефтегаздобыча», «Рос-
нефть» и других. СВФУ — един-
ственный университет на Даль-
нем Востоке, входящий в сеть ву-
зов-партнеров ПАО «Газпром».

Как отметил проректор по 
внеучебной работе и молодеж-

ной политике Александр Ильин, 
СВФУ — классический универ-
ситет, готовящий кадры для 
предприятий, корпораций, 
больших компаний по всем на-
правлениям. 

— Агентство по развитию че-
ловеческого капитала занима-
ется «стыковкой» образова-
тельных учреждений с потенци-
альными работодателями, — 
рассказал Александр Ильин.

Он отметил, что на Дальнем 

Востоке есть два федеральных 
университета.

— Наша задача — стать таким 
университетом, который под-
страивается под новые техноло-
гии и запросы, успевает коррек-
тировать свои образователь-
ные программы. Сейчас такое 
время, что нужны разные ком-
петенции по всем предприяти-
ям. Агентство намерено рабо-
тать в этом направлении, — за-
ключил проректор СВФУ.

Как подчеркивает генераль-
ный директор Агентства по раз-
витию человеческого капитала 
на Дальнем Востоке Сергей 
Ховрат, молодежь должна иметь 
представление о географии ка-
чественного российского обра-
зования:

— Агентство окажет СВФУ 
экспертную поддержку в про-
гнозировании потребностей ра-
ботодателей региона, коррек-
тировке контрольных цифр 
приема в соответствии с по-
требностями работодателей, а 
также в профориентации и тру-
доустройстве выпускников, — 
подчеркнул он. 

Юрий Томин, Якутск

В 
ноябре на заседании Со-
вета по грантам прави-
тельства РФ принято ре-

шение о продлении «мегагран-
та» проекту СВФУ. В 2020 году 
исследователям выделят из фе-
дерального бюджета 26,331 
миллиона рублей.

— В 2020 — 2021 годах коллек-
тив продолжит работу в выбран-
ном направлении и рассмотрит 
больше прикладных задач, кото-
рые возникают в связи с потреб-
ностями местной промышленно-
сти, — рассказал профессор, ди-
ректор Института научных вы-
числений Техасского универси-
тета (США) Ялчин Эфендиев. 
При этом он подчеркнул: — Взаи-
модействие с местными компа-
ниями приводит к новым меж-
дисциплинарным проектам, свя-
занным, в частности, с примене-
нием мерзлоты. Мы уделим осо-
бое внимание сотрудничеству с 
предприятиями нефтегазового 
сектора, АК АЛРОСА и другими, 
а также привлечению внешнего 
финансирования.

Ученые СВФУ получили «Ме-
гагрант» в 2016 году, когда про-
ект профессора Ялчина Эфендие-
ва и кафедры вычислительных 
технологий института математи-
ки и информатики вошел в число 
40 победителей конкурса гран-
тов правительства РФ. На эти 
средства в 2017 году в вузе нача-
ла работу международная науч-
но-исследовательская лаборато-
рия «Многомасштабные модели 
пониженного порядка и высоко-
производительные вычисления». 
В рамках проекта состоялось 
шесть международных конфе-
ренций в Якутске, Москве и Вла-
дивостоке с приглашением в ка-
честве пленарных докладчиков 
ведущих профессоров математи-
ческих центров США, Велико-
британии, Франции, Германии и 
других стран. Лаборатория пла-
нирует проведение конферен-
ций, организацию стажировок 
молодых исследователей в веду-
щих зарубежных университетах 
и дополнительный набор студен-
тов, магистрантов и аспирантов.

Коллектив лаборатории опу-
бликовал более 50 статей, входя-
щих в Web of Science Core 

Collection, из них 33 статьи в 
журналах, индексируемых в Q-1 
квартиле, также опубликовано 
около 100 статей в Scopus. За эти 
годы научные проекты сотрудни-
ков лаборатории выиграли 17 
грантов. В их числе грант прези-
дента РФ, четыре гранта Россий-
ского научного фонда и 12 гран-
тов Российского фонда фунда-
ментальных исследований. Сле-

дует отметить, что в работе лабо-
ратории большую роль играют 
молодые ученые.

Исследователи выступили с 
60 докладами на международ-
ных научных конференциях в 
США, Болгарии, Великобрита-
нии, Голландии, Китае, России, 
прошли научную стажировку в 
таких высокорейтинговых ву-
зах, как Техасский университет, 

Корейский национальный уни-
верситет, Китайский универси-
тет Гонконга. Четыре аспиранта 
и молодых ученых получили сти-
пендии президента РФ. По 12 
грантам, выигранным коллекти-
вом исследователей, руководи-
телями проектов являются мо-
лодые ученые. На счету лабора-
тории — три успешные защиты 
кандидатских диссертаций, еще 
два исследователя представят 
свои диссертации на защиту в де-
кабре. Молодые ученые лабора-
тории также работают над двумя 
кандидатскими и одной доктор-
ской работой. 

ОБРАЗОВАНИЕ Сотрудничество СВФУ и Агентства по развитию 
человеческого капитала нацелено на подготовку инженеров

Кадры в профиль

НАУКА Лаборатории Северо-Восточного федерального 
университета продлен «мегагрант» правительства РФ

Поедут на прикладных

Спрос на молодых инженеров в Якутии с каждым годом растет.

Профессор Ялчин Эфендиев 
(на снимке — справа) стал настоя-
щим наставником для молодых 
исследователей.

А К Ц Е Н Т

Миссия вуза — обеспечить кадрами  
весь регион

А К Ц Е Н Т

Основная идея «Мегагранта» —  
создание научной лаборатории  
международного уровня
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ПЕРСОНА Карен Шахназаров: Люди не любят правду, но это не значит, что ее нет

Весь этот джаз
Евгений Долгих

К
арен Шахназаров — 
из числа тех режис-
серов, фильмы кото-
рых не просто отра-
жают жизнь, но и за-
дают ей определен-
ные формы, настрое-
ние на годы вперед. 
Будь то провокаци-

онный «Курьер», сюрреалисти-
ческий «Город Зеро», мистиче-
ский «Цареубийца» или «Белый 
Тигр», напомнивший, что зло 
нацизма не исчезло и ждет свое-
го часа. Пророчество? «РГ» по-
говорила с режиссером о миро-
ощущении и сегодняшних вызо-
вах, стоящих перед нами.

Несистемное чтение
Карен Георгиевич, по-вашему, 
киноискусство — это все-таки 
волшебство, причем необъя-
снимое?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Если говорить о 
современном кино, в нем очень 
мало искусства. Это индустрия. 
Щелкаешь каналы, видишь тьму 
видеопродукции, ничего обще-
го с искусством не имеющей. 
Это заполнение досуга. Настоя-
щее искусство — редкость, и се-
годня это чувствуется остро. Но 
по большому счету, кому нужно 
«настоящее искусство»? Лев 
Толстой видел смысл искусства 
в стремлении художника к 
правде. Феллини уточнял: к 
истине. Но большей части лю-
дей никакая правда не нужна! 
Они ее не хотят, она их пугает. 
Людям нужно нечто утешающее 
либо отвлекающее. В кино они 
уж точно правды не ищут.

Почему?
К А Р Е Н  Ш А Х Н АЗ А Р О В : Потому что 
правда драматична, если не ска-
зать трагична. Попытки от-
крыть в жизни основной смысл 
нужны совсем немногим.

А самому художнику это за-
чем? По Толстому же: «Мо-
жешь не писать — не пиши»…

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Думаю, у насто-
ящего художника нет никакой 
мотивации в традиционном по-
нимании слова. Он просто не 
может по-другому. Есть люди, 
которые обречены искать исти-
ну — с этим ничего не подела-
ешь. Дело не в «хочу — не хочу», 
они так устроены.

Значит, настоящий худож-
ник всегда обречен? 

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Внешне все мо-
жет выглядеть благополучно, но 
внутренне судьба всегда драма-
тична. Толстой был знаменит, 
обеспечен, но «бегство из рая», 
последние дни его жизни пока-
зали глубину его несчастья. Он 
не мог смириться с тем, что дол-
гая жизнь так и не открыла ему 
«правды». Но окончательной 
правды нет. Она всегда усколь-
зает. Художник обречен ее ис-
кать — в этом и драма. Разумеет-
ся, я говорю о художниках мас-
штаба Пушкина, Достоевского, 
Толстого. Пушкин тоже не был 
счастлив. Его дуэль с Дантесом 
— по сути, сведение счетов с 
жизнью. Викентий Вересаев пи-
сал, что поэт сам спровоциро-
вал дуэль.

А как же «диплом рогоносца» 
— он же не мог не ответить на 
пасквиль в свой адрес?!

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Инцидент был 
улажен. Тот же Вересаев описы-
вает, как Пушкин повторно по-
шел на конфликт. Он сильно пе-
реживал, что не мог писать лег-
ко, как раньше. Может быть, ис-
черпал себя. На мой взгляд, этой 
дуэлью Пушкин убил себя сам.

Кстати, это родители вас 
приучили к чтению — книги 
«подкладывали»?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Нет, ничего не 
«подкладывали». Конечно, бы-
вало, что отец рекомендовал — 
например, «Князя Серебряно-
го» Алексея Толстого. Я помню, 
осилил полторы страницы, ни-
чего не понимал тогда. Но когда 

начал читать по-настоящему, 
меня уже нельзя было остано-
вить. Дома было многотомное 
собрание трудов французских 
историков Эрнеста Лависса и 
Альфреда Рамбо — в 10 лет я про-
читал его почти целиком. И это 
было  увлекательно, как роман. 
Отец хорошо знал классику — я 
старался не отставать. Так и чи-
таю всю жизнь.

Разве такое беспорядочное, 
«несистемное» чтение не вре-
дит становлению личности?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Я не системный 
человек. Не путайте с «неорга-
низованным» — когда я снимаю 
кино, я очень организованный. 
А в несистемности есть и плю-
сы, и минусы. Нет в жизни «за-
конченной истины». И если я 
менял свои политические, худо-
жественные взгляды — это нор-
мально. В главном я не менялся .

Чувственный метод
Почему вы в режиссеры пош-
ли, если во всем сомневаетесь? 
Мечтали оставить свое «по-
слание» человечеству?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Не могу ска-
зать, что стал режиссером в ре-
зультате какого-то потрясения 
от фильма. Привлекала кино-
жизнь — казалась веселой. Ска-
зать что-то зрителю, какой-то 
message — все это глупость. 
Жизнь богаче представлений о 
ней. Логику жизни мы не най-
дем, но поиски ее — занятная 
игра. Мне хочется понять в жиз-
ни некоторые вещи. Какое по-
слание в «Анне Карениной»? Да 
никакого. Толстой разворачива-
ет панораму отношений мужчи-
ны и женщины. Нет ни плюсов, 
ни минусов. Людям обязательно 
надо объяснить: что хорошо, а 
что плохо. А тут никакой мора-
ли — и в этом прелесть. А у До-
стоевского — что такое «Братья 
Карамазовы»? Панорама чело-
веческого характера. Что эта 
книга должна «сказать», чему 
«научить»? Это уже критики 
нам объясняют: «Алеша — иде-
альный человек» и т.д. Но мне 
гораздо интереснее Иван и 
Митя, и автор им симпатизиру-
ет. Они живые люди, а Алеша — 
придуманная конструкция.  

И все же почему вы выбрали 
именно кино?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Лет в 12—13 я 
сильно заболел: лежал в посте-
ли с ужасными болями. И тогда 
мама стала рассказывать исто-
рии из своей жизни — чтобы от-
влечь меня от болезни. Она от-
личный рассказчик, так образ-
но рисовала картины из дере-
венской жизни, что у меня было 
ощущение, будто смотрю кино. 
Сейчас я понимаю, что это один 
из ключевых эпизодов моей 
жизни. Может, мамины расска-
зы меня к кино и подтолкнули.

Многие картины начинались 
у вас с наваждения, вообража-
емой, мысленно увиденной 
сцены. Так в «Городе Зеро», на-
пример, всплыл эпизод с голой 
секретаршей. Все очень нера-
ционально и чувственно. Так 
вы и пишете сценарии — не по 
готовой схеме, а по наитию?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Ищу, от чего от-
толкнуться. В «Ядах, или Все-
мирной истории отравлений» 
придумалась сцена с курицей, а 
потом уже появился сюжет. Но 
бывали и некие «импульсы» — 
как с фильмом «Цареубийца». 
Прочитал в журнале «Родина» 
очерк Гелия Рябова «Принужде-
ны вас расстрелять» о расстре-
ле семьи Романовых и поисках 
места ее захоронения. Он и стал 
отправной точкой для сценария. 
«Цареубийца» не получался, 
пока не пришла идея соединить 
эту историю с материалом, ко-
торый мы собирали для «Пала-
ты № 6». Да, все это нерацио-
нально. 

Космос и заговор
Вы снимали разножанровые 
фильмы, включая военное 
кино, музкомедии и мелодра-
мы. Почему вы прошли мимо 
фантастики? 

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: В молодости я 
увлекался Гербертом Уэллсом, 
Жюлем Верном, но быстро к 

ним охладел. Человечество ни-
когда не достигнет далеких пла-
нет, не найдет подобных себе. 
Поэтому фантастика — не более 
чем сказка. В конце 1970-х я на-
писал сценарий по повести бра-
тьев Стругацких «Трудно быть 
Богом». Встречался с Аркадием 
Натановичем, он предупредил: 
«Вам этот фильм поставить не 
дадут!» Но согласие дал. Счита-
лось, что в повести содержатся 
намеки на советскую действи-
тельность. Думаю, что намеки 

были. О моем сценарии еще на 
уровне редактора сказали: «За-
будь!» Но после выхода в 1989 
году фильма Петера Фляйшма-
на Аркадий Стругацкий сказал 
журналистам: «Лучший сцена-
рий «Трудно быть Богом» сде-
лал Шахназаров». Так что с фан-
тастикой у меня все же была ко-
роткая встреча. 

 В «Белом Тигре» тоже много 
фантастического…

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Тут как посмо-
треть: вроде фантастика, а вро-
де и нет. Я выстраиваю сюжет 
так, чтобы зритель увидел то, 
что захочет или сможет увидеть. 
Может, главный герой танкист 
Найденов просто сумасшед-
ший? В моих фильмах все объя-
снимо — с крыльями никто не ле-
тает. Все по законам физики.

 У Стругацких был термин — 
«прогрессоры». Это люди бо-
лее развитых цивилизаций, 
которые прилетают к менее 
развитым, чтобы ускорить 
их прогресс либо остановить. 
А что за «прогрессоры» оста-
новили нас в 1991 году? Это 
был чей-то заговор?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Хоть я и сторон-
ник теории заговоров, мне так 
не кажется. Разумеется, когда 
речь идет о господстве над ми-
ром, возникает мысль о некой 

рукотворности происходящих 
процессов. Желающих уничто-
жить СССР, конечно, было не-
мало. И внутри, и снаружи — мы 
их знаем по именам. Но в то же 
время распад государства был 
объективным процессом. При-
чины разные — предательство 
элит было, но не в первом ряду. 
Видимо, СССР не мог существо-
вать дальше в той модели, в ко-
торой развивался. Многие со-
бытия скрывают смысл, кото-
рый мы, современники, не мо-
жем понять. Он откроется спу-
стя время. Но меня другое муча-
ет: а кто устанавливает, опреде-
ляет этот «смысл»? Однознач-
ного ответа пока никто не дал.

Но это все-таки не иноплане-
тяне?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Не инопланетя-
не, но, может, и не люди. Мы не 
знаем, куда движемся, с какой 
целью — просто выполняем ка-
кую-то функцию в этом процес-
се. Угадать, какую функцию — 
вот задача, стоящая перед чело-
веком. А выбор пути предопре-
делен.

Гарантии счастья
Нам уже не надо, чтобы и на 
Марсе яблони цвели. Мы с го-
ловой уходим в интернет, со-
цсети, смартфоны. На звезды 
не смотрим, углубились в себя. 
Хотя и человек, и планета из-
учены вдоль и поперек.

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Кто вам это ска-
зал? И человек, и планета оста-
ются загадкой. Мы перестали 
изучать человека — он стал не-
интересен. На экранах много 
фантастики, отвлеченных исто-
рий — хорроры, комиксы, ужа-
сы. А человек по-прежнему не 
знает себя самого.

Вам же не нравится капита-
лизм как раз за равнодушие к 
человеку и отсутствие боль-
ших идей?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: У капитализма 
были разные периоды: он осва-
ивал земли, строил города, за-
воды и фабрики, порождал ве-
ликих госдеятелей, промыш-
ленников, исследователей. И 
эти стадии сопровождались 
мощным искусством. Сейчас же 
капитализм превращает искус-
ство в товар, воспроизводит 
массовую культуру. Раньше он 

опирался на религию — сейчас 
фактически ее отменил. Но 
жизнь не застывает на месте, 
посмотрим, что будет дальше. 

А что может быть? И Маркс, 
и Ленин пророчили капита-
лизму скорую смерть. Но их 
давно уж нет, а капитализм 
живее всех живых. Классики 
ошиблись?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Так история не 
закончена. Трудно сказать, что 
будет завтра. Но я лично счи-
таю, что социализм вернется.

Как вы себе это представляе-
те?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Вернется, при-
чем не только у нас — во всем 
мире. И не потому, что социа-
лизм «лучше» капитализма. Си-
стемы появляются, когда они 
необходимы — это закономер-
ный процесс. Жизнь заставит 
это сделать: население планеты 
растет, ресурсы Земли ограни-
чены. Уровень потребления 
рано или поздно придется пере-
сматривать. А это и есть, по 
сути, социализм.

Вы же только что сказали, 
что СССР себя исчерпал!

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Но сам социа-
лизм не исчерпывается моде-
лью, которая была в СССР. В 
1930—1940-е годы существую-
щая система позволила модер-
низировать страну, победить в 
самой страшной войне, восста-

новить промышленность. Но 
затем эта модель стала усту-
пать капитализму в эффектив-
ности. Соединить социализм с 
эффективностью — вот главное 
сегодня. Не знаю, как это мо-
жет быть сделано. Китайскую 
модель называют социализ-
мом — насколько это соответст-
вует действительности? Да, их 
успехи очевидны, но вопросов 
много.

В сущности, и капитализм, и 
социализм — формы устройства 
общества, которые соответст-
вуют уровню развития произ-
водительных сил. В этом Маркс 
совершенно прав. Почему я счи-
таю, что в ближайшей перспек-
тиве победит именно социа-
лизм? Сегодняшний мир с его 
сложнейшими технологиями 
уже не может контролировать-
ся частником — так или иначе 
все больше сегментов произ-
водства должны переходить под 
контроль государства. Даже в 
тех же США уже идут подобные 
разговоры. Будет ли этот новый 
социализм веселее нынешнего 
капитализма? Кто знает.

 А как же всеобщее счастье? То 
красные, то белые обещают, а 
все никак. Дождемся?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Это миф, дема-
гогия, приманка для масс. Ни 
всеобщего счастья, ни благо-
денствия не будет ни при капи-
тализме, ни при социализме. 

Всегда кому-то будет лучше, а 
кому-то хуже. Но так было при 
любом строе. Просто социа-
лизм — наиболее оптимальное 
устройство будущего с учетом 
развития производительных 
сил на Земле и роста населения.

 А чем это грозит нашей 
стране?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Восприятие на-
шей страны как места, где мож-
но что-то экспроприировать, в 
мире будет только нарастать. 
Пространства огромные, с пре-
сной водой, лесами, нефтью, не-
большим для такой территории 
населением. Для нашей страны 
это очень серьезный вопрос.

Виртуальный человек
Интернет как орган коллек-
тивной памяти поможет че-
ловечеству стать лучше? 

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Не вижу, что че-
ловек с интернетом стал лучше. 
Мне кажется, наоборот. Сегод-
няшний человек полностью за-
висим от клише, которые вбива-
ют в голову посредством того 
же интернета. Информация ма-
нипулирует человеком — у меня 
этому фильм «Город Зеро» по-
священ. В этом смысле крестья-
нин XVII века был свободнее 
внутренне — им никто не мог ма-
нипулировать. А сегодня все 
стали рабами информации.

Можно не смотреть и не чи-
тать всего, что мешает 
жить, разве нет?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Можно, но че-
ловек в основном как раз потре-
бляет рекламу и всевозможные 
идиотские идеи, псевдонаучные 
теории. Все это вкачивается в 
головы круглыми сутками. Че-
ловек становится гамбургером, 
продуктом общепита. Высокое 
искусство возможно лишь там, 
где есть личность, есть разное 
восприятие жизни. А у нашего 
современника все усредненное 
— обыватель везде одинаков.

Усредненный и удовлетворен-
ный потребитель — мечта 
любого современного полити-
ка?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: В этом смысле 
Трамп — своего рода «гений». 
Мало того что он знает массо-
вую культуру, он сделал ее ча-
стью политики. С точки зрения 
здравого смысла его публичные 
заявления часто — полный идио-
тизм. Но это как раз понимает и 
принимает 80 процентов аме-
риканского общества. Ему не 
нужны тонкости, сложности, 
нюансы. Обратите внимание: 
фразы у Трампа однозначны, 
коротки — пишет ли он в «Твит-
тере» или говорит. «Этот чело-
век — негодяй». «Этот премьер 
двуличный». «Америка — самая 
великая страна». «Наши мор-
ские пехотинцы — лучшие в 

мире». Обыватель хорошо вос-
принимает такие речи. Главное 
в политике сегодня — говорить 
проще, короче и без тени сомне-
ния. Все это между прочим и 
есть современный интернет.

Мрачноватая у вас картина 
вышла.

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Нет, в интерне-
те есть, конечно, плюсы — мож-
но билеты купить, пиццу зака-
зать. Для кино опять же хорошо 
— в Сети оно получило вторую 
жизнь. Но я не идеализирую 
этот вид искусства. Жило же че-
ловечество несколько тысяч лет 
без кино — может, лучше бы его 
и не было вовсе?

Неожиданно услышать такое 
от кинорежиссера. Самые по-
пулярные Google, YouTube, 
Instagram — платформы аме-
риканские. Борьбу за умы мы 
проиграли?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Не бывает пол-
ностью проигранных войн. Что 
мешает нам пользоваться уже 
готовыми инструментами? Дру-
гой вопрос, знаем ли мы сами, 
что говорить людям, какие идеи 
транслировать? Мир не стоит 
на месте. Я в 1987 году был 
участником «Недели советско-
го кино» в Китае. Помню, вер-
нулся домой с полным ощуще-
нием: этой стране конец. Прош-
ло 30 лет — а как все измени-
лось? Никогда ничего не поздно, 
если есть желание и воля.

Истина напоследок
Эйзенштейн, Александров, 
Вертов, Роом, Пудовкин были 
первопроходцами, экспери-
ментировали с изображени-
ем, со звуком, с цветом. Сегод-
ня будущее кино связано лишь 
с безымянными технология-
ми: 3D-очки, VR-шлемы, ин-
терактивный сюжет? 

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Суть кино все 
та же — интересно рассказанная 
история. То же можно сказать и 
о литературе, и о театре. Да, бу-
дут технические изменения, эк-
сперименты, но то, что касается 
реальных человеческих эмоций 
— будет главным. Пусть и не мас-
совым. Тот же «Аватар» уже се-
годня устарел. Первые эпизоды 
«Звездных войн» в свое время 
фурор произвели, а сейчас это 
как игры в детском саду: короб-
ки железные ездят... А есть кар-
тины, которые не устаревают. 
Например, «Пролетая над гне-
здом кукушки». Она по-прежне-
му интересна. Там настоящие 
человеческие отношения. 

Но «Пролетая над гнездом ку-
кушки» смотрит пять про-
центов зрителей, а «Звездные 
войны» — миллионы людей.

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Это не имеет 
значения. Жизнь определяет не 
большинство, а как раз те пять 
процентов, которые смотрят 
фильм Формана. Настоящее 
искусство всегда редкая вещь, 
но в итоге оно всегда выигрыва-
ет. «Братья Карамазовы» тоже 
читают те,  кто определяет 
жизнь большинства. В этом нет 
никакого снобизма. Хочешь 
войти в число «избранных» — 
читай Достоевского!

Все-таки человечество дви-
жется к чему? К Апокалипси-
су? 

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Мы не знаем 
цели существования человека. 
Тут каждый выбирает сам, кто 
во что верит. Если ты веришь в 
существование Бога, в Творца, 
то цель должна быть. Просто 
нам она никогда не откроется, и 
смысл жизни — в попытке ее уз-
нать. Если ты не веришь в Бога и 
веришь, что мир произошел из 
хаоса и является частью хаоса, 
то нужно разбираться с «тео-
рией эволюции», очень стран-
ной, на мой взгляд.

А что с ней не так? 
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Она не объя-
сняет главного — каким образом 
хаос мог перейти в некую систе-
му? Хаос — это хаос. Откуда тог-
да взялись законы природы? 
Если законы есть, значит, они 
кем-то установлены? За ними 
должна стоять некая творче-
ская воля? Для меня лично это 
главное доказательство нали-
чия Творца — просто мы его не 
понимаем и никогда не поймем. 
Но раз есть Творец, значит, есть 
и Цель. Соответственно, есть 
свод моральных правил. А какие 
могут быть цели у людей, счита-
ющих, что нас окружает хаос? 
Только те, которые человек ста-
вит себе сам.

Поэтому я считаю теорию 
эволюции не научной, а соци-
альной, даже политической. 
Она оправдывает любые пре-
ступления, совершаемые чело-
веком для достижения своих це-
лей. Смысл теории эволюции 
сводится к банальному выжива-
нию. Наукой это не назовешь. 
Правда непознаваема, но она 
есть. Доказательств никаких, в 
это можно только верить. Я лич-
но верю, что истина существует. 
Но она дана только Богу. 

Карен Шахназаров на фоне «Белого 
Тигра». В будущее он смотрит очень 
мрачно — но с оптимизмом.

А К Ц Е Н Т

Первые эпизоды «Звездных войн» в свое 
время фурор произвели, а сейчас это как 
игры в детском саду... А есть картины, 
которые не устаревают

А К Ц Е Н Т

Мы не знаем, в какую сторону движем-
ся, просто выполняем какую-то
функцию. Угадать бы, какую именно 
функцию — вот задача человека

На съемках «Анны Карениной». Шахназаров уверен, что никакой «морали» у Толстого нет — и в этом вся прелесть. Первый успех режиссеру принесли музкомедии. Среди них — «Мы из джаза».
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Премьера документального филь-
ма Анастасии Голуб «Избранники» 
— на Первом канале 18 декабря в 
00:00
В основе этого документально-пу-

блицистического фильма столь не-

обходимый в наше время  диалог мо-

лодого и старшего поколений о жиз-

ни, профессии, славе, любви, миссии 

искусства, предназначении челове-

ка, героизме и идеалах современных 

молодых людей.  

Выдающиеся деятели отечествен-

ной культуры — великие актеры, ко-

торым уже за 80 — беседуют с моло-

дыми коллегами. Теми,  кто совсем 

недавно начал свой профессиональ-

ный путь и кто, несмотря на свой мо-

лодой возраст, уже ярко заявил о 

себе в искусстве.

В разговоре принимают участие Ва-

лентин Гафт, Олег Басилашвили, 

Юрий Соломин и молодые люди — 

Павел Табаков, Никита Кукушкин, 

Александр Горчилин, Филипп Авде-

ев. Модератор и ведущий — Евгений 

Миронов. Он готовит обе стороны к 

будущей встрече, представляет 

участников, приводит важнейшие 

факты из биографии каждого. Рас-

сказывает Миронов и о своем лич-

ном отношении к героям ленты. Так-

же в картине использованы фраг-

менты спектаклей и фильмов, кадры 

кинохроники разных лет.

«Избранники» представляет собой 

переплетающиеся фрагменты ин-

тервью актеров. Что думают герои 

фильма о взлетах и падениях, траге-

диях и триумфах, испытаниях и прео-

долении, которыми была наполнена 

их долгая жизнь? Нашли ли они отве-

ты на главные вопросы, которые за-

дает себе человек — о смысле жизни, 

о свободе, счастье, справедливости 

и о смерти?

Премьера документального филь-
ма «Билли Уаймен. Самый тихий 
из Роллингов» — на Первом кана-
ле 20 декабря в 00:20.
Фильм — это уникальный шанс уви-

деть изнутри взлеты и падения в 

жизни и карьере Билла Уаймена, од-

ного из основателей Rolling Stones и 

лидеров возрождения рок-н-ролла. 

Билл с детства вел подробный днев-

ник и записывал в него события 

каждого дня. Он снял много часов 

видео, которое до сих пор остава-

лось неизвестным, сделал тысячи 

фотографий и собрал огромное ко-

личество коллекционных предме-

тов. Создателям фильма «Самый ти-

хий из Роллингов» удалось получить 

эксклюзивный доступ к этой кол-

лекции, включая самые первые 

мгновения существования группы 

Rolling Stones.

Сразу после фильма 20 декабря в 

02:10 на Первом канале концерт 

группы The Rolling Stones Sticky 

Fingers 20 мая 2015 года в Театре 

Генри Фонды в Лос-Анджелесе. 

Группа впервые за свою долгую и 

насыщенную жизнь вживую испол-

нила альбом Sticky Fingers от нача-

ла и до конца. Это выступление оз-

наменовало повторный релиз де-

вятой по счету пластинки музыкан-

тов и стало первым в туре Zip Code 

Tour по Северной Америке, кото-

рый продлился два месяца. Театр, 

ставший площадкой для открытия 

шоу, совсем невелик по сравне-

нию с огромными стадионами, на 

которых рокеры играли после это-

го концерта. Для счастливчиков, 

которым достался заветный биле-

тик, это событие стало незабывае-

мым. 

Фестиваль «Легенды Ретро FM», 
Москва, ДС «Мегаспорт», 14 дека-
бря, 19.00
«Легенды Ретро FM» — самый мас-

штабный в мире музыкальный фе-

стиваль, объединяющий звезд 70—

90-х. В этом году он празднует пят-

надцатилетие. Знаковых артистов 

будет вдоволь: знаменитые 

Dschingis Khan и Secret Servise ког-

да-то воссоединились именно бла-

годаря радиостанции «Ретро-FM», а 

зажигательных Ottawan, Lou Bega  и  

E-Type публика рада слушать снова 

и снова. 

Будут и известные отечественные 

артисты -  где еще за один вечер 

можно увидеть до сих пор любимых 

миллионами зрителей звезд 90-х — 

Влада Сташевского, Наталию Гуль-

кину, Таню Буланову и кумиров 70-х 

и 80-х Льва Лещенко и Софию Рота-

ру? Некоторые артисты появятся в 

афише супершоу впервые — напри-

мер,  Михаил Шуфутинский и «Ива-

нушки International».

Автор многих золотых хитов, извест-

ный певец и композитор Игорь Кор-

нелюк, также участвующий в юби-

лейном шоу, поделился с «РГ» свои-

ми мыслями о музыке , находящейся 

вне времени.

Песня «Билет на балет»  — классика 
советской эстрады. А в жизни вам 
когда-нибудь удавалось проехать в 
транспорте или пройти в театр  без-
билетником?
Игорь Корнелюк | Ни разу в 

жизни не ходил без билета в 

театр! А вот в общественном 

транспорте в студенческие 

годы приходилось. 

В юности был случай, в 

1979 году, когда впер-

вые в Советский Союз 

приезжал Элтон 

Джон. А за месяц до 

этого я ходил в ле-

нинградский БКЗ 

«Октябрьский» 

на концерт 

польского фор-

тепианного ду-

эта. Купил би-

лет на самые зад-

ние ряды балкона и взял в 

гардеробе бинокль. Но 

хлопал так, что этот би-

нокль у меня, видимо, 

выпал. После концерта 

бригадир гардеробщиков — как 

сейчас помню, Валентина Никола-

евна — ошарашила меня 10 рублями 

штрафа... А денег  нет. «Ну завтра 

принеси!» Назавтра принес и отдал 

ей 10 рублей. Женщина из сочувст-

вия предложила: хочешь еще схо-

дить на концерт?  Так и подружи-

лись. И она мне по своим каналам 

достала дефицитный билет на Элто-

на Джона.

Ваш хит «Город, которого нет» стал 
саундтреком к сериалу «Бандит-
ский Петербург». Какая из ваших 
киноработ самая любимая?
Игорь Корнелюк | Был период, ког-

да я достаточно много работал в 

кино. Горжусь, что сотрудничал с 

Виталием Мельниковым на картине 

«Поклонница». Это о последних го-

дах жизни Чехова. Люблю саунд-

трек к фильму «Идиот» Владимира 

Бортко по роману Достоевского. 

Очень хотел написать простую и 

прозрачную музыку, в которой чи-

тался бы Петербург и отражался 

образ князя Мышкина. 

Мне каждую ночь снился Достоев-

ский за игральным столом: он раз-

давал карты, тыкал в меня пальцем и 

смеялся. 

Я просыпался в холодном поту и по-

нимал, что не справлюсь. И вдруг в 

какой-то момент пришли четыре 

ноты, простые и прозрачные. Стал 

играть... 

В ту же ночь в последний 

раз приснился Досто-

евский. Грустно по-

смотрел на меня и 

сказал: «Ишь, оч-

карик, справил-

ся!» 

Zauberland — заключительный 
спектакль XXI Международного 
фестиваля NET, Москва, 
Театральный центр на Страстном, 
15 и 16 декабря
Zauberland («Зачарованная страна») 

— мечта о прекрасном будущем, ко-

торое не наступит, пока человек не 

примирится со своим прошлым… 

Выдающийся английский режиссер 

Кэти Митчелл в своей фирменной 

манере создала лаконичный (75 ми-

нут), полный элегантной загадочно-

сти музыкальный спектакль. Весной 

2017 года Москва уже видела две 

схожие по стилистике работы Мит-

челл: Международный оперный фе-

стиваль в Экс-ан-Провансе показал 

на Новой сцене Большого театра 

оперу «Написано на коже» совре-

менного британского классика 

Джорджа Бенджамина и «Траурную 

ночь», сценическую версию кантат 

Иоганна Себастьяна Баха.

Нынешняя гастроль нового спекта-

кля, что поставлен Митчелл на па-

рижской сцене 

Théâtre des 

Bouffes du Nord 

(театр «Буф дю Нор»), 

— финал XXI фестиваля 

NET (Новый Европейский Те-

атр), который с 1998 года 

предлагает публике абсолют-

но авторское видение сегод-

няшнего театрального про-

странства. Программу форми-

руют арт-директора форума — из-

вестные теоретики театра Марина 

Давыдова и Роман Должанский. 

В основе Zauberland вокальный цикл 

Роберта Шумана и Генриха Гейне 

«Любовь поэта» и 16 новых песен, 

написанных композитором Берна-

ром Фоккрулем (многие годы он воз-

главлял фестиваль в Эксе) и драма-

тургом Мартином Кримпом. А Кэти 

Митчелл создает притчу о человеке, 

чья судьба опалена войной. Молодая 

оперная певица бежит из раздирае-

мой конфликтами Сирии и останав-

ливается в Кёльне, где может спокой-

но работать и исполнить, как  и меч-

тала, «Любовь поэта».

Zauberland — волшебная земля, где 

царят мир и безопасность. Но возни-

кает вопрос: реально ли существова-

ние этого идеального мира? Прош-

лое не отпускает героиню: во сне 

преследуют образы родного города, 

разоренного и разрушенного, кото-

рый она должна была покинуть, и не-

избывной человеческой трагедии. 

Главную роль исполняет американ-

ская оперная певица, лауреат «Грэм-

ми» и многих других музыкальных 

премий Джулия Баллок. Вместе с ней 

на подмостки выходят пианист и ак-

теры Бен Клиффорд, Наташа Кафка, 

Дэвид Роулинс, Рафаэль Зари.

Митчелл рассказывает пронзитель-

ную историю, а размышляет о про-

блемах современного европейского 

общества. Она работает невероятно 

истово и честно. Театр для нее не 

условность, а зеркало правды, с по-

мощью которого препарируется и 

переосмысливается действитель-

ность. И что особенно изумляет: ка-

кой бы далекой от исконного сюже-

та, на первый взгляд, ни казалась ее 

режиссерская идея, она всегда то-

тально музыкальна и внимательна ко 

всем композиторским нюансам и 

штрихам, что в итоге только кристал-

лизует мощь авторского замысла.

Жаль, но сама Кэти Митчелл опять в 

Москву не приедет. Она принципи-

ально не путешествует на самолетах 

из соображений охраны природы, а 

еще она — автор ярких проектов о 

проблемах изменения климата.  

 Фестиваль Яна Фабра в БДТ 
им. Товстоногова, Санкт-
Петербург, до 16 декабря 
В Петербурге Ян Фабр, бельгийский 

художник и театральный режиссер, 

соединил творчество Эрмитажа и 

Большого драматического театра  

им. Товстоногова (БДТ). Начало ему 

положил фильм-перформанс «Лю-

бовь — высшая сила», который автор 

принес в дар Эрмитажу. Фильм был 

снят в залах музея в 2016 году во вре-

мя скандальной выставки Фабра. 

Она, устроенная как диалог совре-

менного художника с натюрморта-

ми великих живописцев, вызвала 

оживленную дискуссию.

В фильме сам художник, облаченный 

в рыцарские латы, проходит по за-

лам Эрмитажа, преклоняет колени 

перед его шедеврами и целует их как 

святыни. 20-минутное видео было 

показано и на Дворцовой площади. В 

эти же дни в Большом драматиче-

ском театре им. Товстоногова от-

крылся одноименный фестиваль 

Яна Фабра, в котором представлены 

три авторских спектакля бельгий-

ского художника, три российские 

премьеры: «Ночной писатель», осно-

ванный на его дневниках и мемуа-

рах; хореографический спектакль 

«Приготовление к смерти» и моно-

спектакль «Воскресение Кассанд-

ры». В последнем мотивы четырех 

стихий (воды, огня, земли и воздуха) 

соединяются в монологе современ-

ной женщины-художника.«Ночной 

писатель» после фестивального по-

каза войдет в репертуар БДТ.

В рамках фестиваля в БДТ проходят 

также выставки инсталляций, видео-

арта, а еще марафон Эрмитажа, в 

ходе которого его сотрудники ведут 

разговор со зрителями о современ-

ном искусстве.

«Диалог театра и музея очень пло-

дотворен, — отметил художествен-

ный руководитель БДТ Андрей Мо-

гучий. — Хотя во многом театр и му-

зей противоположны друг другу».

Об этом же, о необходимости посто-

янного диалога искусства и зрителя, 

говорил на презентации фильма за-

меститель директора Эрмитажа Ге-

оргий Вилинбахов.

«Жизнь сегодня меняется очень бы-

стро, а быстрое движение всегда аг-

рессивно, — заявил он. — Такие хруп-

кие структуры, как музей, должны от 

этой агрессии защищаться. Как? 

Только с помощью диалога».

О важности диалога говорит и Ян 

Фабр. Его преклонение перед красо-

той — дань уважение к традиции.

«Без традиции нет и не может быть 

авангарда, — утверждает он и при-

знается, что с детства его любимым 

художником был Рубенс, у которого 

каждое полотно как тщательно по-

режиссерски продуманная мизан-

сцена.

К слову, 42-килограммовые метал-

лические рыцарские доспехи, в ко-

торых он дефилирует в фильме, ху-

дожник смастерил сам. И нарочно 

использовал в их дизайне мотив жу-

ка-скарабея, мифология которого 

весьма богата, — это и символ сози-

дательной силы, и любовник, и 

воин.

А Эрмитаж, по мысли художника, по-

добен бабочке, распластавшей свои 

крылья по Петербургу, который при-

ковал ее к своему телу булавкой 

Александрийского столпа. Выставка 

Яна Фабра «Рыцарь отчаяния — воин 

красоты», включившая в себя более 

двух сотен работ художника, около 

половины из которых были созданы 

специально для Эрмитажа, прошла 

здесь в 2016—2017 году. 

КНИГИ Александр Иличевский выпустил новый роман 

Приключения 
земного шарика 

ГАСТРОЛИ Польский артист споет «Темную ночь» в Московском 
театре мюзикла

Жиче прекрасно!

Павел Басинский 

М
не всегда казалось, что 
проза Александра Или-
чевского избыточно 

красива, если не сказать ро-
скошна, для больших романов. 
Это чувство я испытывал, когда 
читал его великолепный текст 
«Перс», в 2010 году удостоен-
ный премии «Большая книга». 
Это же странное чувство испы-
тываю и сегодня, прочитав его 
роман «Чертеж Ньютона», вы-
шедший в «Редакции Елены Шу-
биной» и безусловно являющий-
ся одной из самых запоминаю-
щихся книг конца этого года.

Проза Иличевского всегда на-
столько красива, настолько на-
сыщена красками, запахами, 
тактильными ощущениями, что 
ее хочется принимать небольши-
ми порциями, «с ложечки», как 
лекарство против литературной 
серости. Ее бы разбить на сотню 
рассказов, путевых очерков, а то 
ведь жалко, когда всего так мно-
го, и все в одном жанре.

Впрочем, поджанр нового 
романа Александра Иличевско-
го, который вышел после не-
скольких лет молчания извест-
ного прозаика, определить 
трудно. Это и роман-путешест-
вие (травелог), и мистический 
роман с «верхними» мирами и 
«нижними», и роман воспита-
ния, где становление характера 
главного героя происходит че-
рез сложные отношения с от-
цом, и размышления о тонких 
связях между наукой и рели-
гией, и роман о семье.

Но это — Иличевский. Проза-
ик нового типа. Не слишком 
удачное сравнение, потому что 
писатели все-таки очень раз-
ные, но что-то подобное у меня 
было, когда я читал «Благоволи-
тельницы» Джонатана Литтел-
ла. Слишком уж богатый и эм-
пирический, и интеллектуаль-
ный опыт. Не вмещается в твое 
сознание при чтении книги раз-
ом. 

Судите сами. В «Чертеже 
Ньютона» есть и Россия, и Аме-
рика, и Памир, и Израиль. Есть 
огромное множество вроде бы 
случайных персонажей вроде 

мальчишек в цейлонском фон-
тане или сингальской девушки, 
вся история отношений героя с 
которой укладывается в одной 
строке. Есть множество извест-
ных русскому читателю и не из-
вестных растений, животных, 
птиц, рыб. Писатель словно дер-
жит на ладони земной шарик и 
рассматривает его, а мы следим 
за теми приключениями, кото-
рые на нем происходят.

Определить границу между 

реальностью и фантазией в про-
зе Иличевского всегда трудно, 
но, наверное, самое удивитель-
ное, что он, похоже, и сам с этим 
не очень-то справляется и если 
что-то придумывает, то верит в 
это, как в реальность.

Иногда кажется, что это ро-
ман-автофикшн, то есть автор 
рассказывает о себе и своих 
жизненных приключениях. От-
части так оно, видимо, и есть. Я 
знаю, что Иличевский жил в 

разных странах мира, и земной 
шар для него в каком-то смысле 
родной дом. Но это явно не авто-
фикшн. Главным героем романа 
является все-таки не автор, а 
отец главного героя — фигура 
фантастическая, появляющаяся 
в тексте непредсказуемо и в са-
мых разных обличьях, но в то же 
время удивительно цельная, в 
отличие от сына, который не-
прерывно испытывает внутрен-
ний душевный раздрай и пыта-
ется выстраивать свой характер 
при очень сильном влиянии 
отца. Но отец — неуловим, он се-
годня здесь, завтра — там. Сегод-
ня он в Шри-Ланке, завтра в 
Америке, послезавтра на Пами-
ре, а сейчас в монастыре на 
Ближнем Востоке. Наконец, он 
просто как бы исчезает «с рада-
ра», и о его местоположении не 
знает никто. Да и жив ли он?

Образ отца — это спинной 
нерв всей книги. Он его собира-
ет из множества великолепных 
«картинок» в сильный психоло-
гический роман.

Александр Иличевский. Бу-
дем знакомы еще раз! 

Ариадна Рокоссовская 

В
сего два дня — 14 и 15 декаб-
ря — в спектакле-ревю 
«Жизнь прекрасна» в Мо-

сковском театре мюзикла песню 
«Темная ночь» будет исполнять 
польский артист Петр Косев-
ский. В России о нем заговорили 
после того, как в ходе междуна-
родной акции «Ночь музеев» ди-
ректор музея Второй Мировой 
войны в Гданьске выгнал арти-
стов за исполнение этой песни в 
польском переводе Юлиана Ту-
вима, назвав ее «большевист-
ской». Музыкальный коллектив 
возглавлял Петр Косевский, он и 
рассказал о случившемся журна-
листам. В интервью «РГ» артист 
подчеркнул, что кроме Ciemna 
jest noc споет в Москве еще одну 
песню из своего репертуара. 

Петр, разговор о музыке не хо-
чется начинать с политики, 
но никак не могу обойти сто-
роной эту ужасную историю с 
песней «Темная ночь»…

ПЕТР КОСЕВСКИЙ: А это и есть музы-
ка, а не политика. Песню «Тем-
ная ночь» пели легенды поль-
ской эстрады начала прошлого 
века. Например, Вера Гран — 
польская певица еврейского 
происхождения, которой во вре-
мя оккупации Варшавы при-
шлось жить в варшавском гетто. 
Ее биография очень непростая и 
неоднозначная. Но пела она чу-
десно, я очень люблю ее. Или Ме-
числав Фогг, который в 1944 
году участвовал в Варшавском 
восстании, пел для солдат в го-
спиталях, на баррикадах, в под-
полье. Когда мы подбирали ре-
пертуар для «Ночи музеев», я не 
знал, что эта песня звучала в со-
ветском фильме, и я восприни-
мал ее дословно — по тексту. Мы 
ведь должны были исполнить в 
музее Второй Мировой войны 
музыкальные произведения той 
эпохи. А это очень красивая пе-
сня, которая абсолютно универ-
сальна: в ней говорится не о кон-
кретной стране, не о конкрет-
ной войне, не о конкретном сол-
дате, а о личной трагедии чело-
века. О войне всегда говорят в 
общем, а ведь война — это как 
раз то, о чем поется в этой песне, 
где солдат разлучен со своей лю-
бимой, и признается, что его 

хранит любовь. Это так красиво, 
и одновременно так точно пере-
дает, что такое война для обыч-
ного человека! Я родился в 1988 
году и не считаю себя вправе ни-
кого осуждать, принимать чью-
то сторону. Я просто спел пре-
красную песню на слова, кото-
рые перевел поэт Юлиан Тувим.

Ваша первая мысль, когда вам 
позвонили и предложили 
спеть Ciemna jest noc в России?

ПЕТР КОСЕВСКИЙ: Для меня это ог-
ромная честь, потому что я за 
то, чтобы объединять людей, а 
не разделять их. Я буду иметь 
удовольствие спеть ее в Москве 
по-польски. Это будет для меня 
интересный опыт, который по-
кажет, что у нас много общего. Я 

уже пел «Темную ночь» дуэтом 
с происходящим из России кол-
легой из театра в Гдыне: он — по-
русски, а я — по-польски. Это 
была такая инициатива, кото-
рая должна была показать лю-
дям, особенно тем, у кого с этим 
какие-то проблемы, что на са-
мом деле мы братья, мы можем 
разговаривать друг с другом и 
даже петь.  

В вашем репертуаре есть 
ревю «Завтра будет лучше!», 
альбом «Песенки от депрес-
сии», теперь вы выступаете в 
мюзикле «Жизнь прекра-
сна»… Этот оптимизм — 
это жизненная позиция?

ПЕТР КОСЕВСКИЙ: Это мое увлече-
ние. Вообще-то я актер мюзикла 

по образованию — я окончил му-
зыкальную академию в Гдань-
ске. Я очень долго был связан с 
одним из польских музыкаль-
ных театров, играл там и режис-
сировал. В данный момент я 
«вольный стрелок», живу от 
проекта к проекту, а в переры-
вах вообще подрабатываю па-
рикмахером. Моя мечта — орга-
низовать свой театр мюзикла, в 
котором будут звучать песни 
начала XX века и что-то в стиле 
«Кабаре пожилых панов». Речь 
о телепрограмме, которая в 60-е 
годы била все рекорды популяр-
ности в Польше. В ней компози-
тор Ежи Васовский и поэт Йере-
ми Пшибора выступали с музы-
кальными номерами — умными 
и забавными. Сейчас у нас этого 
очень не хватает, а люди скуча-
ют по такой музыке. Я даже ор-
ганизовал несколько лет назад 
фестиваль Пшиборы и Васов-
ского, пою их песни везде, где 
могу. Кстати, в Московском теа-
тре мюзикла мне предложили 
спеть еще что-нибудь, и, думаю, 
это будет одна песенка Пшибо-
ры и Васовского.  

Главный герой романа Иличевского 
все же не сам автор, а отец главно-
го героя, неуловимый и загадочный.

«Жизнь прекрасна» — а с появлением Петра Косевского станет еще прекрасней.

Игорь Корнелюк споет на 
шоу «Легенды Ретро FM» 
свои золотые хиты. Будет 
вам «Билет на балет».

На фестивале Яна Фабра в БДТ им. Товстоногова и фильм-перформанс, 
и инсталляции, и видеоарт, и марафон Эрмитажа — тут только успевай.

Лауреат «Грэмми» Джулия Баллок 
играет певицу — беженку из Сирии.

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Ольгой Штраус

ФЕСТИВАЛЬ

с Марией Бабаловой

ОПЕРА

А К Ц Е Н Т

Моя мечта — открыть в Польше свой 
театр мюзикла, в котором будут звучать 
песни начала ХХ века
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Билли Уаймен — самый тихий 
из «Роллингов» — споет нам громко.

Цитата
Александр Иличевский:

 «Мне тогда показалось, что на том цейлонском поезде мы въехали в 

самый хрусталик холмов, крытых куполом сгущавшейся на востоке 

звездной глубины. Как только сошли с поезда, отец исчез и появил-

ся, уже осведомившись у таксистов о ночлеге. Ночь мы провели в 

соседних открытых бунгало, стоявших в бамбуковой роще. Но пре-

жде портье отвел нас к водоразборному фонтану, где под фонарем 

мы помылись вместе с мальчишками, которые с воплями бегали 

друг за другом, обливаясь из тазиков. Белый буйвол, поджав ноги, 

лежал неподалеку, как спустившееся на землю облако. Еще я запом-

нил жемчужный блеск белков ласковой сингалки, что поднесла к 

моему лицу шкатулку и открыла — оттуда выпорхнули лимонницы и 

запутались в волосах, — и тогда она опрокинула меня на спину и по-

текла шелковой рекой поверх. Потом я лежал, прислушивался, как 

шелестел бамбук, как по антимоскитному балдахину соскальзыва-

ли гекконы. С европейками ничего похожего я не испытывал». 
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Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений проектной 

документации, намечаемой хозяйственной  
и иной деятельности, включая материалы оценки 

воздействия на окружающую среду
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372, орга-
низованы общественные обсуждения (в форме слушаний) пред-
варительного варианта материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду по объекту государственной экологической 
экспертизы «Реконструкция здания МАУ СКЦ «Кристалл».

Заказчик намечаемой деятельности: Муниципальное учреж-
дение «Улан-Удэстройзаказчик» (670042, Республика Бурятия, 
г.Улан-Удэ, ул. Мокрова, 16).

Цель намечаемой деятельности: проектом планируется ре-
конструкция здания МАУ СКЦ «Кристалл». Намечаемая де-
ятельность — реконструкция.

Место расположения объекта: Республика Бурятия, г. Улан-
Удэ, Советский район, ул. Радикальцева, 5. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 04.12.2019 г.—14.02.2020 г.

Проведение общественных слушаний назначено на  
14 января 2020 года, в 15.00, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ,  
ул. Бабушкина, 25, каб. 209.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Комитет городского хозяйства Администрации г. Улан-Удэ, 
тел.: 23-39-15.

Ознакомиться с предварительным вариантом материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту государст-
венной экологической экспертизы можно в течение 30 дней 
с  момента настоящей публикации по адресу: 670042, г. Улан-
Удэ, ул. Мокрова, 16, по рабочим дням с 8.00 до 17.00. Форма 
представления замечаний: письменная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публичные (общественные) слушания 
(обсуждения) по Декларации о намерениях 

«Площадка кучного выщелачивания 
золотосодержащих руд месторождений и отвалов 
Куранахского рудного поля производительностью 

до 1500 тыс. т в год. Вторая очередь»
В соответствии с Положением «О порядке организации и про-

ведения публичных (общественных) слушаний (обсуждений), 
принятым решением Алданского районного Совета от 31.05.2011 
г., заявлением АО «Полюс Алдан» о проведении публичных слу-
шаний (обсуждений) по вопросу: строительство «Площадки куч-
ного выщелачивания золотосодержащих руд месторождений 
и отвалов Куранахского рудного поля производительностью 
до 1500 тыс. т в год. Вторая очередь», проводятся общественные 
слушания (обсуждения)

Название намечаемой деятельности: строительство  
«Площадки кучного выщелачивания золотосодержащих руд 
месторождений и отвалов Куранахского рудного поля произво-
дительностью до 1500 тыс. т в год. Вторая очередь».

Цель: расширение площадки укладки руды кучного выще-
лачивания, увеличение производства по добыче лигатурного 
золота.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), Алданский район.

Заказчиком разработки проектной документации явля-
ется АО «Полюс Алдан», 678940, п. Нижний Куранах, ул. Строи-
тельная, д. 14, тел.: 8 (41145) 6-25-00.

Объект намечаемой хозяйственной деятельности располо-
жен на территории Республики Саха(Якутия), Алданский 
район.

Порядок проведения общественных слушаний опреде-
лен администрацией МО «Алданский район» и вместе с матери-
алами по Декларации о намерениях строительства «Площадки 
кучного выщелачивания золотосодержащих руд месторождений 
и отвалов Куранахского рудного поля производительностью 
до 1500 тыс. т в год. Вторая очередь» на территории Аладнского 
района Республики Саха(Якутии) доступен для ознакомления 
по адресу:

—  г. Алдан, ул. Дзержинского, д. 40, МУК АР МЦРБ  
им. Н.А. Некрасова;

—  п. Нижний Куранах, ул. Юбилейная, д. 15, МУК «Дом куль-
туры «Металлург» (библиотека).

Период работы общественных приемных — с 24 декабря 
2019 года по 24 января 2020 года.

Режим работы в соответствии с графиком работы  
учреждения.

Общественные слушания проводятся администрацией 
МО «Алданский район» в 1 этап 24 января 2020 года в 16.00  
по адресу: п.  Нижний Куранах, ул. Школьная, д. 28, актовый зал  
МУК «Дом культуры «Металлург».

Освещение мероприятий по подготовке и проведению обще-
ственных слушаний будет обеспечено на официальном сайте  
администрации http://www.aldray.ru

Публичные (общественные) слушания 
(обсуждения) проектной документации 

и материалов оценки воздействия 
на окружающую природную среду (ОВОС) 

«Площадка кучного выщелачивания 
золотосодержащих руд месторождений и отвалов 
Куранахского рудного поля производительностью 

до 1500 тыс. т в год. Вторая очередь»
В соответствии с Положением «О порядке организации и про-

ведения публичных (общественных) слушаний (обсуждений), 
принятым решением Алданского районного Совета от 31.05.2011 
г., и заявлением АО «Полюс Алдан» о проведении публичных слу-
шаний (обсуждений) по вопросу: строительство «Площадки куч-
ного выщелачивания золотосодержащих руд месторождений 
и отвалов Куранахского рудного поля производительностью 
до 1500 тыс. т в год. Вторая очередь», проводятся общественные 
слушания (обсуждения).

Цель намечаемой деятельности: строительство «Площад-
ки кучного выщелачивания золотосодержащих руд месторожде-
ний и отвалов Куранахского рудного поля производительностью 
до 1500 тыс. т в год. Вторая очередь»

Заказчиком разработки проектной документации явля-
ется АО «Полюс Алдан», 678940, п. Нижний Куранах, ул. Строи-
тельная, д. 14, тел.: 8 (41145) 6-25-00.

Объект намечаемой хозяйственной деятельности распо-
ложен на территории Республики Саха(Якутия), Алданский 
район в 9 км севернее п. Нижний Куранах и в 40 км от г. Алдана.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду сентябрь 2018—октябрь 2019.

Орган, ответственный за проведение общественных слу-
шаний администрация МО «Алданский район». Проект и мате-
риалы по оценке воздействия на окружающую среду «Площадки 
кучного выщелачивания золотосодержащих руд месторождений 
и отвалов Куранахского рудного поля производительностью 
до 1500 тыс. т в год. Вторая очередь» доступны для ознакомления 
по адресу:

—  г. Алдан, ул. Дзержинского, д.40, МУК АР МЦРБ  
им. Н.А. Некрасова;

—  п. Нижний Куранах, ул. Юбилейная, д.15, МУК «Дом куль-
туры «Металлург» (библиотека).

Период работы общественных приемных — с 24 декабря  
2019 года по 24 февраля 2020 года.

Режим работы в соответствии с графиком работы учрежде-
ния.

Общественные слушания проводятся в форме общественных 
обсуждений в 1 этап 24 января 2020 года в 16.00 по адресу:  
п. Нижний Куранах, ул. Школьная, д.28, актовый зал  
МУК «Дом культуры «Металлург».

Вопросы и замечания по существу представленных материа-
лов принимаются в письменной форме в местах размещения 
представленных материалов через журнал учета замечаний 
и предложений, а также Заказчиком.

Освещение мероприятий по подготовке и проведению обще-
ственных слушаний будет обеспечено на официальном сайте  
администрации http://www.aldray.ru

АО «Полюс Алдан»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией  
Уватского муниципального района извещает о проведении  
общественных обсуждений по проектной документации  
«Нефтесборный трубопровод от кустовой площадки № 1  
Радонежского месторождения. Реконструкция».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намеча-
емой хозяйственной деятельности является реконструкция нефтес-
борного трубопровода от кустовой площадки № 1 Радонежского 
месторождения.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб. 219, тел.: (34561)28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации  
принимаются в письменном виде с 13.12.2019 г. по 15.01.2020 г.  
с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней:

В общественной приемной по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219.

В ООО «РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская область, город 
Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452)38-99-99,  
доб. 1239, факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений — об-
щественные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г. 
с  11.00 до 11.30 (время тюменское) по адресу: 626170, Тюменская 
область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327.

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «РН — Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватского 
муниципального района извещает о проведении общественных  
обсуждений по проектной документации «Нефтегазосборные  
трубопроводы Урненского и Усть-Тегусского месторождений.  
Реконструкция».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечаемой 
хозяйственной деятельности является реконструкция нефтесборных 
трубопроводов Урненского и Усть-Тегусского месторождений.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является  
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область,  
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюменс-
кая область, г. Тюмень, ул. Ленина д. 67, тел.: (3452)382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной доку-
ментации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную прием-
ную, в которой будет доступна для ознакомления проектная докумен-
тация. Общественная приемная будет работать в Администрации Уват-
ского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 219,  
тел.: (34561)28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 13.12.2019 г. по 15.01.2020 г. с 9.00 до 17.00, 
кроме выходных и праздничных дней:

1.  В общественной приемной по адресу: с. Уват, ул. Иртышская,  
д. 19, каб.  219.

2.  В ООО «РН-Уватнефтегаз»: 625000, Тюменская область, город  
Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99,  
доб. 1239, факс: (3452)382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений:  
Администрация Уватского муниципального района Тюменской облас-
ти. Форма проведения общественных обсуждений — общественные  
слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г.  
с 9.00 до 09.30 (время тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327. 

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях  
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией  
Уватского муниципального района извещает о проведении обще-
ственных обсуждений по проектной документации «Межпромысло-
вый трубопровод от Южно-Петьегского месторождения  
до ЦПС Тямкинского месторождения. Реконструкция».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является реконструкция  межпро-
мыслового трубопровода от Южно-Петьегского месторождения до 
ЦПС Тямкинского месторождения.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67. тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную при-
емную, в которой будет доступна для ознакомления проектная доку-
ментация. Общественная приемная будет работать в Администрации 
Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 219, 
тел.: (34561) 28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации  
принимаются в письменном виде с 13.12.2019  г. по 15.01.2020 г.  
с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней:

1.  В общественной приемной по адресу с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219.

2.  В ООО «РН-Уватнефтегаз» 625000, Тюменская область, город 
Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99,  
доб. 1239, факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменской 
области. Форма проведения общественных обсуждений – обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г. 
с 11.30 до 12.00 (время тюменское) по адресу 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327. 

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией  
Уватского муниципального района извещает о проведении  
общественных обсуждений по проектной документации  
«Южно-Петьегское месторождение. МФНС».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Уватского района Тюменской области. Целью наме-
чаемой хозяйственной деятельности является строительство 
МФНС Южно-Петьегского месторождения.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является 
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тю-
менская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Адми-
нистрации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219, тел.: (34561) 28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации  
принимаются в письменном виде с 13.12.2019 г. по 15.01.2020 г.  
с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней:

1.  В общественной приемной по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219.

2.  В ООО «РН-Уватнефтегаз» 625000, Тюменская область, город 
Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452)38-99-99, 
доб. 1239, факс: (3452)382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений —  
общественные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г. 
с  12.00 до 12.30 (время тюменское) по адресу: 626170, Тюменская 
область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327. 

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватско-
го муниципального района извещает о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации «Нефтегазосборные тру-
бопроводы и высоконапорные водоводы Усть-Тегусского ЛУ».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Уватского района Тюменской области. Целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является строительство 
нефтегазосборных трубопроводов  и высоконапорных водоводов  
Усть-Тегусского ЛУ.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта является  
ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская область, 
село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67. тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой будет доступна для ознакомления проектная 
документация. Общественная приемная будет работать в Админис-
трации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб. 219, тел.: (34561) 28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в письменном виде с 13.12.2019г. по 15.01.2020г. с 9.00 до 17.00, 
кроме выходных и праздничных дней:

В общественной приемной по адресу с. Уват, ул. Иртышская,  
д. 19, каб. 219.

В ООО «РН-Уватнефтегаз» 625000, Тюменская область,  
город Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99,  
доб. 1239, факс: (3452) 382-321.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюменс-
кой области. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г. 
с 14.00 до 14.30 (время тюменское) по адресу: 626170, Тюменская 
область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327. 

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Уватнефтегаз» совместно с Администрацией  
Уватского муниципального района извещает о проведении обще-
ственных обсуждений по проектной документации  
«Высоконапорные водоводы Западно-Эпасского месторождения. 
Обустройство».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Уватского района, Тюменской области. Целью на-
мечаемой хозяйственной деятельности является обустройство 
Западно-Эпасского месторождения, строительство высоконапор-
ных водоводов.

Техническим заказчиком и Застройщиком проекта  
является ООО «РН-Уватнефтегаз» (юр. адрес: 626170, Тюменская 
область, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактический адрес: 
625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67.  
тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной 
документации ООО «РН-Уватнефтегаз» открывает обществен-
ную приемную, в которой будет доступна для ознакомления про-
ектная документация. Общественная приемная будет работать 
в Администрации Уватского района по адресу: с. Уват, ул. Иртыш-
ская, д.19, каб. 219, тел.: (34561) 28-100. 

Замечания и предложения по проектной документации  
принимаются в письменном виде с 13.12.2019г. по 15.01.2020 г.  
с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней:

В общественной приемной по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 219.

В ООО «РН-Уватнефтегаз» 625000, Тюменская область,  
город Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 620-4, тел.: (3452) 38-99-99,  
доб. 1239, факс: (3452) 382-321.

Орган ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района Тюмен-
ской области. Форма проведения общественных обсуждений — 
общественные слушания.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 16.01.2020 г. 
с 15.00 до 15.30 (время Тюменское) по адресу: 626170, Тюменская об-
ласть, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 327. 

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях (слу-
шаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В дополнение к ранее опубликованной в выпуске от 08.11.2019 

№ 252 (8010) информации: Общественные обсуждения (в фор-
ме слушаний) по объекту «Реконструкция устройств контактной 
сети участка Глубокая — Андриановская» Восточно— Сибирской 
железной дороги с целью информирования и учета мнения насе-
ления на 2 этапе (материалы ОВОС, проектная документация) 
организованны ответственным органом Администрацией Ше-
леховского муниципального района и заказчиком работ Трансэ-
нерго — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Н. Басманная, д. 2) и состоятся 20 января 2020 в 16.00 в акто-
вом зале администрации Шелеховского муниципального района 
по адресу: г. Шелехов, ул. Ленина, 15. Цели и месторасположение 
намечаемой деятельности: реконструкция устройств контактной 
сети участка Глубокая — Андриановская ВСЖД. Сроки ОВОС, 
доступность материалов, прием письменных замечаний в течение 
30 дней до даты проведения слушаний и после по адресам: г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, 40, к. 1, БЦ Sobranie, оф. 410; Иркутская об-
ласть, г. Шелехов, 20 квартал, д. 84, каб. 1. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) согласно 
Федеральному закону от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе» и в соответствии с требованиями Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372,  
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с администрацией муни-
ципального образования Темрюкский район уведомляет о начале 
процедуры общественных обсуждений (в форме опроса заинтере-
сованной общественности) технического задания (ТЗ) на ОВОС в 
составе проектной документации: «Создание сухогрузного района 
морского порта Тамань (объекты федеральной собственности) 
(мыс Тузла, Таманский полуостров, Краснодарский край)». Этап 2. 
Объекты федеральной собственности, необходимые для обеспече-
ния деятельности сухогрузного района морского порта Тамань».

Местоположение объекта: Российская Федерация, Красно-
дарский край, Таманский полуостров, Темрюкский район.

Цель намечаемой деятельности: Внесение изменений в про-
ектную документацию «Создание сухогрузного района морского 
порта Тамань (объекты федеральной собственности)». 

Заказчик: ФКУ «Дирекция государственного заказчика по ре-
ализации федеральной целевой программы «Модернизация 
транспортной системы России» (ФКУ «Ространсмодернизация») 
(Адрес: 109012, г. Москва, ул. Рождественка, д. 1, стр. 1, факти-
ческий адрес: 105064, г. Москва, ул. Старая Басманная, д. 11/2, 
стр. 1.).

Подрядчик по проектированию: ДКРС ОАО «РЖД»  
(Адрес: 107140, Россия, г. Москва, Переведеновский пер.13/13, 
стр.16, тел.8(499)260-05-05, факс: 8(499) 262-99-58).

Субподрядчик по проектированию: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, 
д. 3, корп. 2, тел.: +7 (812)703-40-10.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: декабрь 2019 — март 2020.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования  
Темрюкский район (Адрес: 353500, Краснодарский край,  
г. Темрюк, ул. Ленина, 65, тел.: 8 (86148) 5-22-54, тел./факс:  
8 (86148) 6-04-06).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомле-
ния с 16.12.2019 по следующим адресам: 

№ 7, в рабочие дни с 08.00 до 17.00 (понедельник—четверг), 
с 8.00 до 16.00 (пятница), тел.: 8 (86148 41766);

 
ул. Карла Маркса, д. 106, в рабочие дни с 08.00 до 17.00,  
тел.: 8 (86148) 31-4-06;

 
ул. Некрасова, д. 1, ком. № 3,1 с 9.00 до 17.00. 

Форма и место предоставления замечаний и предложе-
ний: прием замечаний и предложений к ТЗ на проведение ОВОС 
будет осуществляться до 17 января 2020 года. ТЗ на проведение 
ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний и предложе-
ний общественности будут доступны в общественных приемных 
в течение всего времени проведения ОВОС.

Замечания и предложения по ТЗ на ОВОС в письменном 
виде с пометкой «К общественным обсуждениям» направлять  
в АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» по адресу lenmor@lenmor.ru. 

О сроках и месте доступности предварительного варианта ма-
териалов по ОВОС, а также дате и месте проведения обществен-
ных слушаний будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7.3 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «РусГазА-
льянс» информирует общественность о начале общественных обсуж-
дений проектной документации «Обустройство газового месторож-
дения Семаковское. Первая очередь». Этап 3. Кусты газовых скважин 
1,2», включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: обустройство кус-
тов газовых скважин, предназначенных для добычи газа с Семаковс-
кого месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: северная 
часть Тазовского полуострова, в административном отношении — 
Надымский район Ямало-Ненецкого автономного округа Тюменской 
области РФ.

Заказчик: ООО «РусГазАльянс» (117420, Москва, ул. Наметкина, 
дом 12А, БЦ Gazoil Plaza, 20 этаж, тел.: 8(495)419-53-53, e-mail: info@
rusgasalliance.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром не-
фтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: 
8(391)256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Надымс-
кий район (629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, 
д. 8, тел.: 8(34995)3-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в письмен-

ном виде в Книге предложений и замечаний в общественной прием-
ной.

Адрес общественной приемной для размещения материалов и 
Книги предложений и замечаний: 629736, ЯНАО, Надымский район, 
г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4, Отдел природно-сырьевых ресурсов 
и охраны окружающей среды Администрации МО Надымский 
район.

Этапы и сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду:

1) Уведомление и ознакомление общественности с предваритель-
ной оценкой в общественной приемной, прием замечаний и предло-
жений, составление технического задания на проведение ОВОС (ТЗ 
на ОВОС): 14 декабря 2019 г. – 12 января 2020 г. ТЗ на ОВОС будет до-
ступно в общественной приемной с момента его утверждения до окон-
чания процесса ОВОС.

2) Ознакомление общественности с предварительным вариантом 
материалов ОВОС в общественной приемной, прием замечаний и 
предложений (о сроках будет сообщено дополнительно).

3) Проведение общественных слушаний (о дате и месте проведе-
ния слушаний будет сообщено дополнительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) проектной документации 

по объекту государственной экологической экспертизы
ООО «Колпа плюс» (662606, Красноярский край, г. Мину-

синск, ул. Свердлова, 105 «А», стр. 3, тел.: +7 (923) 399-57-14) 
информирует общественность о начале общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) проектной документации  объекта го-
сударственной экологической экспертизы «Добыча и перера-
ботка окисленных руд Колпинского золоторудного месторож-
дения», включая проект технического задания на проведение 
ОВОС  и материалы предварительной оценки воздействия на ок-
ружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка 
окисленных руд «Колпинского золоторудного месторожде-
ния».

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, Курагинский район, 12,5 км на юго-запад от п. 
Чибижек.

Заказчик: ООО «Колпа плюс» (662606, Красноярский 
край, г.  Минусинск, ул. Свердлова, 105 «А», стр.3  
тел.: +7 (923) 399-57-14).

Генеральный проектировщик: АО «Сибгипроруда» 
654006, Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Орджони-
кидзе, 9 ,тел.: (384) 374-11-01.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Курагинского района Красноярского 
края (662910, Красноярский край, Курагинский район, пгт. Ку-
рагино, ул. Партизанская, д. 183, тел.: (391)362-24-25). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: декабрь 2019 г. — март 2020 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая проект 

технического задания на проведение ОВОС, материалы предва-
рительной оценки воздействия на окружающую среду, и оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: 662910, Красноярский край, Курагинс-
кий район, пгт. Курагино, ул. Партизанская, д. 183, кабинет 
№ 305, время приема в рабочие дни с 8.00 до 17.00, телефон для 
справок: 8 (39136) 2-35-26, 2-22-28.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации, включая проект технического задания на проведение 
ОВОС, материалы предварительной оценки воздействия на ок-
ружающую среду, состоятся 15 января 2020 года в 14.00 по адре-
су: Красноярский край, Курагинский район, пгт. Курагино, ул. 
Партизанская, д. 183, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положени-
ем об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372 
Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» ПАО 
«Сургутнефтегаз» (далее — Заказчик) извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности на территории 
Ленского района в соответствии с проектной документацией, вклю-
чающей материалы оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ПД, вкл.ОВОС), и технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта «Куст сква-
жин 151». Центральный блок Талаканского нефтегазоконденсатно-
го месторождения, шифр 16202.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
шламовых амбаров, используемых для размещения отходов буре-
ния на кусте скважин 151 Центрального блока Талаканского нефте-
газоконденсатного месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионный 
участок — Центральный блок Талаканского нефтегазоконденсатно-
го месторождения, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г. Сургут, ул. 
Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь 2019 — февраль 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Ленского района.

Ответственные организаторы:
от Заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 

НГДУ «Талаканнефть» Пыльненькая Ю.А., тел.8(3462)41-05-70, 
факс 8(3462)41-03-39, Pilnenkaya_YA@surgutneftegas.ru.;

от муниципального образования «Ленский район» — главный 
специалист по охране окружающей среды (эколог) МУ «КИО 
МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянкина Л.Д., тел. 
8(41137)4-15-78.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с ПД, вкл.ОВОС и ТЗ, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 15 января 2020 г. в администрации Ленского района, 
ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, г.Ленск, Республика Саха (Якутия), тел. 
8(41137)4-15-78 (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00).

2. В срок до 15 февраля 2020 г. в НГДУ «Талаканнефть» ПАО 
«Сургутнефтегаз», Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут 
ул. Энтузиастов, д. 30/1, каб. № 415, тел. 8(3462)41-05-70, факс 
8(3462)41-03-39, (с 08.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00). 

Также с материалами общественных обсуждений можно ознако-
миться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 15 января 2020 г. в 10 час. 
00 мин по адресу: администрация Ленского района Республики Саха 
(Якутия), г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, актовый зал (каб. № 307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Медведев легко
обыграл немца Штруффа
на выставочном турнире
в Саудовской Аравии

Не заметил
соперника

Сергей Литвинов

Первая ракетка России Даниил Медведев одержал пер-
вую победу за два месяца. На выставочном турнире в Са-
удовской Аравии он победил в двух сетах представителя 
Германии Ян-Леннарда Штруффа — 6:3, 6:1. В полуфина-
ле россиянин встретится с победителем пары Давид Гоф-
фен (Бельгия) — Люка Пуй (Франция).

Надо полагать, Медведев вылечил все свои болячки и 
в хорошей форме подошел пусть и не к официальному, но 
все же довольно-таки престижному соревнованию. По-
мимо Даниила, в нем участвуют такие игроки, как Стэн 
Вавринка, Фабио Фоньини, Давид Гоффен, Джон Изнер. 
Так что конкуренция здесь высокая. К слову, еще до мат-
ча Медведева со Штруффом в полуфинал вышли Фоньи-
ни и Монфис. Итальянец обыграл в двух сетах Изнера 
(7:6, 6:4), а француз выбил Вавринку (6:3, 6:3).

Даниилу предстоит набрать форму после небольшой 
паузы. Потерпев поражения в предыдущих четырех 
встречах во всех турнирах, он решил набраться сил и не 
отправился в Мадрид на финальный этап Кубка Дэвиса.

Главное теперь для Медведева — подготовиться к пер-
вому турниру серии «Большого шлема» в грядущем году. 
На Открытом чемпионате Австралии (Australian Open) в 
Мельбурне от Медведева, надо полагать, будут ждать как 
минимум попадания в четвертьфинал.

— Саудовская Аравия будет важной частью моей под-
готовки к новому сезону. Там жара и условия такие же, 
как в Австралии. Для меня это станет отличной провер-
кой, — отметил Медведев. — Мне надо войти в игровой 
ритм, попробовать что-то новое. При этом болельщикам 
стоит ждать такой же борьбы, как на любом другом тур-
нире. Надеюсь, нас придет поддержать много зрителей.

Между тем стало известно, что Мария Шарапова не 
примет участие в турнире Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA) в Шеньчжене. Как заявил директор соревно-
вания Луис Карвальо, «организаторам не удалось дого-
вориться с Шараповой». В прошлом году россиянка до-
шла до четвертьфинала турнира и снялась в ходе матча с 
представительницей Беларуси Ариной Соболенко при 
счете 1:6, 2:4.

Добавим также, что, по информации некоторых 
СМИ, Шарапова рассчитывает на специальное пригла-
шение на Australian Open. Из-за низкого рейтинга она не 
проходит в основную сетку соревнований, на которых в 
прошлом году россиянка дошла до четвертого раунда. 
Своего лучшего результата на кортах Мельбурна Мария 
добилась в 2008 году, когда она выиграла турнир, одолев 
в финале Ану Иванович (7:5, 6:3). 

БАСКЕТБОЛ «Локо» 
выиграл первый матч 
после назначения 
Пашутина

Встряхнул 
состав

Илья Трисвятский

Краснодарский «Локомотив-Кубань» выиграл свой 
первый матч после назначения главным тренером Ев-
гения Пашутина, уже работавшего с командой в 2012—
2014 гг. В предпоследнем туре первого группового эта-
па Еврокубка железнодорожники на своей площадке 
взяли верх над сербским «Партизаном» — 83:76.

Благодаря этому успеху южане сохранили шансы на 
выход в следующую стадию Топ-16 из шестерки «В». 
Для этого 17 декабря им обязательно нужно побеждать 
на выезде турецкую команду «Тофаш» (Бурса), кото-
рой они в первом круге уступили с разницей в три 
очка.

«Локомотив» очень бодро начал встречу с «Парти-
заном» — 16:4 к середине стартовой четверти. Однако 
дальше гости не позволили российскому клубу нара-
щивать преимущество и перехватили инициативу. В 
начале третьей десятиминутки белградцы даже нена-
долго вышли вперед. Заключительный период сопер-
ники начали с минимальным перевесом хозяев 
(67:66). Дальние попадания в исполнении Дмитрия Ку-
лагина и Миндаугаса Кузминскаса позволили красно-
дарцам уйти в отрыв и добиться победы. 

Самыми результативными у победителей стали 
Кузминскас (17 очков), Уилл Каммингс (16) и Кула-
гин (15). 

— Перед игрой говорил с ребятами, что им нужно по-
казать всю свою спортивную злость в этом матче. Мы 
уделили большое внимание действиям в защите, рабо-
те на подборах. Здорово начали первую четверть, пол-
ностью доминировали на площадке, но потом были мо-
менты, когда мы немного торопились и не очень орга-
низованно играли в нападении, — сказал рулевой 
«Локо» Евгений Пашутин. — В решающие моменты гра-
мотно атаковали,  хорошо двигали мяч, играли коман-
дно. Конечно, была и потеря концентрации в третьей 
четверти, будем работать над тем, чтобы играть на 
максимуме все сорок минут игры. Еще раз скажу, что в 
Краснодаре лучшие болельщики, при такой поддержке 
трибун команда просто не может играть плохо.

В группе «С» казанский УНИКС на выезде в Испа-
нии уступил «Ховентуту» (Бадалона) — 73:90. Чтоб 
пройти дальше в турнире, казанцам 18 декабря дома 
нужно обязательно выигрывать у турецкой «Дарюш-
шафаки». •

БОКС Александр Поветкин уверен, что побьет Майкла Хантера в матче-реванше 
за звание обязательного претендента на чемпионский пояс WBA

«Витязь» ударит еще сильнее
Анна Козина

Р
оссийский супертяжело-
вес Александр Поветкин 
вничью завершил бой с 

американцем Майклом Ханте-
ром, который состоялся в Сау-
довской Аравии. Боксеры боро-
лись за звание официального 
претендента на поединок за 
пояс по версии WBA, но победи-
теля не выявили. После оконча-
ния двенадцатого раунда мне-
ния судей разделились: один от-
дал победу Поветкину со счетом 
115-113, другой — Хантеру с та-

ким же счетом, а третий зафик-
сировал ничью — 114-114.

 Поветкину пришлось не-
просто, ведь Хантер начал бой 
очень активно и агрессивно. 
«Русский витязь» смог выров-
нять ход поединка, но сделать 
все, как планировал, не получи-
лось. Почему, Александр расска-
зал на пресс-конференции в Мо-
скве. Наш супертяж не стал 
скрывать, что результат боя его 
расстроил. Но он намерен реаби-
литироваться в матче-реванше. 

— Бой был непростой, вяз-
кий, много чего не получилось. 

Для самого не понятно, что про-
изошло, но бой не пошел. Хотел 
одно попробовать — не получа-
ется, второе — тоже, все как буд-
то через силу, — объяснил Алек-
сандр. — Ничья, может, и спра-
ведливый результат, но разоча-
ровывающий. Я настраивался 
на победу. Но проигравшим 
себя точно не чувствую. Разго-
варивал с нашим судьей Юрием 
Копцевым. Он сказал, что я на-
нес больше сильных акцентиро-
ванных ударов, поэтому он и от-
дал мне победу. Просил не бла-
годарить, ведь он судил честно. 

И все равно бой я провел не так, 
как хотел. Но будет матч-ре-
ванш. Уверен, что выступлю 
лучше.

Руководитель промоутер-
ской компании «Мир бокса» 
Андрей Рябинский, представля-
ющий интересы российского 
супертяжа, заявил, что прове-
сти реванш с Майклом Ханте-
ром — это логично, и переговоры 
уже начались.

— Два парня бились за звание 
обязательного претендента на 
пояс WBA. Бой закончился вни-
чью. Значит, нужен реванш, что-
бы все-таки выявить победите-
ля, — отметил Рябинский. — При-
чем ничья была справедливой. 
На боксерских форумах и в па-
бликах одни отдают победу По-
веткину, другие — Хантеру, тре-
тьи голосуют за ничью. То есть 
все было очень близко. Поеди-
нок очевидно ничейный. Амери-
канский судья поставил ничью. 
А Хантер — это американский 
боец. Вот вам еще одно доказа-
тельство.

Рябинский тем не менее ска-
зал, что нужно прислушаться к 
замечаниям и прибавить в под-
готовке.

— Мы обсуждали, что нужно 

сделать перед реваншем. Над-
еюсь, что Саша подойдет к бою в 
лучшей форме, — заверил Анд-
рей Михайлович. — Потому что 
Хантер — стопроцентно хоро-
ший боец и тяжелейший сопер-
ник.

Конкретной даты второго 
боя промоутер не назвал. Но 
Поветкин отметил, что после 
поединка уже восстановился и 
уже с сегодняшнего дня начнет 
тренировки. Александр вообще 
считает, что находится в хоро-
шей форме, несмотря на солид-
ный возраст для бокса — 40 лет.

— В бою была вялость, уста-
лость. Но по одному бою нельзя 
судить о форме.  Поединок 
просто не задался, — подчеркнул 
Александр. — Но мы разберемся. 
Изменим тренировки, порабо-
таем над выносливостью, си-
лой. Главное — у меня есть спо-
собности, есть желание. Не чув-
ствую себя на 40. Максимум на 
35, когда было много хороших 
боев с нокаутами. Например, с 
Карлосом Такамом, Майком Пе-
ресом или Мариушем Вахом. Я 
бы сказал, что я все время в од-
ном весе, в одной форме. Никог-
да глубоко не падаю, держусь на 
одном уровне. •

ХОККЕЙ 

Россияне
в дебюте Кубка 
Первого канала 
сразились 
со Швецией

ВЫШЛИ 
В ПРОКАТ
Илья Соболев

Сборная России  вчера провела 
свой стартовый матч на Кубке 
Первого канала против коман-
ды Швеции. На момент подписа-
ния этого номера «РГ» в печать 
счет на столичной «Арене ле-
генд» был 1:3 в пользу сканди-
навов.

До сих пор в рамках россий-
ского этапа Евротура эти со-
перники встречались 25 раз. По 
победам подавляющее преиму-
щество у наших: 18 против 6 
при одной ничьей. Что неудиви-
тельно. Шведы редко привозят 
на декабрьский турнир в Рос-
сию всех лучших, в то время 
как хозяева льда стараются вы-
ставить сильнейших на данный 
момент игроков.

Вот и в этот раз под знамена 
Кудашова были вызваны пра-
ктически одни проверенные 
бойцы. В каких сочетаниях 
наши примерно собираются иг-
рать со шведами, можно было 
увидеть накануне на открытой 
тренировке. В итоге в старто-
вый состав не вошли три игро-
ка: форварды Никита Сошни-
ков и Владимир Ткачев, а также 
защитник Артем Сергеев. В во-
ротах место занял голкипер пи-
терского СКА Александр Само-
нов, для которого матч против 
шведов стал всего лишь вторым 
за сборную.

Гости уже на первой минуте 
нарушили правило численного 
состава и, оставшись в мень-
шинстве, навлекли на себя се-
рию российских атак. Натиск 
соперника скандинавы выдер-
жали на отлично, а потом про-
демонстрировали, как нужно 
реализовывать численное пре-
имущество. Едва Андрей Миро-
нов уселся на скамейку штраф-
ников, как Андре Петерссон ки-
стевым броском оставил Само-
нова не у дел — 0:1.

Пока российские хоккеисты 
приходили в себя, шведы едва 
не забили еще: после броска 
Магнуса Пяярви-Свенссона 
шайба угодила в штангу. Впро-
чем, «Тре крунур» до перерыва 
все равно удвоили превосход-
ство в счете. Ошибка хозяев в 
центре площадки привела к 
стремительной контратаке, ко-
торую завершил Даниэль Бро-
дин — 0:2. Ну а чем ответили 
россияне? Подопечные Куда-
шова больше контролировали 
шайбу, но вот до опасных бро-
сков дело почти что не доходи-
ло.

Второй период в российской 
«рамке» начал Илья Сорокин: 
видимо, эксперимент с Само-
новым тренеров нашей сбор-
ной не слишком устроил. Любо-
пытно, что в этот момент на 
льду оказалось сразу два голки-
пера московского ЦСКА: у шве-
дов на воротах играл армеец 
Ларс Юханссон.

Впрочем, голкиперская ро-
кировка нашим не сильно по-
могла. Второй период для хозя-
ев начался не намного лучшего 
первого. Россияне увлеклись 
штурмом и пропустили очеред-
ной контрвыпад соперника. В 
итоге Мальте Стремвалль вле-
тел в зону и после мастерской 
паузы «стрельнул» недосягае-
мо для Сорокина — 0:3!

После такого нокдауна ко-
манда Кудашова не расклеи-
лась, но в атаке ей не везло ка-
тастрофически. Во втором пе-
риоде сборная России тотально 
перебросала шведов — 26-4, 
но забила лишь однажды: 
на 36-й минуте отличился Ва-
дим Шипачев, подытоживший 
массированную атаку команды 
после передачи Андрея Кузь-
менко  — 1:3.

Удалось ли россиянам спа-
сти игру, стало известно по ито-
гам третьего периода, завер-
шившегося поздно вечером. •

ФУТБОЛ Определились все 16 участников плей-офф 
Лиги чемпионов

Играет элита

Артур Нанян 

В 
Лиге чемпионов завер-
шился групповой этап. 
Стали известны не 
только  участники 
плей-офф турнира, но 
и те команды, которые 
сыграют в 1/16 финала 
Лиги Европы.

Увы, российских 
команд в главном еврокубке не 
осталось. «Локомотив» и «Зе-
нит» бесславно завершили вы-
ступление в групповом этапе. И 
если москвичи, в последнем туре 
уступившие «Атлетико» (0:2), 
досрочно лишились шансов на 
плей-офф, то вылет питерского 
клуба стал неожиданностью. Зе-
нитовцы умудрились проиграть 
«Бенфике» 0:3 и пролететь мимо 
плей-офф как Лиги чемпионов, 
так и Лиги Европы. 

— Чтобы обыгрывать такие ко-
манды, как «Атлетико», надо 
иметь в составе футболистов та-
кого же уровня, — считает руле-
вой «Локомотива» Юрий Семин.

Что касается итогов группо-
вого этапа в целом, то сюрпризов 
в нем было минимум. Почти все 
гранды решили свои вопросы и 
вышли в плей-офф. 

Больше остальных впечатли-
ла «Бавария». Она забила больше 
всех — 24 мяча в шести встречах. 
Всего на групповом этапе в 96 
матчах было забито 308 голов. 
Это новый рекорд Лиги чемпио-
нов. 

Из команд, которые удивили 
со знаком «минус», выделяются 
лидер первенства Италии «Ин-
тер» и прошлогодний полуфина-
лист главного еврокубка «Аякс». 
У этих клубов до последнего тура 
групповой стадии были хорошие 
шансы на выход в плей-офф. Но 
амстердамцы проиграли дома 
«Валенсии» (0:1) и стали третьи-
ми, а миланцы уступили на своем 
поле немотивированной «Барсе-
лоне» (1:2) и пропустили впере-
ди себя дортмундскую «Борус-
сию».

Жеребьевка 1/8 финала Лиги 
чемпионов состоится сегодня в 
14.00 по Москве в штаб-квартире 
УЕФА в швейцарском Ньоне. 

Все 16 участников будут поде-
лены на две корзины — сеяных и 
несеяных. В первую попадут во-
семь победителей группового 
этапа: «Барселона», «Валенсия» 
(оба — Испания), «Манчестер 
Сити», «Ливерпуль» (оба — Анг-
лия), «Бавария», «РБ Лейпциг» 
(оба — Германия), «Пари Сен-
Жермен» (Франция) и «Ювен-
тус» (Италия). Эти команды точ-
но не встретятся друг с другом в 
1/8 финала.

Вторая корзина будет пред-
ставлена следующими клубами: 
«Реал», «Атлетико» (оба — Испа-
ния), «Тоттенхэм», «Челси» (оба 
— Англия), «Наполи», «Аталанта» 

(оба — Италия), «Лион» (Фран-
ция) и «Боруссия» Дортмунд 
(Германия). 

В 1/8 финала не могут сыграть 
клубы из одной ассоциации и ко-
манды, которые соперничали 
друг с другом на групповой ста-
дии. О других возможных огра-
ничениях будет объявлено непо-
средственно перед жеребьевкой. 

Первые матчи 1/8 финала 
пройдут 18, 19, 25 и 26 февраля, 
ответные — 10,11,17 и 18 марта. 
Жеребьевка четвертьфиналов и 
полуфиналов состоится 20 мар-
та. 

Накануне стали известны так-
же все участники плей-офф Лиги 

Европы. Среди них мог оказаться 
«Краснодар». Для этого «быкам» 
необходимо было победить на 
выезде испанский «Хетафе». Ре-
зультат этой встречи стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать. Еще один россий-
ский клуб — столичный ЦСКА до-
срочно лишился шансов на вы-
ход из группы, не сумев обыграть 
в матче пятого тура дома болгар-
ский «Лудогорец» (1:1). •

В последнем матче группового 
этапа Лиги чемпионов «Локомотив»
проиграл «Атлетико» (0:2).

Александру Поветкину — 40. Но он находится в отличной форме. У него есть возможности, способности и, главное, 
желание выходить на ринг и побеждать.

А К Ц Е Н Т

В нынешнем розыгрыше Лиги 
чемпионов установлен новый рекорд 
результативности группового этапа: 
в 96 встречах было забито 308 мячей

Между тем

Россия потеряла шансы обойти Португалию в рейтинге УЕФА по 

ходу нынешнего сезона. Поражение «Локомотива» от «Атлетико» 

лишь укрепило отставание от ближайшего конкурента. В этом сезо-

не выше седьмого места Россия не поднимется.

Потеря этой позиции означает, что в 2021 году наша страна как ми-

нимум на сезон лишится одной команды в еврокубках и одной пря-

мой путевки в Лигу чемпионов. Седьмой стране в рейтинге УЕФА 

полагается лишь два представителя в Лиге чемпионов (один — на-

прямую в групповую стадию). Один клуб (победитель Кубка) будет 

заявлен в отборочный турнир Лиги Европы, а еще два — в отбороч-

ные раунды нового клубного турнира — Конференс Лиги. 

До сих пор в рам-
ках российского 
этапа Евротура 
наши встречались 
со сборной 
Швеции 25 раз. 
По победам 
подавляющее 
преимущество 
у россиян: 18 про-
тив 6 при одной 
ничьей. 

КСТАТИ 

Еще один известный российский боксер-профессионал, экс-чемпион 

мира в первом тяжелом весе Денис Лебедев, который не боксировал с 

2018 года и объявил о завершении карьеры летом 2019-го, возвращает-

ся на ринг. 21 декабря в Красноярске он проведет бой за вакантный ти-

тул WBC Silver с соперником из Южной Африки Табисо Мчуну. Победи-

тель получит возможность провести бой за титул чемпиона мира по вер-

сии WBC.

Напомним, что на счету Дениса Лебедева 35 боев, 32 победы, в том чи-

сле 24 нокаутом, и два поражения.

Баскетболисты «Локо» победой завершили последний домаш-
ний матч Еврокубка в 2019 году.

— Следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6230
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Москва -1...+1,  облачно

Санкт-Петербург 0...+2, дождь

Анадырь    -3...-2, снег

Архангельск -3...-2, снег

Астрахань -5...+1, солнечно

Благовещенск  -20...-17, солнечно

Владивосток -7...-1, облачно

Волгоград -6...-2, солнечно

Воронеж 0...0, облачно

Екатеринбург -11...-8, облачно

Иркутск -12...-4, облачно

Казань -8...-5, солнечно

Калининград -1...+4, дождь

Краснодар -2...+7, солнечно

Магнитогорск -15...-10, солнечно

Мурманск +1...+1, облачно

Нижний Новгород -6...-3, солнечно

Новосибирск -6...-2, снег

Омск -13...-12, солнечно

Орел 0...+1, осадки

Оренбург -13...-11, солнечно

Пермь -9...-7, снег

Ростов-на-Дону +1...+4, облачно

Севастополь +3...+10, дождь

Симферополь +3...+10, дождь

Сочи +7...+14, дождь

Тамбов -4...-2, солнечно

Тюмень -13...-8, облачно

Уфа -15...-10, солнечно

Хабаровск -20...-12, снег

Челябинск -8...-6, облачно

Чита -20...-9, солнечно

Элиста -5...+1, солнечно

Южно-Сахалинск -15...-6, облачно

Якутск -40...-37, снег

Ярославль 0...0, осадки

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Знаете, по поводу той неприят-
ной ситуации, когда вы брониру-
ете билеты в театр в канун Ново-
го года или на новогодние празд-
ники, приходите в приподнятом 
настроении, а там на ваших ме-
стах сидят другие люди, и вы 
внезапно понимаете, что вам 
продали билеты мошенники, 
хочу сказать: это с нами не впер-
вые, это же вполне себе знако-
мая советская история, когда вы 
сели в поезд, а там на вашей пол-
ке  чужие люди спят. 

           «Российская газета» пишет 
на 4-й полосе, что в Санкт-Пе-
тербурге активизировались не-
законные сайты-двойники из-
вестных театров. Кстати, липо-
вые билеты на таких пиратских 
сайтах нередко стоят дороже на-
стоящих.

На мой взгляд, в этом случае 
человеку, которого надули, глав-
ное попасть, попроситься в зал, 
а потом, когда ты объяснишь, ка-
кой трюк с билетами проверну-
ли преступники, и что ты — не-

счастная жертва этих веролом-
ных воришек,  администраторы 
все равно найдут тебе место. И, я 
почти уверен, тебя куда-нибудь 
посадят. Пусть даже на боковые. 
Ничего в этом нет такого страш-
ного. Важно не делать из этого 
происшествия большое собы-
тие. 

Понимаете, уберечься от мо-
шенников очень сложно, потому 
что с бурным развитием  совре-
менных цифровых и электрон-
ных ресурсов осведомленные 

прохиндеи могут с легкостью 
подделать даже заграничный 
паспорт, а уж какой-нибудь би-
лет на концерт-так вообще эле-
ментарно. Совсем не приходит-
ся удивляться, ведь у нас подде-
лывают лекарства, подделыва-
ют дипломы, научились подде-
лывать водительские права, что 
с этим сделаешь? Мы с легко-
стью можем стать жертвой об-
мана.

Другое дело, что стражам по-
рядка и правоохранительным 

органам надо как-то бороться с 
мошенничеством во всех сфе-
рах жизни, вскрывать эти дела, 
расследовать их, искать людей, 
завязанных в таких предприя-
тиях и их наказывать. Правоох-
ранительные органы должны 
этим заниматься, а не считать 
такие махинации какими-то 
второстепенными преступле-
ниями, не заслуживающими 
внимания.

В общем, еще раз такой мой 
непрактичный совет тем, кто по-

пал с фальшивыми новогодними 
билетами, ошибся и вышел на 
несуществующий сайт. К приме-
ру, с заграничным расширением 
net. Обращайтесь к администра-
ции зала и там вас посадят, мо-
жет, иногда даже и на более удач-
ные места, чем у вас были. Объя-
сню почему: бывает так, что до-
рогие билеты не продаются у ар-
тистов, на них бывают просто 
фантастические цены, и эти 
шесть, восемь, десять мест не-
редко остаются в первых рядах 

пустыми. Их можно занять, и 
зрителя никто не сгонит, потому 
что его туда официально посади-
ли. 

Неприятно, конечно, когда 
тебя надувают, но, помните, ни-
чего в этом катастрофического 
нет, не огорчайтесь, есть в этой 
жизни вещи и пострашнее. Ра-
дуйтесь праздникам и получайте 
удовольствие от любимых кон-
цертов и спектаклей. •

Подготовила Елена Кухтенкова 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Ожидается пасмурная 
погода, снег. Атмосфер-
ное давление — 752 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
На улице снова облачно. 
Местами возможен 
небольшой снег.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают 
пасмурный день, 
снег с дождем.
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12.12
четверг

И куда только не заносит климат-активистов! На сей раз 
они решили взобраться на здание Европы в центре 
Брюсселя, где спустя несколько часов должна была начать-
ся встреча лидеров Евросоюза. Гринписовцы развернули 
внушительных размеров баннер с предупреждением о чрез-
вычайной ситуации в области климата на планете. К ним тот-
час же кинулись сотрудники полиции и пожарные. Но 
задержать активистов не тут-то было. Надо подогнать лест-
ницы, взобраться и аккуратно спустить на землю «атмос-

ферных» дебоширов. Вопрос: как сами гринписовцы туда 
смогли моментально «взлететь», несмотря на чрезвычайные 
меры предосторожности, принятые перед открытием сам-
мита?
Встреча лидеров ЕС продлится два дня. И главной темой 
станут планы борьбы с глобальным потеплением. Новый 
«зеленый проект» ЕС предполагает двукратное сокращение 
нынешнего объема выбросов в атмосферу к 2030 году и 
выход на «нулевой», нейтральный показатель выбросов к 

2050 году. «Это задача, важность которой можно сравнить 
с высадкой человека на Луне», — заявила накануне саммита 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. Добавив, что 
«нужно примирить экономику с нашей планетой».
К слову, не все лидеры ЕС смогут включиться в борьбу с 
потеплением на саммите. В Брюссель не приедет премьер-
министр Великобритании. «Да, я могу подтвердить, что 
Бориса Джонсона на саммите не будет», — заявил его пред-
ставитель и добавил, что премьер-министр «отпросился» в 

исключительном порядке у председателя Европейского 
совета Шарля Мишеля, оставив ему все решения Лондона 
по необходимым вопросам. 
А пока прохожие с интересом наблюдают за процедурой 
снятия со здания протестных активистов. И гадают: куда в 
следующий раз закинет гринписовцев нелегкая судьба. На 
шпили Кельнского собора или Замка Святого Ангела в 
Риме? Или прямо на крышу любимой загородной резиден-
ции королевы Великобритании - Виндзорского замка?

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Михаил Турецкий,
художественный 

руководитель 

«Хора Турецкого»
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